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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Хрупкая женщина-военврач 
идет на помощь раненым туда, откуда сбегают мужчины

Лель спасёт

Сергей Тихонов,
Марина Трубилина

С
тоимость подключения 
индивидуального дома к 
электросетям выросла за 

последний год в сотни раз. Цены 
сильно варьируются и доходят 
почти до 250 тысяч рублей, 
рассказывают застройщики.

Ранее население пользова-
лось льготными тарифами на 
подключение электричества. Од-
нако с июля прошлого года тари-
фы выросли до 5 тысяч рублей за 
1 кВт (максимальная ставка). 
При этом региональные власти 
могут установить и более высо-
кую стоимость по согласованию 
с федеральным регулятором. С 
июля 2024 года максимальный 
тариф вырастет еще раз — уже до 
10 тысяч рублей за 1 кВт. 

В Минэнерго уточнили, что на 
федеральном уровне закреплен 

перечень категорий граждан 
(многодетные семьи, инвалиды, 
ветераны, малоимущие семьи и 
еще ряд категорий), для которых 
подключение не может стоить 
дороже 1000 рублей за каждый 
присоединяемый кВт. 

До 1 июля 2022 года подклю-
чить электричество можно было 
всего за 550 рублей, при этом 
еще необходимо было купить 
счетчик, провести работы на тер-
ритории участка, но все это кли-
енты делают и сейчас, говорит 
владелец компании «Дом Ла-

зовского» Максим Лазовский. 
После 1 июля стоимость подклю-
чения постоянно растет, отмеча-
ет он. Если летом 2022 года стои-
мость была 49 тысяч рублей, то 
осенью подключение аналогич-
ного дома оценивалось уже в 108 
000 рублей. Сейчас одному из 
клиентов энергетики выставили 
счет в 246 тысяч рублей. Самые 
высокие цены — в Подмосковье, 
отмечает он. Во Владимирской 
области, к примеру, стоимость 
подключения может быть ниже 
на 20%. 

Застройщики находятся в 
полном непонимании ценооб-
разования и не знают, чего ожи-
дать дальше, отмечает Ла-
зовский. Ведь фактически затра-
ты энергетиков минимальны — 
стол б  н а хо д и тс я  р я д о м  с 
участком, остается провести 
монтажные работы и поставить 
счетчик. Но цены растут. 

На одной и той же улице под-
ключение новых домов может 
варьироваться в несколько раз: 
от 48 тысяч до 180 тысяч рублей, 
говорит гендиректор и основа-
тель выставки Open Village Вла-
дислав Копица. Цены в 250 тысяч 
могут объясняться, например, 
необходимостью замены старого 
трансформатора и это включают 
в стоимость для потребителя, 
считает он. Или тем, что точка 
присоединения нахо-
дится далеко от дома, 
нужно тянуть кабель.

Руслан Мельников, 
Донецкая Народная Республика

С 
начмедом батальо-
на «Хан» мы встре-
тились в располаге 
вблизи линии со-
прикосновения под 
Донецком. Мило-
в и д н а я  х р у п к а я 
женщина с позыв-
ным Лель не произ-

водит впечатления военного 
человека. Обстановка в мед-
пункте тоже не очень вяжется с 
тем, что она рассказывает. Не-
смотря на звуки близких взры-
вов, рации и коробки с медика-
ментами, здесь кажется спо-
койно и уютно. Цветы в вазе — 
подарок от мужа. Найденная в 
разрушенном доме мягкая иг-
рушка-талисман собака Бобик, 
которую начмед, как ребенок, 
тискает сейчас и которую ча-
сто берет с собой на боевые за-
дания. А между тем Лель прихо-
дилось вытаскивать раненых 
оттуда, откуда в истерике сбе-
гали крепкие мужчины.

Что такое КПП?
— Когда начался майдан, я 

сначала воспринимала все 
происходящее, как какой-то 
фильм и не предполагала, к 
чему все это может привести. 
Осознание пришло позже. В тот 
день в моем родном поселке 
украинский снаряд попал в ма-
шину с военными. Я находилась 
рядом в магазине и видела, как 
обломки машины и оторванные 
конечности разлетелись по ули-
це. Люди жутко кричали от боли 
и ужаса, — вспоминает Лель

Шел 2014 год. Лель заканчи-
вала медучилище. Сдавать экза-
мены пришлось под обстрела-

ми: к этому времени ВСУ уже 
вовсю били по Донецку. 

В декабре 2014 года она полу-
чила диплом, а в марте тайком 
от родных стала военным меди-
ком. В военкомате ей дали теле-
фоны четырех батальонов 
«Хан», «Спарта», «Сомали» и 
«Оплот». Хановский телефон 
был первым в списке и Лель по-
звонила туда. Уже на следующий 
день она встретилась с зампо-
литом и комбатом. «Хорошо, — 
сказали ей, — принимаем, пиши 
рапорт».

— А я даже не знала, что такое 
рапорт и как его писать. Мне 
дали образец. Когда я все запол-

нила, сказали, что ждут на по-
строение на следующий день. «А 
что такое построение? — спра-
шиваю я. Совещание? Пла-
нерка?». «Главное, в 8 утра прой-
дите КПП», — отвечают мне. А 
что такое КПП? Я ведь вообще 
ничего не знала, все приходи-
лось начинать с нуля. Потом ока-
залось, что прежний начмед сбе-
жал с поля боя, и теперь я была 
за него, — говорит Лель.

Сорванная спина
Не имевшая никакого пред-

ставления о службе в армии, 
Лель тем не менее быстро вли-
лась в коллектив. Когда в пере-
говорах по рации звучит «груз 
300», она с водителем тут же 
срывается на санитарной маши-
не к обозначенной точке эваку-
ации раненных. Иногда точка 
эта оказывается практически 
на передовой.

— Однажды наш бывший во-
дитель испугался и отказался 
ехать в самое пекло. Просто вы-
лез из машины и заявил: дальше 
не поеду, там стреляют. По ра-

ции слышны крики, стрельба. 
Наших ребят на передке берут в 
кольцо, бьют по ним из всего, 
что возможно. Прилетают сна-
ряды, мины, ВОГи, идет стрел-
котня. Потом снаряды начина-
ют рваться вокруг нашей маши-
ны. «Санитарку» аж сотрясает 
от взрывной волны. По рации 
кричат: «Где машина?» Нужно 
срочно эвакуировать раненых, 
а водитель уже забился под ма-
шину и лежит там. Я еле угово-
рила его сесть за руль, но он в 
ступоре. «Зачем, говорит, ты 
меня сюда затянула? Я все рав-
но не поеду». Тогда я направила 
на него автомат и сказала: «Не 
поедешь — пристрелю». Пере-
дернула затвор. Со слезами и 
матом он поехал. Но недалеко. 
Водитель на ходу выскочил из 
машины и убежал. Я — на тормо-
за, остановила машину, вылезла 
с тактическими носил-
ками, начала вытяги-
вать раненых. 

КОШЕЛЕК Цены за подключение частного дома к электричеству 
вместо 550 рублей теперь доходят до 250 тысяч рублей
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Цветы — подарок от мужа. Они 
познакомились в медчасти батальо-
на, в котором и по сей день служат.

А К Ц Е Н Т

Нужно срочно эвакуировать раненых, 
а водитель в ступоре: «Я все равно 
не поеду». Я направила на него автомат 
и сказала: «Не поедешь — пристрелю»
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поднимутся еще раз
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Константина 
Малофеева
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3 АЛКОГОЛЬ Подорожает ли 
европейское вино 
из-за энергокризиса?

Тара небесная

Татьяна Карабут

На Западе усугубляется дефицит бутылок для вина. 
Из-за ковида и энергокризиса производство стекла со-
кращается, цены на бутылку взлетели более чем вдвое. 
В России около половины вина — импорт. Но возросшая 
стоимость бутылки в цене уже отыграна. Единствен-
ное, от чего теперь может дорожать европейское вино 
в России — курс рубля, считают эксперты.

Нехватка стекла становится настолько острой 
проблемой для европейских виноделов, что они об-
ращаются к правительствам своих стран за помощью, 
пишут французские СМИ. Дефицит стекла начал про-
являться во Франции во время пандемии, когда печи 
перестали работать на полную мощность. Сегодня 
производство стекла также сокращается, но по дру-
гой причине — возросла стоимость топлива для печей. 
Для стекольных заводов ежегодный счет за газ вырос 
почти за год в 4,5 раза, что заставляет предприятия 
снижать производство. Из двух производителей стек-
ла во Франции один прекращает производство стан-
дартных бутылок светло-зеленого цвета, которые ис-
пользуются для белых вин. Также днем с огнем не 
найдешь на рынке прозрачную бутылку. И они теперь 
стоят втридорога. Так, бутылка в форме 
флейты в 2021 году стоила 0,35 евро, а те-
перь — более 0,7 евро.

ТЕХНИКА 
Российские сервисы 
не смогут ремонтировать 
все новые гаджеты

Возьмутся 
за старое

Олег Капранов

Перебоев в поставках запчастей для новой техники 
Apple  в Россию не будет, но вот использовать  их, скорее 
всего, не получится.  Так, представители рынка оценива-
ют последствия решения американской компании пре-
кратить в России обслуживание своих компьютеров и 
планшетов. Как говорят эксперты, безбоязненно можно 
будет покупать только старые модели. 

По словам главы сервисного центра Fixed.one Дмит-
рия Дружбина, одна из ключевых особенностей совре-
менной техники в том, что замена большинства запча-
стей на новые проходит с авторизацией в режиме он-
лайн. 

Авторизованных сервисных центров в России не 
останется к июлю-августу 2023 года, полагает веду-
щий аналитик Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин.  «С 5 марта 2022 года, когда Apple известили об 
уходе из России, прошел год. В мае ожидается прекра-
щение поддержки iPhone и других продуктов. Гарантия 
год почти на все. Авторизации сервисов сгорят в июне—
августе, никаких авторизованных сервисов в России 
не будет. Сервисы не смогут больше получать 
доступ к документации, заказу запчастей», — 
говорит Муртазин. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 07.03.23

Австралийский доллар 50,9894
Азербайджанский манат 44,3958
Армянский драм** 19,4272
Белорусский рубль 26,5993
Болгарский лев 40,9222

Бразильский реал 14,5045
Венгерский форинт** 21,1925
Вон Республики Корея*** 57,9846
Вьетнамский донг**** 31,9313
Гонконгский доллар* 96,3155

Грузинский лари 28,9567
Датская крона 10,7663
Дирхам ОАЭ 20,5486
Доллар США 75,4728
Евро 80,2353

Египетский фунт* 24,5788
Индийская рупия** 91,0249
Индонезийская рупия**** 49,3093
Казахстанский тенге** 17,5078
Канадский доллар 55,4539

Катарский риал 20,7343
Киргизский сом** 86,3336
Китайский юань 10,8754
Молдавский лей* 40,0548
Новозеландский доллар 46,9063

Новый туркменский манат 21,5637
Норвежская крона* 72,1855
Польский злотый 17,0575
Румынский лей 16,3019
СДР 100,3743

Сербский динар** 68,5299
Сингапурский доллар 56,1554
Таджикский сомони* 69,1523
Таиландский бат* 21,7246
Турецкая лира* 39,9841

Узбекский сум**** 66,3491
Украинская гривна* 20,4439
Фунт стерлингов 90,3938
Чешская крона* 34,0766
Шведская крона* 72,0071

Швейцарский франк 80,7887
Южноафриканский рэнд* 41,4699
Японская иена** 55,5519

Cледующий номер «Российской газеты» выйдет 9 марта
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ДЕНЬГИ ЦБ еще на полгода 
сохранил лимиты 
на снятие валюты

Оставить 
в рамках

Алексей Любовецкий

Банк России еще на полгода — до 9 сентября 2023 года — 
продлил действующие ограничения на выдачу ино-
странной наличной валюты гражданам и юридиче-
ским лицам. 

Если валютный счет или вклад был открыт до 9 мар-
та 2022 года, люди по-прежнему могут снять с него не 
более 10 тысяч долларов или эквивалент в евро, пояс-
няет Центробанк. Сумму свыше лимита, а также валю-
ту, которая пришла на счет с 9 марта 2022 года, полу-
чится снять только в рублях. Причем иностранные 
деньги, которые поступили на счет до 9 сентября 2022 
года, банк обязан обменять по курсу не ниже офици-
ального.

Валюту, которая появилась на счете с 9 сентября 
прошлого года, банки выдают в рублях по собственно-
му внутреннему курсу. Регулятор уточняет, что банки 
могут продавать доллары и евро, поступившие в их 
кассы с 9 апреля 2022 года.

Также ЦБ уточнил, что продлил для банков на шесть 
месяцев запрет взимать с граждан комиссию при выда-
че валюты со счетов. 

Председатель Банка России Эльвира Набиуллина 
несколько раз ранее заявляла, что все валютные огра-
ничения будут продлены. •
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ПОДДЕРЖКА Субсидии 
могут распространить 
на переезд сотрудников 
внутри региона

Подъемные 
силы

Ирина Жандарова

Минтруд разработал законопроект, который позво-
лит работодателям получать субсидии для найма со-
трудников, переезжающих к рабочему месту внутри 
одного региона. Законопроект об этом размещен для 
общественного обсуждения на официальном портале 
проектов нормативно-правовых актов.

Сейчас компании получают такую компенсацию 
только при переезде работников из других субъек-
тов. Но, по данным опроса Роструда, около 18 тысяч 
человек готовы рассмотреть возможность переезда 
к месту работы внутри своего региона проживания. 
Всего по программе субсидирования найма работода-
тели направили заявки на трудоустройство 41 тыся-
чи сотрудников. «В 
отдельных случаях 
сотрудник с требу-
емой квалифика-
цией может жить в 
том же регионе, но в 
другом городе. Для 
того чтобы рабо-
тодатели могли ис-
пользовать и такой 
резерв, а специали-
сты могли найти ра-
боту, соответству-
ющую их квалифи-
кации, предлагает-
ся распространить 
субсидирование 
найма и на переезд внутри одного субъекта», — расска-
зал глава минтруда Антон Котяков.

Решение особенно актуально для больших по тер-
ритории регионов, таких как Красноярский и Хаба-
ровский края, Свердловская область. Трудоустроить 
сотрудника можно из другого муниципалитета, но не 
граничащего с муниципалитетом переезда. 

Правительство готово субсидировать переезд лю-
дей на новое место жительства при условии, что они 
относятся к востребованным специальностям и трудо-
устраиваются на стратегически значимые предприя-
тия, отмечает декан факультета международных эко-
номических отношений Финансового университета 
при правительстве России Павел Селезнев.

Получить субсидию могут предприятия, включен-
ные в перечень минпромторга. Размер поддержки со-
ставляет 12 МРОТ, увеличенных на страховые взносы 
и районные коэффициенты, более 260 тысяч рублей на 
каждого работника. Компенсация может быть направ-
лена работодателем на выплату зарплаты. 

Продлены программы по поддержке занятости, дей-
ствовавшие в 2022 году. Дополнительной помощью 
смогут воспользоваться около 370 тысяч граждан. 
Для них предусмотрено софинансирование времен-
ных работ, организация оплачиваемых общественных 
работ, доступ к программам субсидирования найма и 
переобучения.  

ФОРУМ Россия и Киргизия 
продолжают сближаться 
в сфере образования

На одном языке

Дмитрий Гончарук

В следующем учебном году Россия увеличит квоту на 
обучение киргизских студентов за счет федерально-
го бюджета до 700 мест, расширят и программу по от-
правке в Киргизию педагогов-русистов. Об этом вчера 
спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко сооб-
щила на форуме «Диалог женщин России и Кыргызста-
на во имя будущего». Киргизскую делегацию возглави-
ла супруга президента Айгуль Жапарова.

Глава верхней палаты парламента напомнила, что 
Москва и Бишкек — это не просто партнеры, а насто-
ящие стратегические союзники, которые развивают 
проекты в экономике, в гуманитарной сфере, в том 
числе в рамках Евразийского экономического союза, 
а также межпарламентское сотрудничество. А особое 
значение обе стороны придают взаимодействию в сфе-
ре образования. Сейчас в России обучаются более 14 
тысяч студентов из Киргизии, семь тысяч из них — за 
счет федерального бюджета. В 2022—2023 годах при-
нято 500 студен-
тов. «По просьбе 
президента Кирги-
зии на следующий 
учебный год мы 
увеличим эту квоту 
стипендий до 700», 
— рассказала Мат-
виенко.

В январе пра-
вительство Кир-
гизской Республики определило места на террито-
рии страны, где на российские деньги построят девять 
школ с русским языком обучения. Предварительно об 
этом договорились в 2021 году президенты Владимир 
Путин и Садыр Жапаров. «Сенаторы Российской Феде-
рации всегда внимательно относятся к таким проектам 
и оказывают им всемерную поддержку. И мы уверены, 
что намеченные планы обязательно будут реализова-
ны», — подчеркнула председатель Совфеда. Она попро-
сила Айгуль Жапарову патронировать проект. Первая 
леди Киргизии заверила, что в республике уважают и 
стараются сохранять русский язык. Она обратила вни-
мание, что его изучают в 2333 школах Киргизии, а в 
245 школах это язык преподавания.

Россия уже несколько лет направляет в Киргизию 
учителей русского языка и других предметников. По 
словам Валентины Матвиенко, наша страна готова 
расширить эту программу. «Это не только влияет на 
повышение качества образования, создание единого 
образовательного пространства, но это хорошая сов-
местная школа для учителей России и Кыргызстана — 
обмениваться опытом, методиками, давать качествен-
ное воспитание будущему поколению», — отметила по-
литик.

Другими темами форума стали сотрудничество 
женщин-законодателей, развитие взаимодействия в 
гуманитарной и социальной сферах и целый ряд дру-
гих актуальных тем, в том числе вопросы трудовой ми-
грации. «Мы открыты к любым вопросам, и, думаю, 
если объединим усилия, сможем очень многого до-
биться. Потому что именно женщины всегда настрое-
ны на то, чтобы менять мир к лучшему», — заявила 
председатель Совфеда.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин расширяет субсидирование инвестпроектов 
по приоритетным направлениям

Деньги в дело
Владимир Кузьмин

П
риложенные в прошлом 
году правительством уси-
лия удержали промыш-

ленное производство от серьез-
ного спада, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Ка-
бинетом министров принят ряд 
решений для продолжения под-
держки предприятий.

Вчера глава кабинета ми-
нистров сообщил о расшире-
нии программы субсидирова-
ния инвестиционных проектов 
по приоритетным направле-
ниям. Механизм государствен-
ной помощи распространят на 
производство малой и средне-
тоннажной химической про-
дукции, включая компонен-
ты для строительных и дорож-
ных покрытий, бытовой химии 
и других полезных материа-
лов. «Инвесторы таких проек-
тов смогут вернуть до 70% за-

трат на выплату ставки по кре-
дитам, полученным за послед-
ние четыре года и в 2024 году, 
— рассказал глава кабинета ми-
нистров на оперативном сове-
щании со своими заместителя-
ми. — На эти цели из федераль-
ного бюджета в ближайшие два 
года направим 2,5 миллиар-
да рублей». Также снимаются 
ограничения на максимальный 
объем инвестиций. Их заменят 
предельным размером субсиди-
руемой части заемных средств. 
«Теперь она может доходить 
до восьми миллиардов рублей. 
При этом общая стоимость ин-
вестпроекта должна составлять 
не менее 150 миллионов», — по-
яснил Мишустин. Он уточнил, 
что правила будут распростра-
няться на инициативы, которые 
включены в перечень комплекс-
ных проектов по приоритетным 
направлениям гражданской 
промышленности.

Дополнительное финанси-
рование — почти 21,5 милли-
арда рублей — направлено пра-
вительством на продолжение 
программы льготного креди-
тования системообразующих 
предприятий промышленности 
и торговли. «Средства позво-
лят до конца действия кредит-
ных договоров — а они заклю-
чались на срок до одного года 
— не менять утвержденные там 
льготные ставки», — заявил пре-
мьер-министр.

Программа была запущена в 
прошлом году. Системообразу-

ющие предприятия в сфере про-
мышленности и торговли смог-
ли взять в банках средства на 
пополнение оборотных средств. 
«Мы помогли сотням компаний, 
которые имеют ключевое значе-
ние для нашей экономики, прой-
ти наиболее сложный период по-
сле появления новых вызовов», 
— подчеркнул глава правитель-
ства. В ее реализации приня-
ли участие 16 банков, в крайне 
сжатые сроки было обеспечено 
массовое кредитование по став-
ке ниже 11%, что позволило от-
раслям оперативно адаптиро-
ваться к новым условиям. «За 
счет государственной поддерж-
ки в 42,5 миллиарда рублей по-
чти 800 предприятий промыш-
ленности и торговли смогли 
привлечь 1,2 триллиона рублей 
заемных средств», — напомнил 
вице-премьер, министр про-
мышленности и торговли Де-
нис Мантуров. Дополнительное 
финансирование закроет обя-
зательства государства по про-
грамме в полном объеме.

Вице-премьер обратил вни-
мание, что помимо субсиди-

рования крупных, системооб-
разующих организаций через 
региональные фонды разви-
тия промышленности анало-
гичным образом была оказа-
на помощь малым и средним 
компаниям. 850 предприятий 
на льготных условиях получи-
ли займы на сумму свыше 300 
миллиардов рублей.

Обеспечив стабильную ра-
боту предприятий, правитель-
ство смогло сохранить настрой 
реального сектора на инвести-
рование в новые высокотехно-
логичные проекты, подчеркнул 
Мантуров. Главным источником 
средств послужил Фонд разви-
тия промышленности. «В про-
шлом году он выдал рекордный 
объем займов — 140 миллиар-
дов рублей — на реализацию бо-
лее 250 проектов», — сказал ви-
це-премьер.

Приложенные в прошлом 
году усилия удержали промыш-
ленное производство от серьез-
ного спада. Несмотря на внеш-
ние вызовы, заметил Михаил 
Мишустин, снижение состави-
ло менее 1%, а ряд сегментов 
продемонстрировали уверен-
ный рост. Председатель прави-
тельства попросил Мантурова 
совместно с министерством фи-
нансов отработать все вопро-
сы, связанные с запуском но-
вого режима, — промышленных 
кластеров с соответствующими 
преференциями в виде налого-
вых льгот.   

ПРАВО КС РФ 
изучил вопрос 
возмещения 
морального 
вреда

ПОСТРАДАЛ 
ДО РОЖДЕНИЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Ребенок, выросший без отца, 
навсегда лишен важной части 
детства. Компенсировать это 
материальным образом невоз-
можно, однако другого право-
вого механизма в принципе не 
существует. Поэтому Консти-
туционный суд РФ признал за 
детьми, родившимися уже по-
сле гибели отца, право на воз-
мещение морального вреда.

С жалобой на положе-
ния пункта 2 статьи 17 Гра-
жданского кодекса РФ, кото-
рый устанавливает, что «пра-
воспособность гражданина 
возникает в момент его ро-
ждения и прекращается смер-
тью», обратилась Мария Гри-
горьева из Архангельской об-
ласти. Женщина была бере-
менна вторым ребенком, когда 
ее муж погиб в дорожной ава-
рии по вине другого водителя. 
С виновника аварии в пользу 
старшего сына потерпевше-
го, его супруги, отца и брата 
была взыскана компенсация 
морального вреда в размере 
200 тысяч рублей каждому из 
них. А вот в иске в пользу ма-
лыша, который родился спустя 
26 дней после смертельного 
ДТП, было отказано: неродив-
шийся ребенок в тот момент не 
мог испытывать физические и 
нравственные страдания.

Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» адвокат Григорьевой 
Владимир Цвиль, подобный 
подход приводит к нарушению 
принципа юридического равно-
весия. Если бы ребенок родился 
за день до смерти отца — он име-
ет право на компенсацию, если 
день спустя — уже нет?

— Существует фундамен-
тальный принцип: право долж-
но служить человеку, а не че-
ловек праву, — напомнил он, — 
здесь же правовая логика ока-
зывается нарушена. Ребенок 
в данном случае оказывается 
не защищен правом, хотя лю-
бое ограничение прав должно 
быть чем-то обусловлено. Во-
прос материальной компен-
сации здесь носит условный 
характер: какая бы сумма ни 
была определена судом, это 
не заменит ребенку отца. Од-
нако, поскольку других пра-
вовых способов установления 
дополнительной ответственно-
сти фактически не существует, 
этот способ нельзя было бы не 
задействовать, подчеркивает 
Владимир Цвиль.  

Изучив материалы дела, КС  
РФ принял решение в пользу 
обеспечения права ребенка. 
Положения пункта 2 статьи 17 
ГК РФ признаны не противо-
речащими Конституции РФ, 
поскольку «эта норма не пред-
полагает ее применения в ка-
честве основания для отказа в 
компенсации морального вре-
да, причиненного ребенку, ро-
дившемуся после смерти его 
отца». Несмотря на то, что мо-
мент возникновения основных 
прав совпадает с моментом 
рождения человека, в отдель-
ных случаях закон учитывает 
права еще не рожденных де-
тей — например, при наследо-
вании. Поэтому правоспособ-
ность следует рассматривать 
в первую очередь как базовую 
возможность для гражданина 
обладать конкретными, опре-
деленными по содержанию 
правами.

Конституция РФ гарантиру-
ет каждому в том числе право 
на охрану достоинства лично-
сти, принадлежащее каждо-
му от рождения. Защита этого 
права может осуществляться 
также через компенсацию мо-
рального вреда. Дело Марии 
Григорьевой подлежит пере-
смотру. По ее словам, она уже 
подготовила все необходимые 
документы для повторного об-
ращения в суд.     

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с Вадимом Шумковым 
ситуацию в Курганской области

Паспорт поддержки

Айсель Герейханова

О
пыт Курганской об-
ласти в поддерж-
ке семей мобилизо-
ванных нужно ти-
ражировать на всю 
страну. Об этом пре-
зидент РФ Влади-
мир Путин заявил 
на встрече с главой 

региона Вадимом Шумковым, 
которая прошла в режиме видео-
связи. В частности, речь идет о 
так называемом паспорте семьи 
мобилизованного, в котором 
отображаются ее потребности. 

Путин начал встречу с во-
проса о том, как работает тер-
ритория опережающего разви-
тия (ТОР). «Мы ведь в свое вре-
мя создавали их для того, чтобы 
условия лучше сформулировать 
для моногородов. Как вы оцени-
ваете ситуацию там сейчас?» — 
поинтересовался он. Губерна-
тор рассказал, что власти регио-
на обратились в правительство 
с предложением продлить срок 
действия налоговых льгот для 

резидентов ТОР на весь период 
действия таких территорий. Так-
же Шумков предложил отказать-
ся от ограничения в рамках нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство», которое поз-
воляет создавать не более пяти 
индустриальных парков в регио-
не. «Предложения ваши по пово-
ду продления сроков по ТОРам, 
по поводу того, чтобы сделать 
эту систему более эффективной, 
тоже считаю своевременными и 
востребованными», — отреаги-
ровал Путин. Говоря о вопросах 
здравоохранения, он отметил, 
что на особом контроле долж-
на быть ситуация с наркомани-
ей, а также с социально значи-
мыми заболеваниями в регио-

не. Отдельно президент оста-
новился и на просьбе Шумкова 
увеличить финансирование для 
строительства хирургического 
комплекса областного онкодис-
пансера, а также школ в Курга-
не и Шадринске. Он обещал дать 
поручение вице-премьеру Татья-
не Голиковой. Еще один вопрос — 
уровень безработицы в регионе. 
Путин указал, что этому нужно 
также уделять особое внимание. 

В ходе встречи традиционно 
обсуждалось и участие региона в 
поддержке специальной военной 
операции. Шумков рассказал, 
что в Курганской области рас-
квартирована 232-я реактивная 
артиллерийская бригада. «Она 
вашим указом получила звание 

«гвардейской». Спасибо огром-
ное. Сразу же часть взяли под 
опеку. Более 12 миллионов руб-
лей бюджет выделил на решение 
всех вопросов, которые военные 
нам задавали. Это и спецобес-
печение, это и допснаряжение, 
экипировка», — сообщил губер-
натор. Кроме того, по его словам, 
под опеку взят и жилой городок, 
где проживают семьи военнослу-
жащих. «Сам туда выезжал, лич-
но встречался с семьями. Оказа-
ли материальную единовремен-
ную помощь, в городке постави-
ли игровую зону для ребятишек, 
чтобы они также проводили вре-
мя в улучшенных условиях», — 
сообщил он. Поддержку полу-

чают и семьи мобилизованных. 
Для этого в регионе сделан соци-
альный портрет каждой семьи с 
теми вопросами, которые необ-
ходимо решать. «Там широкий 
спектр вопросов — от газифика-
ции, ремонта кровли, ремонта 
квартиры, вопросов по медици-
не, единовременной материаль-
ной помощи», — указал Шумков. 
Президент поддержал такой под-
ход. «Эта идея паспорта каждой 
семьи мобилизованного очень 
хорошая, и думаю, что нужно бу-
дет ее тиражировать на всю стра-
ну», — предложил Путин.  

Владимир Путин оценил ситуацию 
в Курганской области как стабиль-
ную.

Михаил Мишустин обсудил со своими заместителями механизмы помощи промышленным предприятиям. 

А К Ц Е Н Т

Идея паспорта каждой семьи 
мобилизованного очень хорошая, нужно 
будет ее тиражировать на всю страну

Подобный подход 
приводит к нару-
шению принципа 
юридического 
равновесия. Если 
бы ребенок родил-
ся за день до смер-
ти отца — он имеет 
право на компен-
сацию, если день 
спустя — уже нет?

Сейчас в России 
обучаются более 
14 тысяч студен-
тов из Киргизии

Переезд в преде-
лах региона 
актуален 
для больших 
сибирских 
и дальневосточ-
ных территорий

А К Ц Е Н Т

Кабмин выделил дополнительно 
21,5 млрд рублей на льготные кредиты 
системообразующим предприятиям

МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин выделил более одного миллиарда рублей на работу 

выездных бригад и полевых многофункциональных госпиталей, которые 

будут оказывать медицинскую помощь в новых регионах страны. Субси-

дии предназначены для медорганизаций, находящихся в ведении мини-

стерства здравоохранения и субъектов Федерации. Их специалисты бу-

дут работать в составе выездных бригад, оказывая в том числе специали-

зированную помощь. Федеральные и региональные врачи также помо-

гут коллегам на местах с организационно-методическими вопросами.
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Официально

Президент России Владимир Путин назначил генерал-майора внутрен-

ней службы Алексея Гиричева замдиректора ФСИН. При этом он осво-

божден от занимаемой им ранее должности — главы УФСИН по Влади-

мирской области. Ранее Гиричев был награжден медалями «За 

доблесть», «За усердие» II степени, «За усердие в службе» I степени, а 

также «За вклад в развитие уголовно-исполнительной системы РФ».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЕЛЬ СПАСЁТ
Вижу наших ребят, 
кричу: есть водитель? 
Водитель нашелся, ра-

неных мы вывезли, — рассказы-
вает Лель.

Вытаскивать под обстрелом 
раненых в одиночку — то еще 
испытание. Врач несет на себе 
медицинский рюкзак, автомат, 
тактические носилки, каску, 
бронежилет, зимой — еще бу-
шлат. И при этом нужно как-то 
вытянуть раненого бойца в пол-
ном снаряжении.

— Недавно был случай, я с ки-
лометр тянула раненого с по-
зывным Добрый. Ему пуля попа-
ла в край бронежилета и раско-
лолась. Осколки пули и броника 
попали в плечо, шею, ключицу. 
Один осколок вошел в трех сан-
тиметрах от сердца. Второй — 

пробил подключичную артерию. 
Хорошо, есть кровеостанавлива-
ющие средства. Закрыла ране-
вой канал, замотала рану на шее. 
Спасли, в общем, Доброго. 

Но после того как вытаскива-
ешь таких раненых, спина силь-
но болит, наверное, сорвала спи-
ну уже. Мне теперь дают ребят в 
помощь. А вообще у нас все уже 
отработали до автоматизма. Во-
дитель подлетает на машине к 
месту эвакуации. Хватаем ра-
неных. Сразу на газ — и полете-
ли. Я наловчилась, иглой в вену 
попадаю на ходу. Обычно везем 
трех раненых. Пока едем, самым 
тяжелым занимаюсь я, двоим 
другим кидаю сумку, подсказы-
ваю, что делать, и они помогают 
друг другу. Однажды доставили 
в больницу тяжело раненного, 

которого по пути дважды при-
ходилось «запускать» — он пере-
ставал дышать. В третий раз не 
дышал на операционном столе. 
Еле вытащили с того света. Врач 
в больнице удивлялся: как он в 
дороге не умер, — говорит Лель.

На двух колесах
Конечно, медики и сами 

сильно рискуют, выезжая на 
передовую. Лель рассказывает, 

что многие ее коллеги погибли, 
спасая раненых, да и сама она 
неоднократно была на волосок 
от смерти.

— Однажды снаряды попали 
в машину, следующую за нами 
и позади нас. Взрывной вол-
ной нашу «санитарку» подняло 
вверх кормой, так что мы едва 
не перекувыркнулись через ка-
бину. Ехали несколько метров 
на передних колесах. Раненые 
сзади в тот момент даже забыли 
о том, что они раненые, — улыба-
ется Лель.

Сейчас, по словам начме-
да, самыми распространенны-
ми ранениями являются мин-
но-взрывные и осколочные. Од-
нако бронежилет и каска часто 
спасают от осколков. Поэтому 
ранений живота, грудной клет-
ки и спины не так много, и прак-
тически всех пострадавших с 
такими ранениями удается спа-
сти. При наличии необходи-
мых препаратов есть час-полто-
ра, чтобы довезти человека до 
больницы. А вот при отрыве ко-
нечностей и отсутствии помо-
щи человек в считаные секунды 
может истечь кровью.

— Очень тяжело терять лю-
дей. Многие ведь умерли бук-
вально у меня на руках, — вз-
дыхает Лель. — Сил в такие мо-
менты нет. Слезы льются — не 
сдержать.

Самым важным качеством 
для военного медика Лель счи-
тает готовность поставить се-
мью на второй или даже третий 
план. 

Однако у нее самой семей-
ная жизнь складываются удач-
но. Причина проста: супруг 
Лель служит вместе с ней, в од-
ном батальоне.

— Поначалу я даже не заме-
чала его внимания. А он специ-
ально оставался в нарядах во 
время моего дежурства, захо-
дил в кабинет попить кофе. Од-
нажды я обнаружила у себя на 
столе цветы, вот как сейчас. О 
том, что это он их принес, даже 
не подумала. А он заходит и как 
бы между прочим спрашивает: 
кто такие цветы подарил. «Не 
знаю, — говорю, — дурак какой
-то». А он смотрит и улыбает-
ся. «Так это ты, что ли?» — до-
гадалась я. Ну он и объяснился. 
Вы, говорит, мне нравитесь. Он 
только на «вы» со мной общал-
ся. Сказал, что хочет, чтобы я 
стала его женой. Вот третий год 
уже вместе. Конечно, муж боит-
ся за меня, когда я выезжаю на 
боевые задания. Но и я раненых 
бросить не могу.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
Юрий Гаврилов

П
осле встречи с сол-
датами и офицера-
ми, а также ряда со-
вещаний с командо-
ванием российских 
войсковых группи-
ровок в зоне спе-
циальной военной 
операции министр 

обороны РФ Сергей Шойгу про-
инспектировал ведомственные 
новостройки на освобожден-
ных территориях Донбасса. 

Несколько таких объектов 
находятся в Мариуполе. Шой-
гу, в частности, побывал в воз-
веденных военными строите-
лями многофункциональном 
медицинском центре, респуб-
ликанском спасательном цен-
тре МЧС и прошелся по новому 
городскому микрорайону из 12 
пятиэтажных жилых домов.

Во время инспекции мини-
стру доложили о работах на дру-
гих площадках. Так, с помощью 
оборонного ведомства в Ма-
риуполе введут в строй совре-
менный комплекс Федераль-
ного медико-биологического 
агентства .  А еще — новый жилой 
микрорайон из шести 9-этаж-
ных многоквартирных домов, 
школы и детских садов.

Кроме того, Шойгу интере-
совало выполнение графика 
строительства крупнейшего во-
довода, который соединит Ро-
стовскую область с Донецкой 
Народной Республикой. Эту 
магистраль специалисты воен-
но-строительного комплекса 
тянут от реки Дон до канала Се-
верский Донец — Донбасс. 

Работы планируют завер-
шить уже в апреле, с тем чтобы 
чистая питьевая вода как можно 
быстрее попала во многие насе-
ленные пункты региона.

В Минобороны России сооб-
щили, что Шойгу в целом вы-
соко оценил темпы возведения 
на Донбассе новых социаль-
ных объектов и поблагодарил 
ведомственных специалистов 
за их добросовестную и каче-
ственную работу. 

Так совпало, что вчера же о 
строительных планах на тер-
ритории новых субъектов РФ 
рассказал вице-премьер Марат 
Хуснуллин. 

«Совместными усилия-
ми федеральных заказчиков, 
регионов-шефов и военных 
строителей в этом году в новых 
регионах планируется восста-
новить более 2800 многоквар-
тирных домов», — написал он в 
Телеграм-канале. 

Хуснуллин отметил, что еще 
47 многоэтажек построят в Ма-
риуполе, Волновахе и Алчев-
ске. «Причем важно, что новое 
строительство предполагает 
последующее развитие соци-
альной инфраструктуры», — по-
яснил вице-премьер.

Тем временем российские 
генералы реализуют свои пла-

ны специальной военной опера-
ции. В последние месяцы их не-
пременной частью стали удары 
по пунктам управления ВСУ, их 
важным тыловым объектам и 
энергетической инфраструкту-
ре Украины. 

Вчера воздушную тревогу 
объявляли в Киеве и Киевской 
области. Украинские СМИ со-
общали о взрывах в Днепропет-
ровской, Харьковской и Сум-
ской областях. Председатель 
движения «Мы вместе с Росси-
ей» Владимир Рогов написал в 
своем Телеграм-канале по мень-
шей мере о трех взрывах в горо-
де Запорожье. 

Он также упомянул работу 
местной ПВО по российским 
ударным беспилотникам «Ге-
рань-2», «летящим к складам с 
боеприпасами и местам распо-
ложения военной техники бое-
виков Зеленского».

А российское минобороны 
показало кадры применения в 
зоне СВО высокоточного бое-
припаса нового поколения. В 

комментарии к видео сказано, 
что боеприпас применили по 
установленному разведкой ан-
гару. Там противник укрывал 
свою бронетехнику, проводил 
ее обслуживание и ремонт.

На кадрах видно, как снаряд 
или ракета пробивает перекры-
тие ангара и взрывается внутри 
его. «В результате уничтожена 
находящаяся там бронетехника 
и автомобили ВСУ», — уточнили 
наши военные.

Украинскую армию таки-
ми современными высокоточ-
ными средствами поражения 
западные спонсоры, похоже, не 
балуют. Во всяком случае, судя 
по информации подполковни-
ка Народной милиции ЛНР в от-
ставке Андрея Марочко, в райо-
не города Часов Яр противнику 
нередко приходится иметь дело 
с некондиционными боеприпа-
сами. В частности, с установкой 
РСЗО «Град».

«Во время боевой стрель-
бы один из снарядов застрял в 
направляющей, а после этого 

сдетонировал. Пошла цепная 
реакция, и оставшиеся раке-
ты начали хаотично разлетать-
ся по украинским позициям, — 
рассказал ТАСС офицер. — В ре-
зультате ЧП установка полно-
стью уничтожена, два боевика 
погибли, восемь получили ра-
нения».  Марочко добавил, что 
ранее наша разведка фиксиро-
вала подвоз в Часов Яр снарядов 
к «Граду» с иностранной марки-
ровкой. 

А из Купянска в Сватово, по 
словам подполковника, ВСУ по 
ночам небольшими партиями 
перебрасывают артиллерий-
ские установки натовского об-
разца и боеприпасы к ним. Бу-
дем надеяться, их ждет та же 
участь, что и радиолокацион-
ную станцию контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-37 произ-
водства США, об уничтожении 
которой под Часов Яром вчера 
сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. Еще одну такую аме-
риканскую РЛС, по его словам, 
наши войска ликвидировали в 
районе Гуляйполя в Запорож-
ской области. 

Кроме того, в ДНР около на-
селенного пункта Дачное на 
воздух взлетел склад боепри-
пасов 55-й артиллерийской 
бригады ВСУ. Под Троицким 
была подбита самоходная огне-
вая установка украинского зе-
нитного ракетного комплекса 

Бук-М1. Около Андреевки точ-
ным ударом накрыли радиоло-
катор наведения ЗРК  С-300.

«Истребительной авиаци-
ей ВКС России в районе насе-
ленного пункта Трудооленов-
ка Запорожской области в воз-
душном бою сбит самолет Су-
27 воздушных сил Украины. 
Кроме того, в районе населен-
ного пункта Новопавловка До-
нецкой Народной Республи-
ки сбит украинский вертолет 
Ми-8», — доложил Конашенков. 
Он добавил, что наши средства 
ПВО уничтожили под Красно-
армейском в ДНР вражеский 
истребитель МиГ-29. 

Генерал также сообщил по-
следние данные о потерях ВСУ.  
На Купянском, Красно-Ли-
манском, Донецком, Южно-До-
нецком, Запорожском и Хер-
сонском направлениях  специ-
альной военной операции за 
стуки были уничтожены около 
500 украинских солдат. Про-
тивник также недосчитался бо-
лее двух десятков бронемашин, 
восьми БМП,  четырех реактив-
ных систем залпового огня типа 
«Град» и «Ураган»,  нескольких 
гаубиц  и другой боевой тех-
ники.  

А К Ц Е Н Т

Наши расчеты зенитно-ракетных 
комплексов уничтожили 
под Красноармейском в ДНР истребитель 
МиГ-29 воздушных сил Украины

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще троих рос-
сийских военнослужащих. 

Гвардии сержант Алексей 
Носков командовал отделением 
десантников, которым была по-
ставлена задача вскрыть перед 
штурмом наиболее уязвимые 
позиции украинских боевиков. 
Выполнив задание и доложив 
командованию о брешах в обо-
роне националистов, десантни-
ки одними из первых атаковали.

Отделение Алексея стреми-
тельно прорвало оборонитель-
ный рубеж ВСУ, нанеся суще-
ственный урон врагу. Национа-
листы спешно покинули пози-
ции и отступили. «Умелые дей-

ствия гвардии сержанта Нос-
кова позволили в кратчайшие 
сроки в ходе штурма взять под 
контроль объект ВСУ», — отме-
тили в военном ведомстве. 

Рядовой Артем Тищенко, 
продвигаясь по поселку, обна-
ружил замаскированную пози-
цию противника в заброшен-
ном здании. Прицельным ог-
нем из пушки боевой машины 
он смог уничтожить вражескую 
точку. Чуть позже рядовой Ти-
щенко уничтожил украинский 
танк и две БМП. По итогам боя 
поселок был освобожден от ВСУ.

Через несколько дней груп-
па, в которой действовал рядо-
вой Тищенко, принимала уча-
стие в штурме опорного пунк-
та. После артподготовки он был 

атакован во фланг. В результате 
огневые точки ВСУ были подав-
лены. Рядовой Тищенко огнем 
из пушки боевой машины уни-
чтожил два вражеских пулемет-
ных расчета и большое число 
боевиков. Опорный пункт был 
полностью уничтожен.

Действуя в составе миномет-
ного расчета, матрос Павел Мо-
розов по поступившим коорди-
натам произвел точную наводку  
и прицельным огнем нанес удар 
по позициям националистов. 
В результате был уничтожен 
склад с боеприпасами. Сдетони-
ровавшие от точного выстрела 
боеприпасы поразили инженер-
ные сооружения и вражескую 
технику. Понеся значительные 
потери, враг отступил.   

Гвардии сержант Алексей Носков 
вскрыл перед штурмом наших 
войск бреши в обороне ВСУ. 

Эту мягкую игрушку — собаку Бобика — Лель нашла в разрушенном доме. Теперь Бобик — ее талисман.
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Рядовой Артем Тищенко обезвредил 
замаскированную позицию ВСУ 
в заброшенном здании в поселке.

Матрос Павел Морозов прицельным 
огнем из миномета уничтожил 
склад противника с боеприпасами.

ПРОВОКАЦИИ

ФЕЙКИ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

Иван Петров

У
краинские спецслужбы 
всеми силами пытают-
ся, чтобы хоть одна из их 

провокаций достигла цели. Но 
не выходит, все они оперативно 
опровергаются и отправляются 
на «кладбище фейков». 

Совсем недавно хакерам 
удалось взломать радиочастот-
ные центры в ряде российских 
регионов и запустить в эфире 
некоторых радиостанций «экс-
тренное сообщение» о якобы 
воздушной тревоге. По замыслу 
украинского Центра информа-
ционно-психологических спе-

цопераций (ЦИПсО), россияне 
после таких «новостей» в эфи-
ре должны были массово запа-
никовать. Все это должно было 
привести к заторам на дорогах, 
конфликтам между россиянами 
и другим негативным послед-
ствиям. Но привело только к ви-
деороликам, которые пользова-
тели российских соцсетей стали 
выкладывать у себя на странич-
ках, сопровождая едкими ком-
ментариями.  

Вышеупомянутый ЦИПсО 
был создан как раз для подоб-
ных пакостей.  Вот только по-
хвастать специалистам этого 
центра по сути нечем. Кстати, 
именно «ципсошники» стоят 
за сериями актов телефонно-
го терроризма, массовая волна 
которого прокатилась по нашей 
стране в прошлом году. Но опять 
же, ни к чему негативному эта 

волна звонков не привела. Спе-
циальные  и экстренные служ-
бы оперативно выезжали на ме-
ста, проверяли сообщения, по-
сле чего делали доклад о том, что 
ничего подозрительного не об-
наружено. Россияне же научи-
лись с пониманием относиться 
к происходящему и не чинили 
никаких препятствий работе са-
перов и служебных собак. 

Еще одно излюбленное ме-
сто работы ЦИПсО — соцсети 
и мессенджеры. Вчера именно 
там стали активно распростра-
нять скан приказа с подписью 
министра внутренних дел Рос-
сии Владимира Колокольцева. 

В тексте же говорилось о том, 
что начиная с 8 марта в органах 
полиции будут созданы добро-
вольные ударно-штурмовые ба-
тальоны. Якобы для отправки в 
зону спецоперации и пресече-
ния диверсий, подобных той, 
что произошла в Климовском 
районе Брянской области. 

Официальный телеграм-ка-
нал «МВД Медиа» вчера также 
опубликовал скан этого прика-
за, правда, с пометкой: «МВД 
России опровергает». 

Кстати, в Брянской области 
перед совершением диверсии 
«ципсошники» тоже поработа-
ли. Во многие поселки, располо-
женные по соседству с Любеча-
нами и Сушанами, массово ста-
ли идти звонки о якобы тех или 
иных ЧП. Таким образом они 
отвлекали полицию, Росгвар-
дию и МЧС от мест, где готови-

лась настоящая диверсионная 
вылазка. 

 В конце прошлой недели гла-
ва Севастополя Михаил Развожа-
ев сообщил в своем  телеграм-ка-
нале о том, что ЦИПсО снова пы-
тается запугать севастопольцев. 
В Сети публикуют фейки о теле-
фонных звонках горожанам от 
управляющих компаний. Лже-
представители УК обзванивают 
жителей посредством мессен-
джера и просят самостоятельно 
выяснить местоположение бли-
жайшего бомбоубежища, чтоб 
пересидеть в нем в случае гряду-
щей атаки. 

«Истории с телефонными 
звонками — один из любимых 
приемов ЦИПсО с самого на-
чала военной спецоперации. 
Причем схема действия у них 
всегда схожая -  либо предста-
виться каким-то органом вла-
сти, либо разместить якобы за-
пись «телефонного разговора». 
На этот раз украинские прово-
каторы попытались посеять па-
нику среди севастопольцев», — 
написал губернатор.

Еще один взятый на воору-
жение прием — фейки о болезни 
или даже гибели российских во-
еначальников. Недавно в неко-
торых телеграм-каналах стали 
писать о «тяжелой болезни» од-
ного высокопоставленного рос-
сийского генерала. Такие фей-
ки, как почему-то думают на 
Украине, могут подорвать бое-
вой дух наших военнослужащих 
на передовой. 

ЦИПсО был создан в 2004 
году представителями Сил спе-
цопераций Украины. Основная 
цель центра — разжигание нена-
висти ко всему русскому. Про-
ще говоря, это информацион-
ные войска Украины, занима-
ющиеся продвижением русо-
фобии, демонизацией России и 
раскачкой ситуации внутри на-
шей страны.   

Сергей Шойгу осмотрел в Мариуполе 
объекты, возведенные специалиста-
ми Минобороны России. 

ПРОЕКТ

ВЕТЕРАНЫ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ СМОГУТ 
НЕ ПРЕДЪЯВЛЯТЬ УДОСТОВЕРЕНИЯ
Владислав Куликов

М
инистерство обороны 
России подготовило за-
конопроект, призван-

ный упростить ветеранам бое-
вых действий получение льгот. 
Все фамилии героев будут вно-
ситься в специальную информа-
ционную систему, оператором 
которой выступает Налоговая 
служба. Если ветеран там зна-
чится, то получить льготы смо-
жет и без предъявления удосто-
верения. И даже еще до получе-
ния корочки.

«Предлагаемый законо-
проект позволит повысить уро-
вень социальной защиты ука-
занных граждан, реализовать их 
права на получение соответству-
ющих мер социальной поддерж-
ки до получения удостоверения 
в бумажном виде», — подчеркну-
ли в минобороны.

Важное условие: там, куда 
обратится ветеран, должен быть 
доступ к информационной базе. 
Но инстанции, предоставляю-
щие льготы, как правило, по 
роду службы должны иметь до-
ступ к таким базам. Так что в 
большинстве случаев, действи-
тельно, удостоверение ветерану, 
скорее всего, не понадобится.

Напомним, сейчас активно 
развивается законодательная 
база, совершенствующая систе-
му льгот для ветеранов боевых 
действий, в том числе — и особен-
но — участников специальной во-
енной операции.

Например, в Госдуму уже 
внесен законопроект, дающий 
право участникам специальной 
военной операции на бесплат-
ную правовую помощь в рамках 
государственных программ. С 
инициативой выступила груп-
па депутатов Госдумы и сенато-

ров. Разработчики проекта от-
мечают, что участники специ-
альной военной операции смо-
гут, в частности, получить бес-
платную юрпомощь в таких во-
просах, как оформление статуса 
добровольца и реализация соци-
альных гарантий. 

Также недавно принят закон, 
по которому вдовы и вдовцы ве-
теранов боевых действий, не 
вступившие в повторный брак, 
смогут получать господдержку 
независимо от состава семьи, в 
которой они живут после смер-
ти супруга. До того, если супру-
ги погибших военнослужащих 
жили не только с детьми, но и с 
другими членами семьи, напри-
мер с родителями, закон не поз-
волял предоставить им те же 
меры поддержки, что и вдовам, 
проживающим одиноко или 
только с детьми. Теперь правила 
стали более справедливыми.  
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Все уже отработали до автоматизма. 
Водитель подлетает на машине. Хватаем 
раненых. Сразу на газ — и полетели

1

Р
У

С
Л

А
Н

 М
Е

Л
Ь

Н
И

К
О

В

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/2508029

КСТАТИ

По словам Лель, не только военный медик, но и любой дончанин дол-

жен иметь при себе аптечку. Под постоянными обстрелами она может 

пригодиться в любой момент. Лель описала минимальный набор такой 

аптечки: жгут, перевязочный пакет, кровеостанавливающее средство, 

перекись водорода, зеленка, салфетки и набор из трех ампул: противо-

шоковой, кровеостанавливающей и обезболивающей. Их содержимое 

вкалывается одним шприцом. Также в аптечке нужны ножницы и тур-

никет.

– А вообще сейчас в Донецке и на передовой очень востребованы кро-

веостанавливающие средства, — подчеркивает Лель. Это, кстати, инфор-

мация для волонтеров.

А К Ц Е Н Т

В МВД оперативно опровергли информа-
ционный вброс о якобы создании добро-
вольных ударно-штурмовых батальонов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Возьмутся за старое
Согласно официальной 
позиции Apple, это ре-
шение временное и вы-

звано отсутствием запчастей. 
Однако перебои были и раньше, 
летом прошлого года ожидание 
некоторых деталей составля-
ло два и более месяцев — это не 
мешало Apple продолжать об-
служивание устройств. Сейчас 
же получается, что компания не 
планирует поставок на гораздо 
больший срок.

«Решение Apple прекра-
тить в России обслуживание 
компьютеров и планшетов — не 
только гарантийное, но и плат-
ное — настолько застало всех 
врасплох, что некоторые кли-
енты получали отказы в оформ-
лении уже в процессе при-
емки устройств», — отмечает 
Дружбин. 

Собеседник «РГ» предпола-
гает, что причиной могли стать 
санкции, в которых прописан 
запрет на поставки электрони-
ки дороже 300 долларов. Мно-
гие детали у Apple превышают 
эту планку и, возможно, компа-
ния поспешила вывести себя из-
под возможного штрафа. 

При этом  по неофициаль-
ным каналам перебоев с постав-
ками участники рынка не фик-
сируют — из Китая все везется 
исправно и по графику. Но тут 
есть нюанс. В новых устрой-
ствах мало поставить деталь, ее 
надо еще и активировать, чего 
неавторизованный сервис сде-
лать не сможет. 

«Без этого в лучшем случае 
система будет говорить о не-
проверенной детали. А в худ-
шем — не будет работать частич-
но или полностью. Если ничего 

не изменится, будем жить как 
на Кубе. Там старые автомоби-
ли, а у нас будут старые айфоны 
— потому что их хоть как-то чи-
нить можно», — говорит Друж-
бин, добавляя, что всем стоит 
готовиться к тому, что гаран-
тийное обслуживание ляжет на 
плечи продавцов техники. 

В розничной сети «Сити-
линк» «РГ» не смогли про-
комментировать  ситуацию с 
сервисным обслуживанием 
проданной техники. В «М.Ви-
део-Эльдорадо» сообщили, что 
отвечают за качество продава-
емой техники, даже если такие 
обязательства не берет на себя 
производитель.

«Мы гарантируем защиту 
интересов покупателей и предо-
ставляем привычное сервис-
ное обслуживание. Мы являем-
ся партнерами и находимся в 
постоянном контакте с прове-
ренными сервисными центра-
ми, имеющими соответствую-
щий опыт работы. Так, напри-
мер, мы успешно осуществляем 
сервисную поддержку техники 
HP, Apple и других брендов», — 
рассказала официальный пред-
ставитель ретейлера Валерия 
Андреева. 

Собеседники на рынке сер-

висного обслуживания согла-
шаются с тем, что проблем с 
поставками запчастей в  Рос-
сии на сегодняшний день нет, 
если есть возможность при-
везти их из Китая. По общему 
правилу, сервисным и гаран-
тийным обслуживанием зани-
маются либо  розничные сети, 
либо сервисные центры, подпи-
савшие контракты на обслужи-
вание с поставщиками техни-
ки.  Нет проблем и с сервисным  
обслуживанием техники ки-

тайских и корейских произво-
дителей. «Даже если компания 
свернула публичную деятель-
ность в России, она продолжа-
ет обслуживать весь парк своих 
устройств», — отмечает собесед-
ник «РГ».

На этом фоне активную де-
ятельность развили продав-
цы поддельной техники. Они 
предлагают якобы таможен-
ный конфискат по ценам в 3—4 
раза ниже рынка.  Эксперты от-
мечают, что в случае отсутствия 
возможности приобрести акту-
альную модель по ее рыночной 
цене стоит обратить внимание 
на гаджеты, выпущенные 1—2 
года назад — они сохраняют ак-
туальность. Кроме того, за по-
следний год в России появилось 
сразу несколько новых брендов,  
преимущественно из Китая, 
осуществляющих полный сер-
висный цикл поддержки своих 
клиентов.  

Алена Шадрина 

П
обедители олим-
пиады Финансо-
вого университе-
та при правитель-
стве РФ в понедель-
ник получили на-
грады в редакции 
«Российской газе-
ты».  Школьники 

соревновались по предметам: 
экономика, математика, обще-
ствоведение, история, инфор-
матика и английский язык. По-
беда дает преимущества при 
поступлении в вузы. 

В этом году участие в олим-
пиаде приняли более 65 тысяч 
школьников из России и зару-
бежных стран. Например, впер-
вые в олимпиаде участвовали 
ребята из Ирана и Сингапура. 
Как отметил ректор Финансо-
вого университета Станислав 
Прокофьев, в тесной коопера-
ции с главной газетой страны 
олимпиада проходит уже 16 лет. 

«Туры проводились в 43 
городах России. Из 65 тысяч 
участников мы выделили 6 ты-
сяч призеров. Мы год от года 
развиваемся, расширяется и 
федеральный перечень дисци-
плин. Сегодня к перечневому 
списку добавился английский 
язык. В следующем году плани-
руем добавить финансовую гра-
мотность», — поделился Стани-
слав Прокофьев. 

По его словам, победители 
и призеры олимпиады получат 
преференции при поступле-
нии. «В ученом совете мы при-
няли решение, что Финансовый 
университет предоставит по-
бедителям новых направлений 
стопроцентную скидку на весь 

период бакалавриата. Призе-
ры же получат пятидесятипро-
центную скидку», — сказал Про-
кофьев.

Генеральный директор «Рос-
сийской газеты» Павел Негоица 
поздравил победителей и обра-
тил внимание на особенности 
профессии финансового дирек-
тора. «Финансист становится 
фигурой с многими неизвест-
ными. Скачки курса валют, со-
вершенствование систем пере-
дачи информации... Для успеш-
ного ориентирования во всем 
этом необходима финансовая 
грамотность. Я желаю побе-
дителям испытывать гордость 
от принадлежности к бухгал-
терскому сословию. Путь к 
большим финансам только на-
чинается», — обратился он к ре-
бятам.

Всероссийская олимпиада 
«Миссия выполнима. Твое при-
звание — финансист!» Финансо-
вого университета дает возмож-
ность школьникам проявить 
знания в области экономики, 
математики, обществознания, 
истории, английского языка, 
информатики. В структуре вуза 
27 филиалов, 8 факультетов, 37 
профилей подготовки. Универ-
ситет является одним из вузов, 
имеющих право на присужде-

ние ученых степеней. В самом 
Финансовом университете под-
готовка кадров ведется более 
чем по 20 направлениям. Среди 
них инноватика, право, социо-
логия, политология, логистика, 
туризм.

«Мы не шутим, когда гово-
рим, что Финуниверситет дает 
семью. В течение 15 лет, пока я 
был ректором, я повторял, что 
главное в университетской жиз-
ни — это друзья. И то дело, кото-
рое вы совместно будете делать 
по жизни. В Финансовом уни-
верситете вас будут ценить, но 
не надейтесь, что вас будут но-
сить на руках. Вы сами творите 
свою судьбу. Желаю, чтобы она 
была счастливой!» — произнес 
президент вуза Михаил Эскин-
даров.

В течение пяти лет в про-
грамме Финансового универси-
тета участвует Банк ВТБ. «Мы 
искренне хотим, чтобы вы при-
шли молодыми специалистами 
в наш банк, а через некоторое 
время стали серьезными про-
фессионалами», — отметил ви-
це-президент банка Александр 
Ерофеев. 

По его словам, финансовые 
системы — это кровеносные си-
стемы всей экономики. «Как 
инвесторы, мы считаем, что на 

этом мероприятии мы инвести-
руем в будущее. Наше будущее — 
это вы», — подчеркнул Ерофеев, 
давая напутствие ребятам.

Призер олимпиады Верони-
ка Даниленкова — двадцать тре-
тья в российском рейтинге. Она 
узнала об олимпиаде от своего 
учителя. Вероника рассказыва-
ет, что опыт участия в предыду-
щих олимпиадах и гимназист-
ская подготовка помогли ей 
успешно пройти тестирование. 
После экзаменационного пери-
ода она планирует поступать на 
юридический факультет.

«Что делать для человече-
ства? Для начала — не делать ни-
чего плохого», — размышляет 
над вопросом журналиста «РГ» 
победитель олимпиады, зна-
ток истории Амалия Селезнева. 
«Лучше написать что-то, чем не 
написать ничего. Вот так я и по-
бедила», — шутит она. 

Победительница олимпиады 
Полина нашла информацию на 
сайте, где приведен весь пере-
чень российских олимпиад. За-
дания на первом этапе она пи-
сала дома, а на заключительном 
— в Финуниверситете. С десято-
го класса Полина дополнитель-
но изучала обществознание на 
курсах. В ее планах — поступить 
на факультет рекламы, социо-
логии или журналистики. С ме-
далью появилась возможность 
сразу поступить на бюджет или 
получить 100 баллов по про-
фильному предмету.  

В этом году в олимпиаде участвова-
ло более 65 тысяч школьников 
из России и других стран.

А К Ц Е Н Т

В кооперации с «Российской газетой» 
олимпиада проходит уже 16 лет. 
Победители и призеры получают 
преференции при поступлении

СОТРУДНИЧЕСТВО Экологи 
из России запускают 
совместный проект 
с ведущими образовательными 
центрами Марокко

Сравнительная 
экология

Лариса Розова

В начале марта делегация Все-
российского общества охраны 
природы посетила Марокко и 
провела ряд встреч с предста-
вителями трех ведущих выс-
ших учебных заведений стра-
ны: Международного Универ-
ситета (г. Рабат), Университе-
та Хасана II (г. Мохаммедия) и 
Университета Сиди Мохамеда 
бен Абдалла (г. Фес). Достигну-
та договоренность о запуске 
межгосударственного проекта, 
задачей которого станет изу-
чение опыта двух стран в во-
просах природопользования и 
охраны окружающей среды.

В программе будут задей-
ствованы студенты двух стран, 
изучающие русский, арабский 
и французский языки. На осно-
ве анализа нормативно-пра-
вовой базы обоих государств 
совместно будут выработаны 
рекомендации по изменению 
законодательства с целью со-
вершенствования механизмов 
контроля за состоянием окру-
жающей среды и борьбы с при-
родоохранными нарушениями.

Итоги встреч прокомменти-
ровал глава российской деле-
гации Тимур Усманов: «Имен-
но студенты станут движущей 
силой, которая поможет найти 
решение проблем, копивших-
ся годами. Их энергия, знания и 
современный подход позволят 
оперативно выявить существу-
ющие проблемы и подобрать 
наиболее эффективные пути их 
решения».

Идея сотрудничества эко-
логов двух стран возникла не 
на пустом месте. В Университе-
те Сиди Мохамеда бен Абдал-
ла, где русский язык учат свы-
ше 240 человек, уже много лет 
действует клуб студентов-ру-
систов, которые занимаются 
продвижением русского язы-
ка и культуры среди  местного 
населения. В Университете Ха-
сана II не так много студентов 
изучают русский язык, одна-
ко вуз имеет давние и устойчи-
вые отношения с Россией, реа-
лизует программы по обмену 
студентами. Организация рос-
сийско-марокканских студен-
ческих сообществ, проведение 
межвузовских конференций и 
расширение действующих про-
грамм по обмену студентами — 
все это в планах нового между-
народного проекта ВООП.

Одна из важных встреч со-
стоялась в столице Марокко — 

городе Рабат. Здесь расположен 
Международный Университет, 
который специализируется на 
сотрудничестве с другими стра-
нами в сфере промышленности, 
энергетики, автомобилестрое-
ния, цифровых технологий и 
устойчивого развития. Он яв-
ляется лидером в области пере-
довых разработок и инноваций. 
Стороны рассчитывают сов-
местными усилиями добиться 
скорейшей имплементации но-
вых правил обращения с отхода-
ми, внедрения расширенной от-
ветственности производителей, 
в том числе  за экологический 
ущерб для предприятий, ока-
зывающих негативное воздей-
ствие на окружающую среду.

Сотрудничество осуще-
ствляется в рамках междуна-
родной инициативы Всерос-
сийского общества охраны 
природы (ВООП) по совмест-
ной реализации новых приро-
доохранных практик и техно-
логий совместно с дружествен-
ными странами. Задачами про-
граммы являются формирова-
ние экологической культуры 
обращения с отходами у на-
селения, вовлечение граждан 
в экологическую повестку и 
создание карты экологиче-
ских нарушений, объединение 
усилий государства и бизнеса 
по устранению накопленно-
го ущерба с использованием 
современных технологий.

Во время многочисленных 
встреч представители марок-
канских вузов неоднократно 
подчеркивали: «Мы рассчиты-
ваем на долгосрочное сотруд-
ничество с Российской Федера-
цией и использование техноло-
гий, успешно реализованных в 
России».  

ВЕРХОВНЫЙ СУД Пассажир может 
получить возмещение  вреда 
за опоздавший транспорт

Как наказать 
автобус

Наталья Козлова

Верховный суд разрешил про-
сить компенсацию морального 
вреда из-за опоздавшего обще-
ственного транспорта. Замети-
ло это решение РИА Новости.

Житель Подмосковья чуть 
было не опоздал на поезд из-за 
задержки автобуса. Он должен 
был в тот день ехать с Павелец-
кого вокзала Москвы на поезде в 
Воронеж. Он ждал на остановке, 
но автобус не приехал по распи-
санию, а следующий рейс — опоз-
дал. Гражданину пришлось доби-
раться до вокзала в спешке дру-
гими видами транспорта.  В ито-
ге у него поднялось давление. 

Гражданин потребовал в 
суде у транспортной компа-
нии компенсации морального 
вреда в 5 тысяч рублей. Но ему 
местные суды отказали. И гра-
жданин вынужден был дойти до 
Верховного суда РФ.

Там спор изучила Судебная 
коллегия по гражданским де-

лам ВС и заявила дословно сле-
дующее:  «Перевозчик не впра-
ве без предварительного согла-
сования с уполномоченным ор-
ганом отменить назначенные 
по маршруту регулярных пере-
возок рейсы или изменить рас-
писание движения. Если воз-
никает угроза срыва рейса, то 
необходимо принять меры по 
оперативному регулированию 
движения городского транс-
порта».

И еще высокий суд уточнил, 
что в случае ненадлежащего 
исполнения обязательств по 
перевозке перевозчик несет от-
ветственность. Если граждани-
ну причинен моральный вред, 
суд может возложить на нару-
шителя обязанность денежной 
компенсации вреда. Теперь тре-
бования гражданина компен-
сации подмосковным судам 
придется пересмотреть заново, 
так как ВС РФ отменил все уже 
принятые решения местных су-
дов.  

С ремонтом старой техники Apple проблем возникнуть не должно.

Задачей межгосу-
дарственного 
проекта станет 
изучение опыта 
двух стран 
в вопросах приро-
допользования 
и охраны окружа-
ющей среды

А К Ц Е Н Т

Стоит избегать покупки гаджетов 
по слишком низкой цене. При сегодняш-
ней конъюнктуре рынка нет никакого 
смысла продавать технику со скидками 

ДРУГИЕ, ЧУЖИЕ
В России нет всплеска ксенофобии. К такому выводу 
пришли участники круглого стола, состоявшегося не-
давно  в пресс-центре МИА «Россия сегодня». «Обыч-
но во время военных конфликтов в странах растет уро-
вень ксенофобии среди населении, но в России этого 
не произошло», — заявил зампредседателя научного 
совета ВЦИОМ, ведущий эксперт Центра исследова-
ний гражданского общества и некоммерческого секто-
ра НИУ ВШЭ Иосиф Дискин. 

Он  также прокомментировал ситуацию в сфере ми-
грационной политики, предложив ввести в стране про-
грамму социальной ориентации для мигрантов второ-
го поколения. Молодые люди, объяснил он,  часто не 
помнят тягот, с которыми их родители столкнулись на 
родине, не могут сориентироваться в российском об-
ществе. Было бы также правильным, считает эксперт, 
расширить систему господдержки бывших мигрантов, 
«чтобы наше волонтерское движение интегрировало 
в себя людей, которые стали относительно недавно на-
шими гражданами». 

По данным фон-
да «Общественное 
мнение» (ФОМ), 
большинство рос-
сиян (78 процен-
тов) не испытыва-
ют никакого беспо-
койства или недо-
вольства по поводу 
мигрантов из Цен-
тральной Азии. Бо-
лее половины ре-
спондентов (53 про-
цента) считают, что 
государство должно 
помогать мигран-
там адаптировать-
ся, более трети (32 
процента ) — что не 
должно. Если бы ми-
гранты поселились 
с ними рядом, 18 
процентов россиян 
отнеслись бы к этому хорошо, 24 процента — плохо, 48 
процентам это было бы безразлично. Почти половина 
российских граждан желали бы существенно ограни-
чить въезд мигрантов из Центральной Азии в их горо-
да. А 59 процентов опрошенных считают, что «мигран-
ты занимают рабочие места, на которых местные жи-
тели работать не хотят».  

Последнее утверждение полностью отражает ре-
альность. Присутствие мигрантов не обостряет кон-
куренции на рынке труда и практически не влияет на 
уровень  безработицы в России. Это доказали эконо-
мисты дальневосточных подразделений ЦБ Мария Ку-
даева и Иван Редозубов. В своей работе «Влияние ми-
грационных потоков на экономическую активность и 
рынок труда России в целом и региональном аспекте» 
они опровергли расхожие представления о мигрантах 
как о людях, чье присутствие в стране обостряет в ней 
безработицу. Исследовали 12 принимающих регио-
нов (мегаполисы, Татарстан, Краснодарский край, Тю-
менская область) и 21 отдающий регион (Дальний Вос-
ток и Забайкалье, Северный Кавказ,  части Сибири и 
Поволжья), где миграция наиболее  выражена. В ито-
ге авторы констатируют, что «последствий миграции 
для безработицы ни в России в целом, ни в регионах не 
определено».

Будто обнадеженные таким результатом, более по-
ловины трудовых мигрантов высказали намерение 
остаться в России навсегда. Это отмечается уже в дру-
гом исследовании: «Коронавирус и трудовая мигра-
ция». Его провели ученые НИУ ВШЭ. Исследование 
осуществлялось путем онлайн- и телефонных опро-
сов. Опрашивали мигрантов,  находящихся в России 
и за ее пределами. Выяснилось, что по причинам, вы-
званным пандемией, без работы осталась треть ми-
грантов. В Москве им пришлось тяжелее, чем в других 
регионах. В столице без работы остались 40,8 процен-
та гастарбайтеров, тогда как в регионах — 21,2. «Ра-
ботодатели избавлялись в первую очередь от менее 
опытных и квали-
фицированных ра-
ботников и нефор-
мально занятых, т. 
е. тех, чьи трудовые 
отношения основы-
вались на устных 
соглашениях. Труд-
но пришлось само-
занятым, а также 
работавшим в ми-
кро- и малых пред-
приятиях», — го-
ворится в докладе, 
подготовленном 
по результатам ис-
следования. Безра-
ботными оказались 
54,3 процента ми-
грантов из числа гостиничного и ресторанного пер-
сонала, 35,4 процента домработниц и нянь, 32,9 про-
цента продавцов и лишь 18,5 процента строителей. 
«В отличие от российских работников, в массовом 
порядке переживших сокращение оплаты труда, ми-
гранты столкнулись с массовыми сокращениями, обу-
словленными закрытием бизнесов», — отмечается в 
исследовании. Основная причина увольнения (ее на-
звали более трети опрошенных) — закрытие предпри-
ятий и сокращение штата. Бывало, однако, и так, что 
работнику не платили, но предоставляли еду и жилье. 
Об этом рассказали 18,9 процента опрошенных. Де-
нег даже на еду не хватало 35 процентам респонден-
тов. Тем не менее лишь каждый десятый раздумывал, 
стоит ли временно покинуть Россию, переждать труд-
ности на родине, а потом вернуться. Большинство — 
42,4 процента опрошенных — были уверены, что смо-
гут вернуться на старую работу, 42,8 процента — что 
найдут себе новую. Те же, кто намеревался, но из-за 
карантина не смог приехать в Россию, заявили, что  не 
отказываются от своего намерения. Потому что ситу-
ация на рынках труда в странах СНГ сейчас  гораздо 
хуже, чем в России. 

В последнее десятилетие года уровень ксенофобии в 
России устойчиво снижался. В 2015 году многонацио-
нальность называли полезной 45 процентов опрошен-
ных, вредной — 23. В конце 2018 года это соотношение 
стало еще более контрастным — 50 процентов  и 21 со-
ответственно. 

Ксенофобии как массового психоза в России сей-
час нет. У отдельных граждан, конечно, случаются об-
острения этого социального недуга. Ксенофобия об-
остряется всякий раз, когда падает уровень жизни рос-
сийского обывателя, который тут же начинает искать, 
кто в этом виноват, и столь же привычно находит.  

Большинство 
россиян (78 про-
центов) не испы-
тывают никакого 
беспокойства 
или недовольства 
по поводу 
мигрантов 
из Центральной 
Азии

Последние годы 
уровень ксенофо-
бии в России 
устойчиво снижа-
ется. Проявлений 
межнациональ-
ной вражды 
стало меньше

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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http://www.oezdubna.ru/  
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах 

Особой экономической зоны технико-внедренческого типа в г. Дубне 
Московской области и не сданных в аренду

ОБЩЕСТВО В «РГ» наградили победителей 
олимпиады Финансового университета

Предметный 
разговор

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/media
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд объяснил, какие обязательства 
достанутся близким вместе с имуществом умершего

Долги в наследство
Наталья Козлова

И
звестно, что вместе с 
имуществом наследни-
ки могут получить долги. 

А какие? На этот вопрос ответил 
Верховный суд РФ. 

Например, нельзя получить в 
наследство квартиру и отказать-
ся выплачивать за нее ипотеку 
или долг за ЖКХ. Да, по закону 
наследник имеет право отка-
заться от наследства, а значит, 
и от долгов умершего. Но только 
от наследства полностью.

Еще важный момент — на-
следники отвечают по долгам «в 
пределах стоимости перешед-
шего имущества». Если долгов 
больше, чем сумма оставлен-
ного по наследству имущества, 
гасить разницу наследники не 
обязаны. Не передаются по на-
следству долги, связанные с лич-
ностью наследователя. Напри-
мер, если он одолжил деньги у 
человека без расписки. Не пере-
ходят платежи по алиментам, 
неустойки по договорам, за ис-
ключением кредитных, обяза-
тельства по возмещению ущер-
ба здоровью или имуществу. 
После смерти человека обязан-
ности по уплате налога прекра-
щаются и по наследству они не 
перейдут.

В случае, о котором расска-
жем, гражданка развелась с му-
жем и осталась жить с ребенком. 
Муж, лишенный родительских 
прав, алименты не платил. А по-
том умер. Кроме его дочери на-
следницей стала и его мать. 

В состав наследства вошла 

квартира. Долг по алиментам 
был примерно равен цене жи-
лья. Наша героиня решила, что 
если мать ее бывшего супру-
га приняла наследство, то она 
должна отвечать и за долг по 
алиментам плюс за неустойку 
при их несвоевременной выпла-
те. Первый суд с гражданкой со-
гласился. Апелляция поддержа-
ла решение. 

Тогда мать умершего пошла 
в Верховный суд. И он нашел 
ошибки у коллег. Это решение 
заметил портал Право ru.

ВС напомнил — право на по-
лучение алиментов не входит в 
состав наследства: оно считает-
ся долгом, неразрывно связан-
ным с личностью наследодате-
ля. А значит, алиментные обяза-
тельства прекращаются, когда 
умирает их плательщик. Но  на-
следники получают долги, кото-
рые были на день смерти насле-
додателя. 

Долг по алиментам при на-
следовании приравнивается к 
любому другому долгу и должен 
быть погашен наследниками. 
Если по алиментам образовал-
ся долг, то виновник выплачива-
ет еще и неустойку — полпроцен-
та от невыплаченной суммы за 
каждый день просрочки. Когда 
долг по алиментам перешел к на-
следнику, ему придется выпла-
тить и неустойку. Ее считают на 
дату смерти наследодателя.

Верховный суд заявил, что, 
как и задолженность по алимен-
там, неустойка — это долг, не свя-
занный с личностью. А потому 
обязанность по его уплате пере-
ходит к наследнику должника. 
Эти суммы принявший наслед-
ство обязан погасить в преде-
лах стоимости перешедшего к 
нему наследства. «Суд первой 

инстанции пришел к правиль-
ному выводу о том, что обя-
занность по уплате неустой-
ки по алиментам, исчисленной 
по день открытия наследства, 
переходит по наследству», — го-
ворится в определении Верхов-
ного суда*.

ВС также напомнил, что если 
судебного постановления, уста-
навливающего вину платель-
щика алиментов, при его жизни 
не было, то наследники платить 
неустойку не должны.

ВС сказал, что нижестоящие 
инстанции допустили и ошиб-
ку, связанную с исковой давно-
стью. Мать умершего считала, 
что исковая давность по части 
требований истекла. Но суд со-
слался на то, что на требования, 
вытекающие из семейных отно-
шений, исковая давность не рас-
пространяется. ВС же сказал, 
что считать исковую давность 
по алиментам надо с момента 
смерти наследодателя. Причем 
срок давности по иску о взыска-
нии неустойки по алиментам ис-
числяется отдельно по каждому 
просроченному месячному пла-
тежу. 

Для правильного разреше-
ния этого спора суду надо было 
установить, по каким из месяч-
ных платежей срок исковой дав-
ности не пропущен, подчеркнул 
Верховный суд РФ.

Суд отправил это дело на но-
вое рассмотрение, чтобы колле-
ги учли его разъяснения.  

Переменчивый ток
Конечно, новые цены 
сильно расстраивают 
застройщиков, отмеча-

ет Копица. Но, с другой сторо-
ны, те же 180 тысяч — это всего 
1% затрат на дом. «Конечно, это 
посильная плата для застрой-
щиков, но это не говорит о том, 
что цена для них комфортная», — 
считает эксперт. 

В Объединении застройщи-
ков ИЖС рассказали, что, напри-
мер, в Казани застройщики те-
перь подключают лишь 3 кВт на 
дом, за что нужно заплатить чуть 
более 16 тысяч рублей. Увеличе-
ние при необходимости мощно-
сти до 10—15 кВт и оплату этого 
оставляют самим клиентам.  

Еще в начале прошлого года 
после утверждения правитель-
ством изменений правил тех-
нологического подсоединения 
к электрическим сетям «Рос-
сийская газета» писала, что к 
2023 году стоимость подклю-
чения к электричеству для гра-
ждан может вырасти в 136 раз, с 
550 рублей до 75 тысяч рублей. 
Но в рассматриваемой ситуа-
ции рост цены оказался выше в 
447 раз. На этом фоне меркнет 
даже прошлогоднее подорожа-
ние электричества в Европе из-
за энергетического кризиса, там 
речь шла максимум о четырех-
кратном росте цен.  

Необходимость изменений 
была хорошо обоснована. По-
требители (с энергопринимаю-
щими устройствами мощностью 
до 150 кВт) начинали компенси-
ровать затраты сетевых компа-
ний на присоединение к элек-
тричеству. Фактически оплачи-
вать их работу по подключению 
домов к электричеству. Ранее 
эти затраты частично компенси-
ровались в тарифах на электро-
энергию, но не все. В перспекти-
ве с учетом ограничения темпа 
роста тарифов на электроэнер-
гию для населения некомпенси-
руемая часть для электросете-
вых компаний могла вырасти до 
10 млрд рублей ежегодно. 

В компании «Россети» сооб-
щили «РГ», что реальные затра-
ты сетевых организаций на под-
ключение (до июля 2022 года) в 
ряде случаев могли достигать де-
сятков миллионов рублей. А воз-
можность подключить любой 
объем мощности в пределах 15 
кВт за 550 рублей независимо от 
реальных потребностей заяви-
телей привела к «простаива-
нию» до 90% построенной мощ-
ности по льготным заявкам.

Рост стоимости подключе-
ния был разделен на два этапа. С 
1 июля до 31 декабря 2022 года 
стоимость включала 50% затрат 
на присоединение, с 2023 года 
— 100%. По мнению инвестици-
онного стратега УК «Арикапи-
тал» Сергея Суверова, имен-
но вторым этапом объясняет-
ся подорожание подключения 
в 2023 году. Но в таком случае 
с января 2023 года цены за под-
ключение должны были выра-
сти самое большее в два раза по 
сравнению с концом 2022 года. 
Они в итоге выросли в 2,5 раза. 

Часть роста стоимости мож-
но объяснить дополнительны-
ми работами по подключению 
дома к сети — подведение прово-
да до присоединяемого объекта, 
монтаж вводно-распределитель-
ного устройства, устройства за-
земления и прочее. Денег стоит 
и покупка дополнительного обо-
рудования для подключения.  

Кроме того, уровень мини-
мальных и максимальных ста-
вок за подключение был опре-
делен для домов, которые распо-
ложены не далее 300 метров от 
существующих сетей в городе и 
500 метров в сельской местно-
сти. Если расстояние больше, то, 
естественно, и стоимость под-
ключения будет дороже. 

В Минэнерго считают, что 

эти правила делают стоимость 
подключения для большинства 
граждан ниже экономически об-
основанной. Но окончательная 
цена присоединения определя-
ется региональными властями и 
напрямую зависит от величины 
заявляемой новым абонентом 
максимальной мощности под-
ключения, подчеркивают в ве-
домстве.

В компании «Россети» отме-
чают, что затраты на подключе-
ние наиболее распространен-
ных типов домовладений «под 
ключ» составляют от несколь-
ких тысяч до нескольких десят-
ков тысяч рублей. Это десятые 
доли процентов от стоимости 
строительства объекта и вну-
тренней отделки дома.

Рост стоимости подключения 
может быть связан с нескольки-
ми факторами, считает веду-
щий эксперт УК «Финам Ме-
неджмент» Дмитрий Баранов. 
Во-первых, могла вырасти сто-
имость различных товаров и 
услуг, которые используют в 
своей деятельности компании, 
занимающиеся подключением к 
энергосетям. Во-вторых, учиты-
вая привлекательность региона, 
в нем может расти потребность 
в электроэнергии, и повыше-
ние цен является ответом на это. 
В-третьих, возможно, это свое-
го рода «рост на будущее»: так, 
например, в 2022 году подняли 
коммунальные тарифы для на-
селения и затем пообещали дли-
тельное время не повышать их.

В декабре 2022 года плата за 
электроэнергию была повыше-
на на 9%. И это при том, что из 
тарифов должны были убрать 
компенсирующую надбавку за 
подключение новых потреби-
телей. Теперь ведь они должны 
оплачивать все затраты на техп-
рисоединение.

Как сообщил «РГ» источ-
ник в отрасли, существует риск 
злоупотребления со стороны 
сетевых компаний. Например, 
«бумажное присоединение», 
когда плата будет взиматься 
за работы, которые уже были 
сделаны, или за простое перео-
формление документов.  

Под вопросом остается, мо-
жет ли государство ограничить 
рост стоимости за присоедине-
ние к электричеству для населе-
ния. По мнению Баранова, едва 
ли это возможно в приказном 
порядке. Это не даст результа-
та, а напротив, может привести 
к дальнейшему росту цен или 
невозможности получить услу-
гу совсем. Результат может дать 
снижение налогов и различных 
выплат для компаний, различ-
ная государственная поддержка 
им, а также потребителям, счи-
тает эксперт.  Монтаж электросетевого оборудования и подведение провода оплачивается заказчиком работ. 

А К Ц Е Н Т

Застройщики подключают лишь 3 кВт, 
оставляя увеличение мощности клиенту

ЭКОЛОГИЯ 

В России могут 
отказаться 
от бумажных 
квитанций 
за ЖКУ 

ЧЕК-АУТ

Светлана Задера, 
Марина Трубилина 

Бумажные квитанции для опла-
ты жилищно-коммунальных 
услуг (ЖКУ) могут заменить 
на электронные. Привычный 
вариант останется только для 
пенсионеров и некоторых дру-
гих категорий граждан, прожи-
вающих в многоквартирных до-
мах. Такое предложение напра-
вил Российский экологический 
оператор (РЭО) в минстрой. Ко-
пия письма есть у «РГ».

«Ежегодно мы используем 
миллионы тонн бумаги. И чем 
больше потребляем, тем больше 
ее производим — а значит, силь-
но вредим окружающей среде, в 
том числе выделяемыми в про-
цессе производства токсинами 
(формальдегид и диоксид хло-
ра), которые неизбежны в цел-
люлозно-бумажнои промыш-
ленности», — отмечает в письме 
глава РЭО Денис Буцаев.

Отказаться от рассылки бу-
мажных квитанций за ЖКУ 
можно уже сейчас, пояснили 
в минстрое. Это можно преду-
смотреть в договоре управле-
ния многоквартирным домом: 
указать порядок предоставле-
ния платежного документа с 
помощью электронных серви-
сов. Кроме того, от получения 
бумажной квитанции может 
отказаться и сам собственник 
жилья — направив заявление об 
этом в коммунальную органи-
зацию.   

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

ЕВРОПА НЕ ЗАМЕРЗЛА, 
НО И НЕ РАЗОГРЕЛАСЬ
Наступает весна, Европа не замерзла, ее экономику не 
накрыл коллапс из-за энергокризиса, как предрекали в 
том числе европейские политики. Запасы газа — на ис-
торических максимумах для этого времени года, цены 
на него упали до 500 долл. за тысячу кубов против 2 
тыс. на пике кризиса летом. Тому есть ряд объяснений, 
которые говорят, что не стоит переоценивать кратко-
срочные успехи, — речь о долгосрочной перестройке 
экономики Европы.

Во-первых, относительно теплая зима — да, снизила 
энергопотребление. Во-вторых, напуганные политика-
ми и ценами на «коммуналку» обыватели стали эконо-
мить, а некоторые меры экономии были прямо пред-
писаны еврорегуляторами. И в целом нельзя недооце-
нивать мобилизационные способности европейской 
бюрократии. Она также сумела частично заместить 
российский трубопроводный газ поставками СПГ, чем 
охотно воспользовались в том числе США. В-третьих, 
снижение энергопотребления произошло за счет со-
кращения энергоемких производств или их перевода 
в другие страны, в 
связи с чем неко-
торые заговорили 
об угрозе «деинду-
стриализации Евро-
пы». Что может 
стать долгосрочной 
тенденцией.

В 2022 году по-
требление электро-
энергии в ЕС сни-
зилось на 7,9%, что 
почти равно резко-
му падению в 2020 
году на фоне «лок-
даунов» — на 9,6%. Потребление газа с августа 2022-го 
по январь 2023-го сократилось на 19,3% по сравнению 
со средним уровнем за те же месяцы за пять лет. Столь 
резкую «экономию» нельзя объяснить только теп-
лой зимой. Уже сказывается «переезд» многих произ-
водств в другие страны. Вместе с рабочими местами. 
Например, в Китай, где рост использования прямых 
иностранных инвестиций в 2022 году составил 20%, 
а в производствах с высокой добавленной стоимо-
стью — 30—40%. Так, немецкий нефтехимический кон-
церн BASF инвестирует в Китай 10 млрд долл. в новые 
производства, автогигант BMW — более 2 млрд. Меди-
цинский производитель Merck Group вкладывает 110 
млн долл. в производство расходников и еще миллиард 
— в изготовление чипов для медоборудования. В Китай 
устремились компании из других стран ЕС. А все пото-
му, что газ и электричество — это 75% промышленно-
го энергопотребления в Европе. Оно не может рассчи-
тывать только на солнечные батареи и ветряки, а АЭС 
есть не у всех. Процесс «переезда» в Китай ряда произ-
водителей начался не в 2022 году, в прошлом году он 
ускорился.

Другим бенефициаром энергетического и логисти-
ческого кризиса в Европе стали США. Помимо того, 
что они с радостью заменили «Газпром» своим СПГ. 
Первыми в сторону Америки стали смотреть сталели-
тейщики и производители минудобрений, процветав-
шие за счет поставок дешевых российских ресурсов. 
Так, люксембургский производитель стали (его в пери-
од еще радушных отношений России с Европой не дали 
купить «Северстали» — просто «потому что русские») 
ArcelorMittal сокращает производство в Германии и 
расширяет в Техасе. Туда же, поближе к дешевой неф-
ти и газу, перебирается и нидерландский производи-
тель удобрений OCI. Планы американской экспансии 
есть у «Фольксвагена». Американская Tesla передума-
ла производить литиевые батареи в Германии (очень 
энергоемко) и переводит производство в США. Туда 
же смотрит итальянский производитель солнечных 
батарей Enel. В США все прочнее обосновываются 
фармацевтические, продовольственные компании, 
производители бумаги, цемента, керамики, многие 
автопроизводители из Европы. Да и администрация 
Байдена не сидит 
сложа руки: она 
предложила значи-
тельные налоговые 
льготы «переезжа-
ющим» иностран-
ным производите-
лям в рамках плана 
стимулирования 
промпроизводства 
и снижения инфля-
ции, «вес» этого 
стимулирующего 
законодательства — 
370 млрд долла-
ров. Большие льготы обещают инвесторам в «зеленую 
энергетику», что не может не подрывать аналогич-
ных усилий европейцев. Те возмущаются, но сделать 
ничего не могут. Европейские прямые инвестиции в 
США уже к 2022 году достигли почти 1,4 трлн долл., в 
прошлом году процесс «переезда» ускорился. Евро-
па перестала быть конкурентоспособной по ценам во 
многих отраслях из-за цен на электроэнергию и газ, 
которые в США и в Китае намного ниже. Это стало ре-
зультатом разрыва кооперации с Россией. Но если 
крупные корпорации могут позволить себе «релока-
цию» на другой континент, то для среднего и мелкого 
бизнеса, производящего от 60% ВВП в странах ЕС, та-
кой опции нет, а есть опция обанкротиться.

ЕС уповает на то, что высокотехнологичные произ-
водства, наоборот, будут возвращаться в Старый 
Свет из Азии. По политическим соображениям. И та-
кие крупные хай-тек корпорации как Philips, Siemens, 
Alcatel, Ericsson, Nokia действительно возвращаются. 
Больше шансов закрепиться в Европе и у высокоавто-
матизированных производств с низким энергопотреб-
лением и небольшим числом занятых.

Европа ставит на «зеленую энергетику»: ее доля в 
электрогенерации уже превысила 22% (обойдя газ). 
Планировали вообще запретить продажу автомоби-
лей с ДВС с 2035 года. Но тут на дыбы встали те же нем-
цы, — а куда мы свои заводы и рабочих денем? Также 
не надо забывать, что путь к «зеленой энергетике» ле-
жит через повышенное энерго- и ресурсопотребление: 
надо произвести все эти литиевые батареи, ветряки, 
солнечные панели и новую инфраструктуру. А если вы-
вести все «грязные» производства из Европы в страны 
Третьего мира, то это, во-первых, не решит проблемы 
очистки атмосферы от «углеродного следа» в плане-
тарном масштабе. Во-вторых, поставит перед Европой 
острейшую задачу чем-то занять после ликвидации 
миллионов рабочих мест этих вынужденных «пенсио-
неров». Не всем же работать в сфере услуг, в кафе и ре-
сторанах.  

Потребление 
электроэнергии 
в ЕС снизилось 
сравнимо с эпохой 
жестких ковидных 
локдаунов

Главные бенефи-
циары энергетиче-
ского и логистиче-
ского кризиса 
в Европе — США 
и Китай

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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Долги наследник получает только 
в размере своей доли принятого 
имущества и не больше.

* Определение Верховного суда 
№ 18-КГ 18-267.

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, как делятся общие 
задолженности супругов 
при разводе
rg.ru/art/2502846

В РЕГИОНАХ

Казань. В Татарстане подключение частного дома к электрическим се-

тям в 2023 году обходится жителям в 4 300 рублей за 1 кВт запрашивае-

мой максимальной мощности. Для отдельных, льготных категорий гра-

ждан, например многодетных семей, эта ставка с учетом НДС ниже. Она 

составляет 1 064 рубля за 1 кВт максимальной мощности.

По словам специалистов АО «Сетевая компания», с повышением платы 

за технологическое присоединение спрос на подключение жилых до-

мов к электросетям начал падать. Вместе с тем наблюдается и снижение 

объема максимальной мощности для присоединения: граждане стара-

ются экономить и вместо традиционных 15кВт заявляют от 5 до 10 кВт.

Екатеринбург. «В 2022 году перестала действовать госпрограмма, 

когда за подключение электроэнергии платить нужно было всего 550 

рублей с НДС, и тариф вырос до 105 тысяч рублей», — говорит президент 

Ассоциации индивидуального жилищного строительства Максим Наза-

ренко. Конечно, это сильно ударило по бюджету клиентов. Как след-

ствие, темпы возведения объектов замедлились. Хотелось бы стимули-

ровать людей к строительству загородного жилья, а эта мера, наоборот, 

отбивает охоту строить свой дом.

А если еще вспомнить о тарифах за потребление электроэнергии, кото-

рые в регионе резко подскочили! К примеру, в энергоэффективном 

доме, который мы строили, раньше в зимнее время платили 7 000 руб-

лей в месяц, и это во время пиковой нагрузки. Сегодня плата поднялась 

до 12 тысяч рублей.

Подготовили Ольга Кондрева (Казань), Ольга Медведева 
(Екатеринбург)

ФИНАНСЫ 

ЦБ учредит 
оператора АИС 
страхования

СОБРАТЬ
ВОЕДИНО
Гульнара Вахитова

Банк России принял решение 
о создании АО «Национальная 
страховая информационная си-
стема» (АО «НСИС») — опера-
тора автоматизированной ин-
формационной системы (АИС) 
страхования.

В АИС страхования будут 
храниться все сведения по дого-
ворам автострахования, а так-
же страхования жилья от чрез-
вычайных ситуаций. «Объеди-
нение баз данных по разным ви-
дам страхования в единую эко-
систему повысит актуальность 
сведений и их качество, позво-
лит получить более полную ин-
формацию о застрахованном 
лице и объекте, а также будет 
способствовать созданию но-
вых и удобных сервисов для по-
требителей», — ожидают в ЦБ.

В соответствии с законом 
100% акций компании будет 
принадлежать Банку России.

«Полагаем, что за счет ре-
сурсов и возможностей регу-
лятора это позволит построить 
информационное взаимодей-
ствие оператора информацион-
ной системы с госорганами для 
получения тех данных, которые 
страховому сообществу полу-
чить не удалось», — прокоммен-
тировали «Российской газете» 
в Российском союзе автостра-
ховщиков (РСА), добавив, что 
передача данных по автостра-
хованию и страхованию жилья 
от чрезвычайных ситуаций на-
чнется с 1 апреля 2024 года.

Сейчас под управлением 
профессиональных объеди-
нений страховщиков действу-
ет несколько баз данных по 
разным видам страхования, 
в том числе по ОСАГО, IT-ба-
за бюро страховых историй, 
базы данных по договорам обя-
зательного страхования вла-
дельцев опасных объектов, до-
говорам обязательного страхо-
вания ответственности пере-
возчиков перед пассажирами 
и другие. ЦБ указывал, что из-
за этого не всегда удается полу-
чить полную картину о застра-
хованном лице или объекте.  

ЭКОНОМИКА 

Дефицит 
бюджета 
в январе — 
феврале 
превысил 
2,5 трлн рублей

ДОХОДЫ 
ИЩУТ БАЛАНС
Алексей Любовецкий

Дефицит бюджета в январе — 
феврале 2023 года составил 
2,58 трлн рублей. Нефтегазо-
вые доходы за этот период со-
кратились на 46%, до 947 млрд 
рублей, следует из данных 
минфина.

В ведомстве пояснили, что 
снижение связано с падением 
цен на нефть марки Urals и со-
кращением экспорта природ-
ного газа. 

При этом новации в нало-
гообложении ТЭК помогут 
восстановить объем поступле-
ний в бюджет, считают в мин-
фине. «Принятые изменения 
в налоговое законодательство 
будут содействовать постепен-
ному восстановлению налого-
вых поступлений от нефтяного 
сектора — особенно во втором 
полугодии текущего года», — за-
верили в министерстве. 

Кроме того, устойчивость 
бюджетной системы обеспе-
чивает Фонд национального 
благосостояния (ФНБ), исполь-
зование средств которого по-
кроет недополученные нефте-
газовые доходы. 

Доходы бюджета от разме-
щения средств ФНБ в финансо-
вые активы в 2022 году состави-
ли 52,3 млрд рублей. При этом 
финансовый результат от раз-
мещения средств ФНБ на счетах 
в иностранной валюте в ЦБ с 
учетом убытка, непогашенного 
за предыдущий процентный пе-
риод, составил минус 6,19 млрд 
рублей. В соответствии с усло-
виями договора банковского 
счета, регламентирующего раз-
мещение средств ФНБ на счетах 
в Банке России, данный убыток 
относится на финансовый ре-
зультат следующих процентных 
периодов и компенсируется за 
счет будущих доходов. Минфин 
ожидает, что уже в 2025 году 
бюджет будет сбалансирован-
ным — расходы будут равны до-
ходам.  
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ДЕМОГРАФИЯ В Китае предложили сократить рабочий день у молодежи для повышения рождаемости

Детям — время
Анна Белорусцева

В 
Поднебесной продолжа-
ют изобретать способы 
борьбы с демографиче-

ским кризисом: китайский де-
путат предложил сократить ра-
бочий день молодых людей и 
простимулировать тем самым 
их тягу к продолжению рода. Ав-
тор инициативы убежден, что, 
разгрузив молодежь, государ-
ство предоставит им свободное 

время, чтобы «влюбляться и 
воспроизвести потомство». Его 
коллега тем временем выступа-
ет за введение уроков полово-
го воспитания в детских садах. 
Примечательно, что обучать 
подрастающее поколение он ре-
комендует по китайским учеб-
никам, чтобы избежать «тре-
вожного влияния Запада». Еще 

один депутат предложил по-
ощрять незамужних матерей. 
Дело в том, что сейчас для по-
лучения материнских пособий 
и других льгот в КНР роженица 
должна обзавестись супругом — 
народный избранник выступил 
за отмену правила. Попутно де-
путаты рекомендовали поддер-
живать студентов колледжей, 

пожелавших завести детей во 
время получения магистерской 
или докторской степени. В слу-
чае принятия этой инициативы 
молодым родителям разрешат 
корректировать учебное рас-
писание, а также обеспечат их 
ранее недоступным пособием 
по материнству и другими льго-
тами. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Противники Джо Байдена требуют проверить 
его когнитивные способности, но за президента США вступилась супруга

Игры с разумом

Игорь Дунаевский 

С
упругу президента 
США Джилл Байден 
глубоко возмутили 
призывы проверить 
и н т е л л е к т у а л ь -
ные способности ее 
мужа, которые вы-
зывают сомнение 
у его критиков из-

за 80-летнего возраста — ре-
кордного для глав Белого дома. 
Отвечая на вопрос журнали-
ста CNN, первая леди назва-
ла такие предложения «смехо-
творными», подчеркнув: «Мы 
бы никогда не стали обсуждать 
подобное».

В середине прошлого меся-
ца Байден прошел обследова-
ние в медцентре имени Уолтера 
Рида (штат Мэриленд). По его 
итогам лечащий врач перво-
го лица США Кевин О’Коннор 
заявил, что глава Белого дома 
«остается здоровым и энергич-
ным 80-летним мужчиной, ко-
торый в состоянии выполнять 
свои обязанности без огра-
ничений». По словам врача, у 
Байдена есть несколько легких 
проблем со здоровьем, вклю-
чая «частый кашель, особенно 
после еды», поэтому он «упо-
требляет лекарства для профи-

лактики». Спустя пару недель 
Байдену также удалили зло-
качественное образование на 
коже, после чего ему рекомен-
довано продолжать дальней-
шее наблюдение у дерматолога. 

Тем не менее многих оппо-
нентов Байдена все это не убе-
ждает: его медобследование 
они в очередной раз использо-
вали для едких шуток насчет 
возраста и дееспособности. 
Например, бывший лечащий 
врач президента США (2013—
2018) Ронни Джексон, ныне яв-
ляющийся конгрессменом от 
Республиканской партии, уве-
рен, что Белый дом «скрывает 
правду» о психическом состо-
янии Байдена, поскольку в за-
ключении о нем «нет ни слова». 
«Большинство американцев 
видят, что психическое здоро-
вье Байдена в упадке», — счи-

тает Джексон. Он рассказал, 
что отправил в Белый дом три 
письма «с требованием прове-
рить когнитивные способно-
сти Байдена и опубликовать 
результаты», но их проигнори-
ровали.

Тема здоровья Байдена зву-
чит в США регулярно: то его 
критики смеются над падени-
ем с велосипеда, то над тем, что 
он здоровается с пустотой, те-
ряется в пространстве или пу-
тает слова.

При этом, как нередко ука-
зывают даже дружественные 
Байдену издания, его возраст 
смущает и многих его однопар-
тийцев, считающих, что ему не 
следует переизбираться в 2024 
году, ведь в конце второго сро-
ка ему стукнет 86 лет.

Союзные Байдену либераль-
ные СМИ изображают заявле-

ния Джексона конспирологи-
ей и политиканством, но недав-
но группа из 37 сенаторов-рес-
публиканцев также направила 
письмо Байдену, призвав его 
пройти когнитивное тестиро-
вание. К этому хору голосов 
присоединилась экс-постпред 
США при ООН Никки Хейли, 
объявившая о планах участ-
вовать в президентских выбо-
рах-2024 от Республиканской 
партии. Ее идея заключается 
в том, чтобы обязать полити-
ков в возрасте от 75 лет прохо-
дить тестирование на умствен-
ную дееспособность. Кстати, 
51-летняя Хейли метила не 
только в Байдена, но и, похо-
же, пыталась расчистить себе 
дорогу на республиканских 
праймериз, где фаворитом счи-
тается 76-летний экс-прези-
дент Дональд Трамп.

Байден — самый старый пре-
зидент в истории США, но та-
кие вопросы к главе государ-
ства не в новинку. В период пре-
зидентства Дональда Трампа 
его противники демократы, 
пытаясь делегитимизировать 
его, также регулярно высказы-
вали сомнения в его психологи-
ческой пригодности к выпол-
нению обязанностей главы го-
сударства.

Во всех этих заключениях и 
заявлениях политики, очевид-
но, больше, чем медицинских 
вопросов. Хотя прохождение 
президентом США медобсле-
дования и публикация его ре-
зультатов считаются проявле-
нием транспарентности перед 
американцами, на деле это 
скорее пиар-ход. Трудно вспо-
мнить и представить ситуа-
цию, когда бы лечащий врач 
президента США сообщил о се-
рьезных недостатках в его здо-
ровье. Такая информация, и не 
только в Америке, считается 
высоко чувствительной как с 
точки зрения внутренней по-
литики, так и внешней.

Хотя у разных президентов 
в США бывали свои болячки, 
признания их недееспособны-
ми не случалось. До тех пор, 
пока президент США способен 
ходить и более-менее внятно 
говорить, острой необходимо-
сти в его замене в силу амери-
канской политической систе-
мы и нет. Во-первых, глава Бе-
лого дома хотя и является клю-
чевой фигурой в американской 
политике, но система сдержек 
и противовесов предусмат-
ривает и другие центры выра-
ботки политики как на феде-
ральном уровне, так и на уров-

не регионов. Эти ограничения 
на президентские полномочия 
не дадут даже впавшему в ма-
разм главе государства поме-
нять курс США радикальным 
образом. Во-вторых, в любом 
случае такое обследование и 
все процедуры по отстранению 
главы Белого дома от власти 
растянутся настолько, что, ве-
роятно, проще дождаться оче-
редных выборов.

Например, Рональд Рейган 
в свое время был самым ста-
рым главой Белого дома (в кон-
це второго срока ему было 77 
лет) и в последние годы пре-
зидентства также звучали во-
просы к его способности вы-
полнять свои функции. Оппо-
ненты ловили его на противо-
речащих друг другу заявлени-
ях, забывчивости, отсутству-
ющем взгляде. Много лет спу-
стя анализ его речей, как писа-
ла газета The New York Times, 
показал, что Рейган на закате 
президентства впадал в стар-
ческое слабоумие. Уже после 
ухода из Белого дома стало из-
вестно о болезни Альцгеймера 
у Рейгана. Тем не менее всерьез 
никаких попыток обследовать 
Рейгана или отстранить его от 
власти на этой почве не пред-
принималось. 

Демографический спад в Китае становится опасной тенденцией для экономики, и государство стремится восстано-
вить рождаемость.

А К Ц Е Н Т

Тема здоровья Байдена звучит в США 
регулярно: то его критики смеются над 
падением с велосипеда, то над тем, что 
он здоровается с пустотой

А К Ц Е Н Т

Я читал об идее ограничивать 
время работы увеселительных 
заведений в КНР для того, чтобы люди 
оставались дома и занимались 
семьей

ГОЛОСОВАЛИ ЗА ВОЙНУ

Глеб Сотников

Возглавляемая премьером Эстонии Каи Каллас «Пар-
тия реформ» победила на парламентских выборах. Она 
получила более 31 процента голосов и займет 37 мест в 
парламенте. В предвыборной программе партии много 
внимания уделялось вопросам военной и экономиче-
ской безопасности, поддержке расширения НАТО, со-
кращению прав русскоязычного населения и вытесне-
нию русского языка из школьной программы.

Основная идея действующего премьера заключа-
лась в том, чтобы не принимать никаких решений, 
способных ослабить военные возможности страны. 
Отсюда поддержка расширения НАТО, в том числе за 
счет Украины, а также дальнейшее присутствие войск 
альянса в Эстонии. На оборону партия предложила вы-
делять не менее трех процентов ВВП (ранее 2 процен-
та). Зарплату военнослужащим предлагается повы-
сить минимум на 30 процентов.

Лозунги «Партии реформ» оказались наиболее при-
влекательными для бизнеса, считают эстонские эко-
номисты. Предпринимателям обещано минимальное 
вмешательство государства в работу компаний, ре-
формирование рынка труда, увеличение Фонда пред-
принимательства и инноваций. Помимо этого партия 
обещала повысить необлагаемый налоговый мини-
мум до 700 евро в месяц для всех граждан, увеличить 
среднюю пенсию до 1000 евро в месяц к 2027 году, под-
нять зарплаты учителям до 120 процентов от средней 
и отменить взнос за место в детском саду. Несмотря на 
нынешнюю инфляцию в Эстонии в 17,8 процента (по 
оценкам Eurostat) Каллас и ее партии удалось убедить 
избирателей, что все данные обещания выполнимы и 
не являются популистскими.

Основную борьбу за голоса избирателей «Партия 
реформ» вела с национально-консервативной парти-
ей Ekre. Та набрала чуть больше 16 процентов голо-
сов. Ekre критически относилась к помощи оружием 
Украине и утверждала, что Эстония не должна свора-
чивать отношения с Россией. Партия также призывала 
прекратить прием украинских беженцев и ограничить 
миграцию, чтобы защитить рабочие места для эстон-
цев. Центристская партия стала третьей по количеству 
голосов — более 15 процентов. Ей традиционно отда-
ет предпочтение русскоязычное население Эстонии. 
Однако поддержка со стороны партии действий пра-
вительства в отношении Украины оттолкнула часть 
избирателей. Явка на выборах составила 63,7 процен-
та. Столько же граждан приняли участие в выборах 
четыре года назад. 

В МИРЕ

СТО ЛЕТ НА ХОЛМЕ

Знаменитой надписи Hollywood на холмах американской 
Калифорнии исполнилось сто лет.
Сконструировали ее в 1923 году как временную рекламу для 
одного из агентств недвижимости и через полтора года плани-
ровали убрать. Изначально на холмах красовалась надпись 
HollwoodLand. Но со временем она превратилась в один из 
самых узнаваемых символов Лос-Анджелеса и американской 
киноиндустрии. 
Хотя по крутым склонам добраться до надписи не так просто, 
она неоднократно подвергалась нападениям вандалов, поэто-
му теперь круглосуточно охраняется. Порой символ Лос-
Анджелеса использовали для активизма и пиар-акций: напри-
мер, в 1991 году во время войны США в Персидском заливе 
буквы заменили на OIL WAR («нефтяная война»).
Надпись несколько раз реконструировали, в последний раз — 
в 2005 году, когда обновили краску на буквах, высота которых 
около 15 метров.

СВЯТОЙ ЯНУАРИЙ 
СЛУШАЕТ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Искусственный интеллект начал вторжение в самые 
интимные области жизни итальянцев. С недавних пор 
благодаря новейшим технологиям можно установить 
«прямую связь» с раем и обитающими в нем святы-
ми, которые, по мнению многих жителей Апеннин, 
способны творить настоящие чудеса. Новоиспечен-
ный портал Prega.org дает возможность буквально в 
пару кликов обратиться за советом к нескольким свя-
тым на выбор: от покровителя Италии св. Франциска, 
покровителя Неаполя св. Януария, за запекшейся кро-
вью которого следит весь мир, и до Падре Пио — само-
го знаменитого монаха-капуцина, который известен 
приписываемым ему совершением чудес. На практике 
«общение» со святым, которое зиждется на техноло-
гии ChatGPT, выглядит как обычный чат с компанией, 
предоставляющей какие-либо услуги, разница лишь в 
тональности и нестандартном обращении: «Дорогой 
сын/дочь, я знаю, ты давно хотел поговорить со мной, 
спросить меня кое о чем. Теперь, наконец, у тебя есть 
эта возможность. Но сначала скажи мне, кто ты», — так, 
к примеру, обращается к верующему Падре Пио.

А дальше все по привычной схеме. Святому необ-
ходимо сообщить имя, фамилию, электронный адрес 
«заявителя», а также обязательно дать разрешение 
на обработку персональных данных. Несмотря на вы-
сокий статус «эксперта», выбранный им язык для об-
щения отличается непосредственностью, простотой, 
в нем нет излишеств, местами он немного банален, 
но все же наводит на определенные размышления о 
жизни. 
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Критики 80-летнего Джо Байдена не упускают поводов поставить под сомнение его дееспособность: ему припоминают, как он спотыкается на трапах, здоровается с воздухом, путается в словах. 
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КОМПЕТЕНТНО

Кирилл Бабаев, 
директор Института Китая и современной 
Азии РАН
Власти КНР сильно озабочены демографической 

проблемой. Демографический спад в стране становит-

ся опасной тенденцией для экономики, и государство 

стремится каким-то образом сбалансировать уровень 

рабочей силы и восстановить рождаемость. Стоит от-

метить, что это естественные проблемы для общества, 

которое продолжает стремительно богатеть. Такие 

процессы происходили в странах Европы, в России: 

повышение уровня жизни всегда негативно сказывает-

ся на рождаемости. Люди начинают рожать детей поз-

же и меньше, потому что понимают, что им нет необхо-

димости опираться на молодое поколение после вы-

хода на пенсию благодаря собственным накоплениям 

и помощи государства. В этом смысле Китай не являет-

ся исключением и представляет собой вполне типич-

ный пример: зажиточное общество постепенно отка-

зывается от повышенного уровня воспроизводства.

На решение этой проблемы направлено довольно 

много инициатив, порой весьма экзотических, но ны-

нешняя инициатива в отношении рабочего дня интерес-

на еще и тем, что она также может быть направлена на 

решение проблемы безработицы среди молодежи. 

Дело в том, что за годы пандемии уровень безработицы 

в Китае вырос, сегодня среди молодежи он превышает 

20 процентов. И путем ограничения нагрузки молодых 

работающих можно освободить рабочие места, другие 

смены для безработной молодежи. Честно говоря, не 

уверен, что эта инициатива будет принята, пока это 

лишь предложение депутатов, никакой реакции прави-

тельства я не слышал.

В Китае сейчас довольно много различных инициатив в 

отношении демографии, принимаемых и на региональ-

ном, и на национальном уровнях. В основном они 

направлены на то, чтобы стимулировать семьи при помо-

щи различных выплат, льгот, освобождения от налогов. 

На уровне провинций звучали самые разные предложе-

ния. Так, например, я читал об идее ограничивать время 

работы увеселительных заведений для того, чтобы люди 

оставались дома и занимались семьей. Но это скорее по-

пулистские ходы, которые вряд ли будут иметь законода-

тельное продолжение. Демографическая политика КНР 

предусматривает четкий, хорошо известный набор мер 

для повышения рождаемости. Это стимулирующие 

выплаты вроде нашего материнского капитала, которые 

себя очень хорошо зарекомендовали, либо же предо-

ставление льгот семьям с несколькими детьми — такие 

меры уже реализуются на государственном уровне в Ки-

тае. Но пока конкретных результатов мы еще не видим: 

программа стимулирования рождаемости только старто-

вала. Я убежден, что комплекс мер даст эффект и Китаю 

удастся если не полностью устранить, то сдержать паде-

ние рождаемости. Вернуться к естественному приросту, 

наверное, будет очень сложно, но сдержать демографи-

ческий спад вполне возможно. Думаю, по итогам 2023 

года мы увидим первый результат нововведений.
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СУД Начался процесс 
по делу экс-замминистра 
просвещения Раковой

Делились 
по-свойски

Иван Егоров

В понедельник в Москве в Никулинском районном 
суде начался процесс по громкому делу в отношении 
бывшего замминистра просвещения РФ Марины Рако-
вой, ректора «Шанинки» Сергея Зуева, гражданского 
мужа Раковой Артура Стеценко, а также Евгения Зака, 
Максима Инкина, Сергея Зуева, Кристины Крючковой 
и Ивана Федотова. Они обвиняются в особо крупном 
мошенничестве. Ракову и остальных фигурантов обви-
няют в многомиллионных махинациях с фиктивными 
зарплатами для своих близких. 

Как сообщили ранее корреспонденту «РГ» в про-
куратуре Москвы, по версии следствия, Ракова, буду-
чи гендиректором 
ФГАУ «Фонд новых 
форм развития об-
разования», сов-
местно с и.о. гене-
рального директора 
фонда Инкиным с 
июня 2017 года по 
ноябрь 2018 года 
обеспечили заклю-
чение между фон-
дом и ее мужем Сте-
ценко фиктивных 
трудовых догово-
ров. В итоге фиктив-
но устроенный на работу Стеценко получил более 7,7 
млн рублей зарплаты. В дальнейшем, обеспечив в сен-
тябре 2018 года заключение фиктивного трудового до-
говора с РАНХиГС, Ракова организовала хищение бюд-
жетных средств в сумме более 2,1 млн рублей. В свою 
очередь, Зак, являясь заместителем генерального ди-
ректора фонда, фиктивно трудоустроил в фонд своего 
знакомого, похитив таким образом бюджетные денеж-
ные средства в сумме свыше 2,8 млн рублей.

Уже занимая должность заместителя министра про-
свещения, Ракова, а также ее соучастники Зак, дирек-
тор Института общественных наук РАНХиГС Зуев, ди-
ректор Института отраслевого менеджмента РАНХиГС 
Федотов с февраля 2018 года по май 2019 года обес-
печили фиктивное трудоустройство 12 сотрудников 
Минпросвещения России на должности научных со-
трудников ИОН РАНХиГС, причинив академии ущерб 
на сумму более 20 млн рублей.

Кроме того, Ракова совместно с Инкиным, Заком, 
ректором «Шанинки» Зуевым и исполнительным ди-
ректором Крючковой в рамках проекта «Учитель бу-
дущего» национального проекта «Образование» в сен-
тябре 2019 года обеспечили заключение фиктивных 
договоров между «ФНФРО» и «Московской высшей 
школой социальных и экономических наук» на выпол-
нение работ и оказание заведомо фиктивных услуг на 
сумму более 21 млн рублей. По данным прокуратуры, 
свою вину обвиняемые признали, причиненный пре-
ступлениями ущерб возместили частично.  

Светлана Задера 

З
нак экосертификации мо-
жет появиться у кофеен в 
России. Среди требований 

будет сокращение или полный 
отказ от одноразовых стаканчи-
ков, так как они не перерабаты-
ваются. Письма с таким предло-
жением направил Российский 
экологический оператор в Фе-
дерацию рестораторов и оте-
льеров России и Российскую 
ассоциацию бариста. Копии до-
кументов есть в распоряжении 
«Российской газеты».

В России потребление кофе 
за последние двадцать лет вы-
росло более чем в десять раз. По 
данным Росстата, в 2021 году в 
страну импортировали 243,5 
тысячи тонн кофе, хотя в 2000 
году этот показатель был на 
уровне 20,3 тысячи тонн.

Почти половина российских 
граждан покупает кофе на вы-

нос не реже, чем раз в месяц, 
к таким выводам пришел ана-
литический центр универси-
тета «Синергия». И в каждом 
этом кофе, скорее всего, было 
немного пластика, если поку-
патели решили взять его в одно-
разовом стакане.

Дело в том, что почти все од-
норазовые бумажные стакан-
чики покрыты тонким слоем 
пленки, которая помогает стака-
ну держать форму и температу-
ру. Но из-за этой же пленки ста-
кан почти нельзя переработать. 
В мире есть отдельные случаи, 
когда компании объединяются, 
чтобы дать вторую жизнь такой 
посуде, но речь идет об очень ма-
ленькой части рынка (1 из 400).

«На полигоне бумажный 
слой сгниет за год, а вот пластик 
будет лежать тысячу лет. Поэто-
му, если все кофеманы России на 
год перейдут на термокружки, 
это значит, что больше 41 млрд 

штук бумажных стаканов не бу-
дут использованы. За год удастся 
сохранить 2,5 млн тонн древеси-
ны, почти 39 млрд литров воды, а 
292 тысячи тонн мусора не ока-
жутся на полигоне», — рассказал 
глава РЭО Денис Буцаев.

Сейчас производители посу-
ды помимо привычных термо-
кружек предлагают складные 
силиконовые стаканы. Они лег-
кие, занимают меньше места и 
их можно сдать на переработку. 
Есть более экстравагантные 
варианты, например, кружки 
из биокомпозита на основе ко-

фейной гущи. Ее производитель 
уверяет, что она прослужит не 
менее десяти лет.

Бизнес в России и за рубе-
жом уже активно представляет 
свои варианты экологической 
замены обычным одноразовым 
стаканчикам: стаканчики с се-
менами трав, которые можно 
потом закопать и получить рас-
тения, биоразлагаемые стаканы 
и даже стаканчики из овсянки, 
которые можно есть.

Гендиректор НПО «БиоМи-
кроГели» Андрей Елагин счита-
ет, что перспективным направ-

лением также может быть 
производство одноразовых 
стаканчиков из биополимеров, 
произведенных из сельскохо-
зяйственного сырья. По его сло-
вам, они полностью разлагают-
ся и безвредны для окружаю-
щей среды. «Они (биополимеры 
— «РГ») также эффективны, как 
и синтетические, только не вре-
дят природе, не зависят от неф-
ти и газа. Благодаря растущему 
тренду на осознанное потреб-
ление рынок биоразлагаемой 
посуды демонстрирует рост, а 
также раскрывает потенциал и 
преимущества биополимеров в 
сравнении с синтетическими», 
— рассказал Елагин.   

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ: Теракт против Константина Малофеева 
и атаку на брянские села готовил один и тот же организатор

Почерк смерти

Иван Егоров 

В 
понедельник Центр 
общественных свя-
з е й  Ф С Б  с о о б щ и л 
о  предотвращении 
теракта в отношении 
бизнесмена  и основа-
теля патриотического 
холдинга «Царьград» 
Константина Мало-

феева, который готовили аген-
ты СБУ.  

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в ЦОС ФСБ, теракт пла-
нировалось осуществить путем 
подрыва самодельного взрывно-
го устройства, прикрепленного 
под автомобиль Малофеева. Ана-

логичная схема совершения ди-
версионно-террористического 
акта, по данным ФСБ, ранее при-
менялась агентами украинских 
спецслужб при подготовке убий-
ства журналистки и обществен-
ного деятеля — Дарьи Дугиной. 
На кадрах с камеры наблюде-
ния показано, как к стоящему на 
улице «Мерседесу», на котором 
ездит основатель «Царьграда», 
подходит злоумышленник и что-
то подкладывает под его днище. 
Потом показан этот же автомо-
биль, уже огороженный лентой 
на подземной парковке. Снача-
ла к нему запускают робота-са-
пера, который исследует дни-
ще. Потом взрывотехник ФСБ 
снимает взрывное устройство — 
по всей видимости, магнитную 
мину. 

При этом Константин Ма-
лофеев, известный своей все-
сторонней поддержкой СВО, 
напрямую обратился к тем, кто 
пытался его убить. 

«Мы воюем за правду. И я не 
испытываю личной ненависти 
даже к тем людям, которые хо-

тят моей смерти. Но, как говори-
ли многие наши святые, своих 
личных врагов нужно прощать, 
а врагов Отечества — сокрушать. 
Поэтому мы будем воевать 
с вами вплоть до нашей Побе-
ды. И ничто нас не остановит», — 
заявил основатель «Царьграда».

По данным ФСБ, организа-
тор несостоявшегося теракта 
— проживающий на Украине и 
действующий под контролем 
СБУ гражданин России Денис 
Капустин 1984 года рождения. 
Именно Капустин считается од-
ним из основателей и руководи-
телей так называемого «Русско-
го добровольческого корпуса», 
боевики которого воюют на сто-

роне украинских национали-
стов против российских войск.

Кроме того, именно Капустин, 
по данным ФСБ, являлся органи-
затором и непосредственным 
участником нападения 2 марта 
членов «Русского добровольче-
ского корпуса» на села в Брян-
ской области. При этом, как от-
метили в ЦОС ФСБ, несмотря на 
сделанные в Интернете заявле-
ния, что «не воюют с граждански-
ми и не убивают безоружных», 
террористы убили двух мир-
ных жителей, двух ранили, в том 
числе, ребенка, а также занима-
лись мародерством. В спецслуж-
бе сравнили действия проукра-
инских боевиков с методами на-
цистов времен Великой Отече-
ственной войны. Ранее, в авгу-
сте 2022 года, сотрудники ФСБ 
также предотвратили органи-
зованный Капустиным теракт  
на нефтепроводе  в Волгоград-
ской области. Непосредствен-
ные исполнители  — праворади-
калы Кейнер и Ушков — оказа-
ли вооруженное сопротивление 
и были нейтрализованы.  

Взрывное устройство — по всей видимости, магнитная мина с дистанционно-управляемым взрывателем — было укреплено под днищем автомобиля Малофеева.

Константин Малофеев — убийцам : Мы будем воевать с вами вплоть до нашей Победы. И ничто нас не остановит.

А К Ц Е Н Т

При покушении на Малофеева использо-
валась аналогичная схема теракта укра-
инских диверсантов, в результате кото-
рого была убита Дарья Дугина 

В Европе могут вернуть практику, когда потребители сдают 
бутылки из-под вина для повторного использования.

Тара небесная

Со дня на день французские виноделы ждут 
очередного подорожания на 15%. 

Такая ситуация может привести к повтор-
ному использованию бутылок: виноделы станут при-
зывать потребителей приносить тару в пункты приема 
сбора.  Такая практика в свое время полностью исчезла 
во Франции, потому что переработка стекла стала эф-
фективной. Но сейчас цены на бутылки настолько вы-
соки, что у виноделов не остается другого выхода. 

В Европе сработал эффект домино: в пандемию 
спрос на стекло упал, из-за чего закрывались предпри-
ятия, а запустить заново печь дело небыстрое, говорит 
руководитель агентства WineRetail Александр Став-
цев. И когда начал восстанавливаться спрос, европей-
ские производители стекла не смогли его удовлетво-
рить. А потом наложился энергокризис. Чтобы произ-
водить бутылку, 
нужно поддержи-
вать температуру 
стекломассы 1400 
градусов по Цель-
сию. По нынешним 
временам деше-
вле просто сжигать 
деньги. По оценке 
Ставцева, в себе-
стоимости недоро-
гого вина доля бу-
тылки составляет 
около 10%. Из-за роста цен сейчас в Европе тестируют 
под вино другую тару — бумагу и пластик.

В России на долю импортного вина приходится по-
чти половина рынка, львиная доля которого — из Евро-
пы (Италии, Испании, Франции, Португалии). Но 
подорожавшая бутылка уже отыграна в цене. Поэтому 
единственное, почему теперь может дорожать евро-
пейское вино в России, — курс рубля, считает Ставцев. 

Директор Центра исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дро-
биз считает, что французские виноделы преувели-
чивают масштаб проблемы, чтобы распродать свое 
вино, которого в Европе огромный избыток. Так уже 
было три года назад, когда французские виноделы ста-
ли рассказывать про неурожай. В итоге взволнован-
ные потребители в ожидании роста цен купили у них 
на 20% больше вина. Если и подорожает вино из ЕС, 
то очень незначительно (на 25—50 рублей с бутылки), 
прогнозирует Дробиз.   

1

Из-за пандемии и 
энергокризиса 
бутылка для вина 
подорожала в ЕС 
вдвое за два года

Ракову обвиняют 
в многомиллион-
ных махинациях 
с фиктивными 
зарплатами для 
своих близких 
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Тем временем

В Пролетарском районном суде Тулы начались слу-

шания по делу о подделке документов, которые на-

ходятся в уголовном деле об убийстве Дарьи Дуги-

ной. Как выяснило следствие, документы на «Мини 

Купер», на котором приехала в Россию и следила за 

журналисткой гражданка Украины Наталья Вовк, об-

виняемая в убийстве Дугиной, были фиктивными. 

Людей, которые к этому причастны, установили. 

Один из них, туляк Андрей Кузнецов, на процессе не 

присутствовал: сейчас он находится под стражей на 

лечении в стационаре в Москве. Его подельник Алек-

сандр Сучков приехал в тульский суд из  

Свердловской области. 

Напомним, журналистка Дарья Дугина, дочь из-

вестного политолога Александра Дугина, погибла в 

августе прошлого года. Ее автомобиль взорвался на 

глазах у отца в Подмосковье. 

По версии следствия,  Сучков и Кузнецов были 

участниками организованной группы, занимающей-

ся изготовлением поддельных документов и поис-

ком желающих получить таковые. Как уточнили в 

прокуратуре области, неустановленные члены этой 

группы нашли человека, который хотел бы получить  

поддельный документ Украины — свидетельство о го-

сударственной регистрации транспортного сред-

ства на имя Вовк. Житель города Арамиль 

Свердловской области Александр Сучков при помо-

щи компьютерных программ изготовил электрон-

ный шаблон документа. Эту графику он отправил в 

Тулу Кузнецову, который и изготовил фальшивку. 

Благодаря этой подделке Наталья Вовк смогла въе-

хать на автомобиле в Россию.

Кузнецов вину признал и просил рассмотреть дело в 

особом порядке. Его адвокат просил суд изменить 

меру пресечения, мотивируя это тем, что у подза-

щитного диабет, на фоне заболевания возникли и 

другие проблемы со здоровьем. Прокуратура наста-

ивала на продлении содержания под стражей. 

Сучков же вину признал частично. Он находится под 

подпиской о невыезде. В суде обещал приезжать на 

процесс. Вчера Кузнецову срок содержания под 

стражей был продлен на 6 месяцев с даты поступле-

ния уголовного дела в суд. Следующее судебное за-

седание назначено на 16 марта 2023 года.

Подготовила Елена Шулепова

ЭКОЛОГИЯ Кофейни могут заставить отказаться от одноразовых стаканчиков

Восстание пластмасс

— Читайте также: 
Как радикализм «зеленых» 
и стереотипы не дают людям 
обзаводиться важными 
экологическими привычками 
rg.ru/art/2505710

А К Ц Е Н Т

Как альтернативу пластику бизнес 
предлагает стаканы из овсянки, 
которые можно съесть

КОШЕЛЕК 

Рассчитана 
стоимость 
жилья на второй 
квартал

ВЫСТРОИЛИ 
ЦЕНЫ
Марина Трубилина

Официальные цены на кварти-
ры на второй квартал рассчи-
тал минстрой. Они использу-
ются при расчете социальных 
выплат на приобретение жи-
лья, идущих из федерального 
бюджета.

В 11 регионах жилье, судя 
по проекту приказа минстроя, 
подешевело. В основном не-
значительно — на 1—2 тысячи 
рублей за кв. м. Среди них Под-
московье, Курская, Тульская, 
Псковская области, Севасто-
поль, Кабардино-Балкария 
и Карачаево-Черкесия, Яма-
ло-Ненецкий АО, Якутия, Хаба-
ровский край. Только в Бурятии 
цены снизились более суще-
ственно — с почти 84 до 78 ты-
сяч рублей.

Подорожание «квадрата» 
на сумму около 5—6 тысяч руб-
лей произошло в Воронежской, 
Амурской областях, Республи-
ке Коми, Крыму и Краснодар-
ском крае, Татарстане, Чува-
шии, на Камчатке. В остальных 
регионах цены подросли не так 
значительно или остались на 
прежнем уровне.

Дороже всего, как обычно, 
будут квартиры в Москве — 170 
тысяч рублей за квадратный 
метр (подорожание за квартал 
примерно на 500 рублей). На 
втором месте — Санкт-Петер-
бург, где цены не изменяются и 
равны 165 тысячам рублей. На 
третьем месте — Краснодарский 
край со 154 тысячами. Далее 
следуют Приморье (151 тыся-
ча), Магаданская (147 тысяч) 
и Сахалинская (137 тысяч) об-
ласти. 

Дешевле всего купить жилье 
можно в Ингушетии — всего по 
46 тысяч рублей за кв. м. 

Рыночная стоимость «квад-
рата» жилья в Луганской, До-
нецкой народных республиках, 
Запорожской и Херсонской об-
ластях установлена на уровне 
норматива стоимости в сред-
нем по РФ (этот показатель 
пересматривается раз в полго-
да) — 88 737 рублей.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Определены 
лучшие 
цифровые 
ведомства
и регионы

ВСЕГДА
НА СВЯЗИ
Дмитрий Бевза

Вице-премьер РФ Дмитрий 
Чернышенко поручил феде-
ральным органам исполни-
тельной власти (ФОИВ) до 1 
мая 2023 года перейти на еди-
ную систему коммуникаций 
на базе типового автоматизи-
рованного рабочего места для 
госслужащих. Единая система 
коммуникаций — универсаль-
ный коммуникационный сер-
вис для госслужащего, он поз-
воляет работать с документа-
ми, поддерживать аудио- и ви-
деозвонки, использовать чат-
боты для контроля задач и мес-
сенджеры для быстрой комму-
никации

Кроме того, вице-премьер 
подвел итоги цифровой транс-
формации федеральных орга-
нов исполнительной власти. 
«2022 год был крайне непро-
стым для отрасли и руководи-
телей цифровой трансформа-
ции, но он стал важным этапом 
технологического развития 
страны. Мы вместе настраи-
вали работу по импортозаме-
щению, информационной без-
опасности, продолжая разви-
вать сферу цифрового государ-
ственного управления и пере-
вод государственных и муници-
пальных услуг в электронный 
вид», — сообщил на совещании 
с руководителями цифровой 
трансформации федерального 
и регионального уровней Дмит-
рий Чернышенко.

Лидерами среди руководи-
телей цифровой трансформа-
ции ФОИВ стали: Росрезерв, 
Росаккредитация, Минвосто-
кразвития России, Казначей-
ство России, Рособрнадзор, Ро-
симущество и Федеральная на-
логовая служба. Региональный 
рейтинг возглавили: Республи-
ка Татарстан, Белгородская об-
ласть, Тульская область, Хан-
ты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Челябинская об-
ласть, Липецкая область, Рес-
публика Башкортостан.  
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ХОККЕЙ Игрок нижегородского «Торпедо» Валерия Тараканова 
стала лучшим вратарем Лиги

Самая надежная
Виктор Девицын, 
«Российская газета»,
Нижний Новгород

Л
овить шайбу, пущен-
ную как из пращи, — 
неженское дело. Но 
Валерия Тараканова 
занимается им уже 
более четырнадца-
ти лет.  Она завоева-
ла множество титу-
лов, а сейчас стала 

лучшей в Женской хоккейной 
лиге (ЖХЛ) по проценту отра-
женных бросков.

Город Заволжье Нижего-
родской области, где живет ме-
нее 50 тысяч жителей, славит-
ся известными спортсмена-
ми. Здесь начинали свой путь к 
олимпийским медалям велоси-
педист Валерий Лихачев, тяже-
лоатлет Виктор Бушуев, член 
команды «художниц» Ирина Бе-
лова. И, конечно же, нынешние 
звезды художественной гимна-
стики Дина и Арина Аверины.

Валерия Тараканова тоже 
родилась и начала занимать-
ся спортом в Заволжье. Спор-
том, который считается не со-
всем женским, — хоккеем. Как 
призналась Валерия, в школе 
она сначала увлекалась волей-
болом и баскетболом, но хок-
кей понравился больше всего. В 
этом стремлении ее поддержа-
ли родители.

По словам отца девушки 
Дмитрия Владимировича, то-
гда Лера и на коньках-то толком 
стоять не умела. Но надо было ее 
чем-то увлечь, а тут как раз объ-
явили набор девочек в хоккей.

— После 2006 года в Заволжье 
наблюдался девичий хоккей-
ный бум, — рассказывает Сергей 
Самсонов, директор спортшко-
лы «Мотор». — Тренеру Влади-
миру Алехновичу, работавше-
му с мальчишками, дали зада-
ние набирать команду девчо-
нок. Он с неохотой взялся за это, 
но потом вошел во вкус и воспи-
тал несколько хоккеисток уров-
ня сборной России. С его легкой 
руки и Лера Тараканова заняла 
место в воротах.

«Увидел, что девочка весь-
ма крупная. Подумал: ей самое 
место в воротах. Попробовали — 
получилось», — вспоминает пер-
вый тренер.

Еще как получилось! Вале-
рия Тараканова стала в этом 
сезоне лучшей среди голкипе-
ров Женской хоккейной лиги 

(ЖХЛ) по проценту отражен-
ных бросков с показателем 
94,1. В регулярном чемпионате 
Валерия провела 21 матч, «за-

сушив» (не пропустив ни одно-
го гола) четыре из них. Всего за 
сезон она отразила 595 бросков.

А в феврале в составе жен-

ской сборной России она еще 
сыграла на турнире Eurasia 
Jastar Cup в Астане против муж-
ских, вернее, юношеских (до 18 
лет) сборных Беларуси и Казах-
стана. 

«Играть против мальчиков 
было очень интересно. Конечно, 
они сильные и во многом нас, 
девочек, превосходят. Я игра-
ла с удовольствием, но сил едва 
хватало. Почти вся игра прохо-
дила у нас в зоне, они «кружи-
ли» нас по-всякому. В играх про-
тив быстрого и сильного сопер-
ника как-то и сама начинаешь 
быстрее думать и двигаться», — 
признается Валерия.

Кстати, в сборную в этом 
году она вернулась после двух-
летнего перерыва. «Конечно, 
обрадовалась, хотя и не ожида-
ла вызова», — сказала девушка 
корреспонденту «РГ».

Тренер вратарей ЖКХ «Тор-
педо» Михаил Воробьев уверен, 
что произошло это благодаря ее 
настоящему спортивному ха-
рактеру: она не сломалась по-
сле неудач и нашла в себе силы 
подняться.

— В сезоне 2019/2020 у Леры 
случился спад, — вспоминает 
он. — Тогда в команду на роль 
вратаря №1 пригласили Вале-
рию Меркушеву. Но Тараканова 
смогла вернуться на роль лиде-
ра, практически безупречно от-
стояв все матчи.

Параллельно с игрой в ко-
манде Валерия заканчивает 
учебу в Мининском педагоги-
ческом университете. А вот тре-
нерская работа ее совсем не 
привлекает.

Спортивный режим дикту-
ет особые условия: по словам 
отца, встречи с дочерью не так 
часты, как хотелось бы, она за-
нята настолько, что пока не-
когда задумываться даже о лич-
ной жизни.  Сейчас Валерия с 
подругами по «Торпедо» борет-
ся за Кубок ЖХЛ, в плей-офф 
проходят четвертьфиналы.  

Валерия Тараканова: Красота спа-
сет «Торпедо» и сборную России.А К Ц Е Н Т

В регулярном чемпионате Валерия 
провела 21 матч, «засушив» четыре 
из них и отразив 595 бросков
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Досье «РГ»

Валерия Тараканова родилась 20 июня 1998 года в Заволжье Нижего-

родской области. Хоккеем начала заниматься в восемь лет. Двукратный 

победитель первенства России (среди девушек до 18 лет), призер чем-

пионата России (2014/15) и обладатель Кубка европейских чемпионов. 

В 2015 году в составе юниорской сборной Валерия стала бронзовым 

призером юниорского чемпионата мира и была признана лучшим 

вратарем турнира. Член сборной команды России. Чемпионка Универ-

сиады 2017 года, участница Олимпиады-2018.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ Под одной 
обложкой 550 зданий 

Город в книге

Сергей Жуков

В Москве презенто-
вали архитектур-
ный путеводитель на 
двух языках — рус-
ском и английском. 
В него вошли более 
550 столичных зда-
ний, площадей из 
разных эпох.

По словам пред-
седателя комитета 
по туризму Москвы 
Евгения Козлова, ра-
боту над путеводи-
телем международ-
ная команда начала 
еще в 2019 году. Книга в золотистой обложке собрала 
на своих страницах постройки разных архитекторов 
и стилей. Тут и Кремль, и парк «Зарядье», и образцы 
«лужковского стиля». «Книга максимально полно и це-
лостно погружает в историю московской архитекту-
ры, иногда показывает очень разные, не всегда светлые 
ее стороны, — объяснила редактор путеводителя Анна 
Мартовицкая. — Но их одинаково важно знать, чтобы 
лучше понимать наш город». По словам главного архи-
тектора Москвы Сергея Кузнецова, в путеводитель во-
шли не все интересные постройки. «Для меня это сиг-
нал, что в дальнейшем должно быть еще издание, а по-
том еще и еще, — отметил он. — Путеводитель, учитывая 
темпы строительства и развития столицы, становится 
своего рода новостным».  

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

КОНКУРС

Грантами 
поддержат НКО, 
оказывающие 
помощь 
участникам 
спецоперации 
и их семьям

НЕ ОДНИ 
ПОСЛЕ БОЯ
Любовь Проценко

На грант правительства Москвы 
до трех миллионов рублей мо-
гут претендовать в столице со-
циально ориентированные не-
коммерческие организации, ко-
торые реально помогают участ-
никам специальной военной 
операции и их семьям. Програм-
мы и индивидуальные решения, 
предлагаемые ими, будут оце-
нены в ходе специального кон-
курса, который вчера стартовал 
в столице и продлится до 5 апре-
ля. Победители станут известны 
15 мая, а приступить к поддер-
жанным городом проектам НКО 
смогут уже в июне. Об этом со-
общила заммэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова.

«В Едином центре поддерж-
ки, который открыли мэр Моск-
вы Сергей Собянин и замести-
тель председателя правитель-
ства РФ Татьяна Голикова, все 
участники СВО — мобилизован-
ные, контрактники, доброволь-
цы и их родные могут получить 
весь комплекс поддержки, что-
бы быстрее адаптироваться и 
вернуться к мирной жизни, — 
рассказала вице-мэр. — Важно, 
что для каждого обратившегося 
наши специалисты составляют 
индивидуальную программу. 
Мы постарались создать в цен-
тре дружелюбную, даже «до-
машнюю» атмосферу, чтобы 
посетители могли чувствовать 
себя комфортно. Под одной кры-
шей собрались специалисты 

различных столичных ведомств, 
чтобы охватить максимум услуг, 
которые могут потребоваться 
участникам СВО и их семьям. А 
объединение усилий города с не-
коммерческими организация-
ми поможет нам действительно 
окружить заботой таких моск-
вичей. Поэтому мы запускаем 
конкурс грантов для социально 
ориентированных НКО, кото-
рые работают над программами 
помощи участникам СВО и их 
близким. Общий объем финан-
совой поддержки составит 90 
миллионов рублей». Средства, 
по словам Анастасии Раковой, 
будут распределяться по трем 
группам заявок. Размер малого 
гранта составит до одного мил-
лиона рублей, среднего — от од-
ного до двух миллионов рублей, 
большого — от двух до трех мил-
лионов рублей. 

Михаил Яшин, руководитель 
«Общества инвалидов войны 
в Афганистане — Московский 
Дом Солдатского Сердца», вы-
соко оценил грантовую под-
держку правительства Москвы. 
«Наши подопечные — люди не 
c врожденными особенностя-
ми здоровья, а c приобретенны-
ми в период боевых действий, 
— рассказал он. — Только с авгу-
ста 2022 года наши мастера-ор-
топеды изготовили 70 протезов 
для участников СВО. Мы про-
должим помогать участникам 
спецоперации и готовы при-
нять участие в конкурсе. Если 
город нас дополнительно под-
держит, мы расширим круг лю-
дей, которым сможем помочь». 

 Свое направление работы 
у НКО «Технологии возмож-
ностей». «Мы знаем, как и чем 
помочь человеку, которому ну-
жен протез, можем научить его 
и близких ухаживать за техни-
ческим средством реабилита-
ции и правильно его использо-
вать, — рассказал ее директор 
Иван Бирюков. — В данный мо-
мент работаем с группой демо-
билизованных, которым пред-
стоит протезирование. Вопро-
сов много: когда можно ставить 
протез, каков принцип его дей-
ствия. Мы постоянно на связи с 
этими людьми — консультиру-
ем, сопровождаем. В результате 
мы даем жителям уверенность 
и возможность освоиться в но-
вых для них условиях».  

ПРОЕКТ 
На МЦД-4 открылся 15-й 
пригородный вокзал

Пересадки 
на выбор

Любовь Проценко

Столица полным ходом готовится к открытию сра-
зу двух центральных диаметров: МЦД-3 и МЦД-4. Об 
этом вчера напомнил мэр Москвы Сергей Собянин, 
открывая после реконструкции станцию Очаково на 
четвертом центральном диаметре.

«Станция Очаково — это 15-й современный приго-
родный вокзал на Калужском направлении МЖД, ко-
торое станет частью МЦД-4. Таким образом, обнов-
ление Калужского направления полностью заверши-
лось», — сказал глава города. Приход наземного метро в 
эту часть столицы, по его данным, улучшил транспорт-
ную доступность для 40 тысяч жителей южной части 
района Очаково-Матвеевское. Прежде они были выну-
ждены добираться в среднем 25 минут пешком до бли-
жайшей станции метро «Озерная» Сокольнической 
линии метро. Зато сейчас получили настоящий совре-
менный пригородный вокзал, который сделает доро-
гу до центра Москвы не только короче, но и гораздо 
приятнее. Вместо открытого полустанка у него две вы-
сокие островные платформы, оборудованные на всю 
длину навесами, которые защитят пассажиров от лю-
бой непогоды. Надземный пассажирский вестибюль с 
выходами к улице Наташи Ковшовой и проезду Строй-
комбината оборудован турникетами, кассами, удоб-
ной системой навигации и туалетами. Благодаря две-
надцати эскалаторам и четырем лифтам им комфорт-
но будет пользоваться и пожилым людям, и мамам с 
детьми и колясками, и инвалидам. Остановки назем-
ного общественного транспорта в ходе реконструкции 
перенесены поближе к новому вокзалу, и теперь, что-
бы пересесть с одного вида транспорта на другой, тре-
буется вдвое меньше времени, чем прежде. 

Как уже сообщала «РГ», городские власти обеща-
ют ввести в эксплуатацию в текущем году полностью 
МЦД-4. Длиной 86 километров, он свяжет подмосков-
ные города Апрелевку и Железнодорожный. По Москве 
же, пройдя город с запада на восток, он должен соеди-
нить между собой семь из десяти центральных желез-
нодорожных вокзалов столицы: Курский, Ярослав-
ский, Казанский, Ленинградский, Савеловский, Риж-
ский и Белорусский. Но для того, чтобы это произошло, 
строителям предстоит связать между собой разроз-
ненные направления Московской железной дороги — 
Калужское и Нижегородское, проходя при этом через 
Смоленское, Рижское и Курское направления МЖД. 
Это делает стройку самой сложной из всех четырех 
центральных диаметров. 

Но результат стоит того: из 37 станций МЦД-4 18 бу-
дут пересадочными, которые дадут москвичам и жите-
лям Подмосковья 45 вариантов выбора дальнейшего 
пути на метро, МЦД и других центральных диаметрах.  

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин: Наземное метро уже улучшило транспортную 
доступность для 40 тысяч москвичей.

ПРАЗДНИК Где в столице 
с пользой провести 8 Марта

Цветочный день

Ирина Огилько

В Международный женский 
день на столичных площадках 
пройдет более 400 различных 
мероприятий, большинство из 
которых бесплатные. Это тема-
тические квесты, экскурсии, 
спектакли, мастер-классы, кон-
церты, забеги и многое другое. 
О наиболее интересных акциях 
расскажем в этом материале.

Многие называют женский 
праздник цветочным днем, под-
держать эту традицию реши-
ли и представители столичных 
парков, культурные площад-
ки города и волонтеры столи-
цы. Свыше 500 молодых людей 
и активистов молодежных во-
лонтерских организаций на са-
мых популярных площадках 
столицы раздадут более 150 
тысяч тюльпанов. Все цветы 
— отечественные, а значит, бу-
дут долго радовать глаз. Так, во-
лонтеры будут дарить женщи-
нам цветы возле станций мет-
ро, на площадках ВДНХ, на Се-
верном речном вокзале, в парке 
«Зарядье» и на других террито-
риях. Еще около 20 тысяч цве-
тов подарят гостьям столицы 
представители 23 парков. По-
лучить букет тюльпанов бес-
платно можно в Сокольниках, 
Измайлово, в парках «Дубки» и 
Дружбы, в Парке Горького. Да-
рить цветы начнут с 11.00, а за-
вершат, когда они закончатся.

Парки также приглашают 
представительниц прекрасной 
половины человечества бес-
платно покататься на коньках. 
Для этого им нужно лишь за-
регистрироваться на сайте вы-
бранного парка. Для тех, кто 
склонен к творчеству, в ряде 
парков пройдут бесплатные ма-
стер-классы по рисованию.

В двух парках пройдут «Цве-
точные забеги» для мужчин. 
Так, с 10.00 в парке 50-летия 
Октября и в полдень в парке 
«Фили» каждому участнику шу-
точного забега выдадут охапку 
цветов, которые он должен бу-
дет как можно быстрее раздать.

В саду «Эрмитаж» к праздни-
ку подготовят необычную фото-
зону в беседке. Здесь с 13.00 до 

15.00 гостей будет ждать благо-
ожившая цветочная корзина.

Ка к  р а с с к а з а л и  « Р Г »  в 
пресс-службе Парка Горько-
го, в праздничный день запла-
нирован марафон бесплатных 
квестов и экскурсий. В 11.00 от 
входа в Нескучный сад старту-
ет экскурсия «Женские дуэли, 
балы и развлечения обитателей 
Нескучного сада», а в 13.00 от 
главного входа в Парк Горького 
начнется экскурсия по терри-
тории парка. В 15.00 на квесте 
Cherchez la femme участникам 
предстоит взять в руки карту 
и решить задания, связанные с 
женскими образами.

Любителям отечественной 
киноклассики стоит заглянуть 
в кинотеатры сети «Моски-
но». Здесь бесплатно покажут 
отечественные киноленты. Дра-
му о нелегком выборе совет-
ской женщины — фильм «Зим-
няя вишня» можно посмотреть 
в кинотеатре «Салют» в 12.30. 
В 14.00 в кинотеатре «Моло-
дежный» покажут комедию про 
поиски жениха «Самая обая-
тельная и привлекательная», в 
это же время в кинотеатре «Са-
турн» будет идти мелодрама 
«Здравствуй и прощай».

С 10:00 на площади Про-
мышленности ВДНХ пройдет 
выступление всадников Крем-
левской школы верховой езды. 
В 13.00 от арки Главного входа 
начнется экскурсия «Женские 
образы» в историии выставки.

Дом культуры ВДНХ подго-
товил два спектакля: в 15.00 по-
кажут «Женская дружба, или 
Как выйти замуж» — эксцен-
тричную комедию про любовь, 
женскую дружбу и про то, что 
муж может оказаться случай-
ным, но любимым. А в 20.00 
здесь состоится спектакль 
«Теща с сюрпризом», или ис-
тория о том, как молодая пара 
хочет обзавестись ребенком. В 
этот же день, но уже в 19.00 в па-
вильоне «Рабочий и колхозни-
ца» пройдет музыкально-дра-
матический спектакль Divas.

Напомню, что 8 марта все 
уличные городские парковки 
будут бесплатны, за исключе-
нием тех, где есть шлагбаум.   

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре спрогнозировали 
изменчивую погоду в начале весны

Погодные капризы
Ольга Игнатова

П
огода в первой декаде 
марта будет напоминать 
переменчивый женский 

характер.  Без капризов и сюр-
призов не обойтись. 

Необычность погоды в том, 
что сейчас вся северная полови-
на и европейской части, и Ура-
ла, и Сибири, и Дальнего Вос-
тока в отрицательных анома-
лиях, пояснил «Российской га-
зете» научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд. Происходит  не часто 
встречающийся процесс, когда 
воздушные массы перемещают-
ся с востока на запад вдоль се-
верного побережья. А на восто-
ке всегда холодный воздух. Это 
воздух с Восточно-Сибирского 
моря, моря Лаптевых, Карско-
го моря. Вот этот холод и идет 
к нам», — поясняет метеоролог. 
Он добавляет, что холодные 
массы сначала идут вдоль Скан-
динавии, а затем  резко повора-
чивают на юг. В сторону Запад-
ной Европы. И оттуда уже воз-
вращаются в центр европей-
ской России. И получается, что 
ветер дует то юго-западный и 

южный, но совсем не теплый. 
«Это потому, что этот ветер по 
очень экзотической траекто-
рии попадает к нам аж с восто-
ка», — говорит Вильфанд. В кон-
це недели погода в Москве будет 
на 2—3 градуса ниже обычного.
В Санкт-Петербурге в тече-
ние недели температура будет 
ниже нормы на 3—4 градуса. К 
тому же прогнозируются мете-
ли.  «Наиболее интересный день 
— это, конечно же, 8 марта. Из-
за затока холодных воздушных 
масс в ночь на 8 марта в столич-
ном регионе минус 8—10 граду-
сов, а по области — аж до минус 
15 градусов. Настоящие январ-
ские холода. Но ближе к утру к 
Москве начнет приближаться 
теплый атмосферный фронт. И 
температура начнет повышать-
ся. Поэтому в Международный 

женский день в столице темпе-
ратура повысится до плюс 2 гра-
дусов», — рассказал Вильфанд. 

В то же время он отмечает, 
что ожидаются порывы ветра 
до 15 метров в секунду, осадки 
в виде мокрого снега. Так что не-
льзя сказать, что погода на ули-
це будет комфортной. «Погода 
будет показывать свой харак-
тер, как настоящая женщина», 
— замечает метеоролог. 

После праздника по ночам 
слабый минус, а днем до плюс 
2 градусов. Но к выходным сно-
ва подуют холодные ветры. По 
ночам до минус 11 градусов, а 
днем — минус три. Так что у жен-
щин еще будет возможность по-
красоваться в любимых шубах. 

А на юге уже не стоит вы-
ходить из дома без зонтиков. 
Сохранится гололедица. •

Март в наших широтах — традиционно зимний месяц. Сейчас в Москве, например, самые большие сугробы за весь 
зимний сезон.
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Путеводитель уже можно найти на 
полках книжных магазинов.
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КСТАТИ

Конкурс «Москва — добрый го-

род» организует департамент тру-

да и социальной защиты населе-

ния города Москвы. Подробнее об 

условиях участия в нем можно 

узнать на сайте проекта https://

dobrayamoskva.ru/grants-2023-

special

НКО смогут полу-
чить под свои 
проекты до 3 мил-
лионов рублей

А К Ц Е Н Т

 Из-за затока холодных воздушных масс 
в ночь на 8 марта в столичном регионе 
минус 8—10 градусов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Даниловском районе Москвы построят небоскреб, кото-

рый обгонит по высоте лондонскую башню «Мэри-Экс» — 

ее еще называют «Огурцом». Проект уже согласован с Мо-

скомархитектурой. Высота 56-этажного дома достигнет 207 

метров. Главная «фишка» — декоративные пластины белого 

цвета, которые пройдут через все здание. 
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ЗНАЙ НАШИХ 
Школьники взяли «золото» 
на Международной 
олимпиаде по математике 

Оценка
высшей пробы

Мария Агранович

Сборная школьников из России завоевала медали выс-
шей пробы в индивидуальном зачете XIV Международ-
ной олимпиады Romanian Master of Mathematics. Это 
интеллектуальное соревнование, в котором участвуют 
юные математики со всего мира, проводится в Бухаре-
сте (Румыния) с 2008 года. 

Наши ребята проходили конкурсные испытания 
дистанционно — в образовательном центре «Сириус». 
«Золото» получили Роман Кузнецов, Алиса Волкова и 
Эльдар Хисамутдинов из Президентского физико-ма-
тематического лицея № 239 Санкт-Петербурга, а так-
же Павел Прозоров из питерского лицея № 533.

Кстати, в прошлом году на этих соревнованиях Рос-
сия завоевала две золотые и две серебряные медали, а 
в общем зачете команда взяла первое место, разделив 
победу со сборной Китая.

— Российская команда в очередной раз проде-
монстрировала блестящие результаты и еще раз под-
твердила: отечественная система образования была и 
остается одной из самых лучших, — отметил, поздрав-
ляя школьников, министр просвещения Сергей Крав-
цов. — Наши педагоги помогают ребятам развивать та-
ланты, добиваться триумфальных побед. И в Год педа-
гога и наставника особенно приятно выразить благо-
дарность за это тренерам сборной.

Кто же они, тренеры золотых медалистов? Руково-
дитель сборной — учитель математики Президентского 
физико-математического лицея № 239 Кирилл Сухов, 
его заместитель — доцент кафедры высшей математики 
МФТИ Павел Кожевников.

— Следующие важные для нас соревнования — Меж-
дународная математическая олимпиада, которая 
пройдет в июле в Японии. Сейчас ребята продолжают 
подготовку к ней в «Сириусе», — прокомментировал 
Кирилл Сухов.  

ИНИЦИАТИВА  
Открыт первый центр 
профобразования 

Парк мастеров 

Андрей Чугунов, 
«Российская газета», Нижний Новгород

В Нижнем Новгороде дан старт проекту федераль-
ных технопарков профессионального образования: 
министр просвещения РФ Сергей Кравцов и нижего-
родский губернатор Глеб Никитин нажали символи-
ческую кнопку. Произошло это в здании типографии 
«Нижполиграф». И не случайно.  

Двухэтажный красного кирпича «Дом трудолюбия 
имени Михаила и Любови Рукавишниковых» появил-
ся в центре Нижнего Новгорода еще в начале ХХ века. 

Постояльцы этого благотворительного заведения 
за кров, еду и небольшую зарплату выполняли не-
сложную, но кропотливую работу. Позже здесь нара-
стили два этажа, пристроили цеха для размещения ти-
пографских машин. 

А потом появи-
лось и восьмиэтаж-
ное офисное здание. 
Весь ближайший 
квартал стал назы-
ваться «Нижполи-
графом». Сегодня 
в комплексе про-
писались самые 
разные бизнесы 
— от парикмахер-
ских до креативных 
IT-студий. 

И вот теперь на 
площади в 45 тысяч «квадратов» появится «Парк ма-
стеров «Нижполиграф», основной частью которого 
будет федеральный технопарк профобразования. 

Он задуман как ресурсный центр повышения ква-
лификации преподавателей среднего профобразова-
ния со всей России. Предполагается, что ежегодно в 
учебных лабораториях и на производственных пло-
щадках будут учиться работать с самым современным 
оборудованием до 10 тысяч педагогов. 

Кроме того, примерно три тысячи учащихся ниже-
городских колледжей также смогут получать навы-
ки и актуальные знания в области металлообработки, 
цифровых и аддитивных технологий, робототехники, 
электроники, креативных индустрий.

— Дефицит кадров на предприятиях Нижего-
родской области около 20 тысяч человек. Причем 
большинство — именно рабочие специальности. 
Поэтому мы активно включились в программу мин-
просвещения «Профессионалитет», — говорит Глеб 
Никитин.

В прошлом году в регионе созданы три кластера по 
металлургии, автомобилестроению и сельскому хо-
зяйству, объединившие учебные заведения и произ-
водства. В нынешнем планируется создать еще три. 

Кстати, нижегородский технопарк не будет 
единственным. Аналогичный проект развивается в 
Калуге: уже в сентябре там начнутся занятия.  

ОБРАЗОВАНИЕ Чему учатся и как сдают ЕГЭ российские 
школьники за рубежом 

В школу с дипломатом

Наталья Лебедева, 
Богота (Колумбия)

Ч
ему учат детей дипло-
матов? Как стать учи-
телем в посольской 
школе? Какие у такой 
школы плюсы и есть 
ли недостатки?  

Будильник зво-
н и т  р о в н о  в  в о -
семь. До начала уро-

ков... целых полчаса. Есть вре-
мя умыться, позавтракать, со-
брать портфель... А потом — два 
лестничных пролета вниз, и ты 
в школе. До звонка еще пять ми-
нут? Значит, можно даже забить 
пару голов на спортплощадке.  

Так теперь начинается каж-
дое будничное утро моих сыно-
вей — учеников школы при по-
сольстве России в Колумбии. 
Прошлым летом мы сменили 
столичную многоэтажку на по-
сольский жилдом в Боготе. Те-
перь у нас за окном — вечнозеле-
ная весна: то теплые сухие дни, 
то тропические ливни. А вместо 
московской школы с тысячей 
школьников — камерная посоль-
ская. Всего-то 23 ученика! И еще 
двое  — онлайн.

«Ура! У меня теперь каждый 
день проверяют домашку, не 
зря делаю. И наконец-то спра-
шивают, когда руку поднимаю», 
— делился сын-пятиклассник 
уже через месяц после начала 
занятий. Еще бы, когда в классе 
вместо 32 учеников всего пять, 
спросить успевают всех. 
Старшему сыну повезло еще 
больше: их в седьмом клас-
се всего двое. И он искрен-
не расстраивается, когда од-
ноклассница болеет: семь уро-
ков по 40 минут один на один с 
учителем все же тяжеловато. 

Школа в масштабе
Статус основной образова-

тельной наша школа получи-
ла в прошлом году. Долгое вре-
мя здесь была только началь-
ная, и лишь теперь появилось 
расписание для 5—9 классов. За 
что родители старшеклассни-
ков, хорошо знакомые со все-
ми «прелестями» карантинного 
дистанционного образования и 
вынужденного семейного, ис-
кренне благодарны Послу Рос-
сии в Колумбии Николаю Тавду-
мадзе, директору школы Свет-
лане Васильевой и МИД России.

— Пришлось подготовить 
много документов, чтобы по-

лучить лицензию на основную 
школу, — рассказывает Светла-
на Викторовна. — Теперь оста-
лось оформить аккредитацию в 
Рособрнадзоре, чтобы выдавать 
девятиклассникам аттестаты 
об основном общем образова-
нии. А пока два наши выпускни-
ка формально числятся в школе 
при посольстве в Аргентине.

К счастью, ехать в Аргентину 
сдавать ОГЭ ребятам не придет-
ся: наша школа — официальный 
пункт приема экзаменов.

Все посольские школы на-
ходятся в ведении отдела за-
граншкол Департамента кадров 
МИД России. Там подбирают пе-
дагогов, утверждают финанси-
рование и закупают необходи-
мые учебники.

— Работать в системе МИД 
довольно комфортно: програм-
ма и предметы те же, зато мень-
ше бумажной работы, понятная 
отчетность, маленькие клас-
сы, фиксированная нагрузка. В 
остальном все как в российской 
школе, только масштаб помень-
ше, — рассказывает Светлана 
Викторовна.

До командировки в Колум-
бию она работала в одном из 
учебных комплексов города 
Златоуста.

Учитель по-соседству 
Для завуча школы, учителя 

русского языка и литературы 
Светланы Торгашовой и ее мужа 
Николая, учителя химии и био-
логии из Энгельса, это уже вто-
рая командировка. Прежде они 
четыре года работали в Тунисе. 

— Все посольские школы по-
хожи. В Тунисе так же: жилой 
дом, спортплощадка, школа 
на первом этаже, компактные 
классы. Удивило, что здесь со-
всем нет детей соотечественни-
ков, в тунисской школе их было 
много, — рассказывает завуч.

Из отличий — особые отноше-
ния в коллективе. 

— Мы тут намного ближе друг 
с другом, все горести и радости 
— вместе. Как семья, — отмечает 
Светлана Торгашова.

В этой семье — и учителя со 
стажем, и супруги сотрудников 
посольства, которые только на-
чали педагогическую карьеру. 
Приходится учить, подсказы-
вать. А как иначе? 

Кстати, проблемы, с кото-
рыми обращаются родители к 
руководству школы, те же, что 
и в России: почему поменяли 
расписание, хотим углублен-
но изучать предмет, не нравит-
ся, как педагог ставит оценки, 
почему объединили классы, 
хотим больше заданий, хотим 
меньше заданий… По-возмож-
ности стараются находить ком-
промисс.  

Папы-мамы тоже прекрас-
но понимают, другой школы и 
других учителей не будет. Мы 
же тут как на островке, который 
часть России, а вокруг — колум-
бийское «море».

Впрочем, дети нашли и в 
этом свои плюсы. Что-то не по-
нял на уроке, не записал зада-
ние — всегда можно по-соседски 
постучаться учителю в дверь. 
Уж не знаю, рады ли такому со-
седству учителя... 

Урок для «казаков-
разбойников» 

— А меня даже радует, что они 
вот так свободно прибегают, — 
словно читает мои мысли Свет-
лана Торгашова. — Посольские 
дети более открытые, но и со-
средоточенные. Родители сра-
зу нацеливают их на серьезную 
учебу, планируют будущее. 

Светлана Викторовна добав-
ляет: 

— Это только кажется, что 
в маленьком классе работать 
легче. У нас каждый ребенок 
— уникум, и попробуй найди 
к нему подход. Когда в классе 
20—30 человек, всегда найдется 
тот, кто ответит. А когда один-д-
ва, бывает, задаешь вопрос, и 
повисает напряженная тиши-
на… Зато точно знаешь, кто что 
усвоил и над чем еще надо по-
работать.

А еще учителей приятно 
удивляет то, что никто здесь 
не отказывается от участия в 
школьных постановках и кон-
курсах. О наших праздниках, 
викторинах, неделях грамот-
ности и чемпионатах по шахма-
там можно рассказывать долго. 
А школьные концерты и спек-
такли? Зрители-родители и по-
плачут, и посмеются, и искрен-
не удивятся неожиданно рас-
крывшемуся таланту своего ре-
бенка. 

Вообще посольские дети 
очень дружны. И в пять лет, и в 
пятнадцать они вместе играют в 
вышибалы, «казаки-разбойни-
ки» и «Мафию». Здесь вряд ли 
будут дружить против кого-то, 
потому что их мир, ограничен-
ный высоким забором вокруг 
жилдома, слишком мал и оттого 
бесценен. За калитку — только 
со взрослым. Есть спортивные 
секции и музыкальная школа, 
но там — языковой барьер.

— Зато тут родители больше 
времени проводят с детьми, ста-
раются куда-то съездить в вы-
ходные. У всего своя цена, — за-
мечает Светлана Торгашова.  

Статус основной школа при россий-
ском посольстве в Колумбии получи-
ла в прошлом году. Теперь здесь 
могут учиться дети с 1-го по 9-й класс. 

Мир детей, ограниченный высоким забором посольской школы, слишком мал и оттого бесценен. 

А К Ц Е Н Т

До начала уроков... целых полчаса. Есть 
время умыться, позавтракать, собрать 
портфель... А потом — два лестничных 
пролета вниз, и ты уже в школе

Досье «РГ»

Школы при посольствах 
При российских посольствах и других загранучреждениях МИД России 

работает 82 русские школы, сообщает сайт министерства. Причем 48 

из них — средние, 10 — основные и 24 открыты для начальных классов.

В образовательных учреждениях учатся не только дети сотрудников по-

сольств, но и юные соотечественники и иностранные граждане. Те уче-

ники, кто обучался в других учебных заведениях или самостоятельно, 

также могут пройти итоговую аттестацию и получить документы об об-

разовании российского государственного образца.

В МИД России разъяснили, что русскими школами за границей призна-

ются специализированные структурные образовательные подразделе-

ния в загранучреждениях МИД России, которые ведут образователь-

ную деятельность. Также русскими школами являются российские об-

разовательные организации (их филиалы), созданные в соответствии с 

международными договорами РФ, и иностранные образовательные 

учреждения, которые работают в соответствии с федеральным государ-

ственным образовательным стандартом, когда обучение построено це-

ликом или частично на русском языке.

Между тем, недружественные действия властей Латвии, Словакии, Че-

хии и Словении привели к закрытию школ в Риге, Братиславе, Праге и 

Любляне.

Где еще можно получить российское образование? 
В 2022—2023 учебном году более 350 российских учителей из 49 регио-

нов страны работают в семи странах ближнего и дальнего зарубежья: 

это Вьетнам, Киргизия, Монголия, Сербия, Таджикистан, Узбекистан и 

Турция. Туда они отправились, чтобы преподавать в 200 школах стран — 

участниц гуманитарного проекта «Российский учитель за рубежом». 

Он направлен на продвижение русского языка и российского образо-

вания в мире и реализуется минпросвещения России вместе с нацио-

нальными министерствами образования стран-партнеров с 2017 года. 

Базовой площадкой проекта является знаменитый «Интердом» 

Е.Д. Стасовой».

Российские учителя, к примеру, работают в пяти новых школах Таджи-

кистана, построенных Россией и работающих по российским програм-

мам. В одной из них в Душанбе мне удалось побывать. Конкурс туда не 

хуже, чем в московские престижные гимназии. Российская сторона 

здесь отвечала не только за качество стройки, но и за учебники, начин-

ку классов и лабораторий, зарплаты учителям. Такие же суперсовре-

менные учебные заведения открылись в Худжанде, Кулябе, Бохтаре и 

Турсунзаде.

С начала работы проекта «Российский учитель за рубежом» в 2019 году 

наши педагоги обучили свыше 10 тысяч ребят, получили благодарствен-

ные письма и многочисленные грамоты за вклад в развитие системы об-

разования от российских и зарубежных властей.

Как стать «российским учителем за рубежом»?
Особенно востребованы преподаватели русского языка, математики, 

информатики, физики, химии, биологии, географии, начальных 

классов. Кроме профессионализма, нужно иметь педагогический стаж 

работы в школе не менее трех лет, диплом, подтверждающий соответ-

ствие специальности, действующий загранпаспорт и отсутствие забо-

леваний, препятствующих работе за границей.

Российским учителям гарантируются: официальное трудоустройство 

согласно законам РФ; обеспечение нагрузкой не более 36 часов в не-

делю, из них 18 преподавательских часов; своевременная выплата зар-

платы; предоставление жилого помещения на время работы в проекте; 

методическая поддержка; компенсация расходов на дорогу до места 

работы и обратно; предоставление полиса медицинского страхования 

для выезжающих за рубеж.

Для зачисления в кадровый резерв необходимо направить резюме, 

 составленное в произвольной форме, а также копию диплома об об-

разовании на электронный адрес teacher@edu.gov.ru или 

interdom.kadrovik@mail.ru.

Подготовила Елена Новоселова 

Здесь работать 
с самым совре-
менным оборудо-
ванием будут 
10 тысяч педагогов 
колледжей

РАКУРС Когда 
учительский 
стаж — 756 лет 

БОЛЬШОЙ 
ПЕДСОВЕТ 
Мария Набиркина 

Должность наставника плани-
руется закрепить в законода-
тельстве уже в этом году. Об 
этом заявил министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов.

— Наставничество сегодня 
требует закрепления в норма-
тивных документах. Чтобы те, 
кто уже выполняет такие функ-
ции, могли и трудовую книж-
ку иметь, и получать дополни-
тельную зарплату. Для этого в 
профессиональной квалифи-
кации нужно ввести именно 
должность наставника. Мы обя-
зательно это сделаем, — сказал 
Кравцов.

Во время визита министра в 
Чеченскую Республику учите-
ля предложили создать всерос-
сийскую ассоциацию настав-
ников, где смогут обменивать-
ся опытом эксперты из разных 
регионов страны. 

— Мы уже создали Коорди-
национный совет по наставни-
честву при минпросвещения, 
объединив представителей 
разных отраслей, — отреагиро-
вал на инициативу министр. — 
Важно, что наставники есть в 
любой сфере: и в образовании, 
и на производстве, и в культу-
ре, и в медицине. Каждому, кто 
начинает свой путь в профес-
сии, нужен человек, который 
поделится с ним своим опытом 
и поможет быстрее стать насто-
ящим профессионалом.

Во время недавнего просве-
тительского марафона, посвя-
щенного Году педагога и на-
ставника, прозвучало немало и 
других интересных предложе-
ний. Например, Павел Терехов, 
директор московской школы 
«Покровский квартал», счи-
тает: существующие профес-
сиональные конкурсы, такие 
как «Флагманы образования», 
«Учитель года» и прочие долж-
ны стать «копилкой» для фор-
мирования кадрового резерва 
для регионов. 

— Правильное предложение. 
Нужно, чтобы на руководящие 
должности в школах приходили 
профессионалы, — поддержал 
министр. — На мой взгляд, руко-
водитель в образовании — это, 
прежде всего, учитель, человек, 
который любит и знает детей.

А вот Елена Дудка, препо-
даватель психологии в Орском 
педколледже, убеждена, что 
нужно снимать больше добрых 
художественных фильмов про 
школу. Показывать не только 
мудрых, опытных педагогов, 
но и молодых, настроенных на 
успех, учителей. 

Кстати, сама Елена Дудка — 
представитель одной из самых 
больших в стране педагогиче-
ских династий: общий «семей-
ный» профессиональный стаж 
— 756 лет!  

СОБЫТИЕ  
Олимпиада 
по финансовой 
безопасности 
соберет 
15 стран

ОШИБОК.НЕТ

Евгения Добрынина 

С апреля по октябрь 2023 года 
в России пройдет III Междуна-
родная олимпиада по финансо-
вой безопасности. 

 — В 2021 году в олимпиаде 
приняли участие школьники и 
студенты из 7 стран, в 2022 году 
— из 12 стран, в том числе стран 
БРИКС. В 2023 году в олим-
пиаде примут участие уже 15 
стран, впервые присоединятся 
Намибия, Иран и Пакистан, — 
рассказал на заседании органи-
зационного комитета олимпиа-
ды вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. — Особое внимание 
следует уделить привлечению 
детей из ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областей. 

В этом году впервые состо-
ится пригласительный этап 
олимпиады, который позволит 
любому желающему попробо-
вать свои силы в решении задач 
по финбезопасности. Финаль-
ный этап олимпиады состоит-
ся в октябре 2023 года на феде-
ральной территории «Сириус». 
Победители смогут без экзаме-
нов поступить в вузы-участни-
ки Международного сетевого 
института в сфере противодей-
ствия легализации доходов, по-
лученных преступным путем, и 
финансированию терроризма.

 В рамках олимпиады прой-
дут тематические уроки по фи-
нансовой безопасности в шко-
лах и колледжах страны, в том 
числе на территориях новых 
субъектов.  

ОФИЦИАЛЬНО

Школьники за рубежом смогут в 2023 году полу-

чить документы об образовании на основании про-

межуточных экзаменов. Особенности сдачи итого-

вых экзаменов утвердил премьер-министр Михаил 

Мишустин. Решение касается проживающих за 

границей учеников школ при посольствах, а также 

тех, кто учится дистанционно или в формате се-

мейного обучения. Если они не смогут пройти госу-

дарственную итоговую аттестацию (ГИА) из-за ор-

ганизационных сложностей, вызванных действия-

ми недружественных иностранных государств, то 

получат документы об образовании на основе про-

межуточной аттестации, то есть по итогам четверт-

ных оценок. 

В 2023 году пункты проведения экзаменов будут 

организованы в 54 зарубежных странах. 

ЦИФРА

82
ЗАГРАНШКОЛЫ

МИДа учат российских детей 

по всему миру
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— Избежать информационной 
перегрузки и научить ребенка 
отличать фейк от факта в Сети. 
Советы психолога
rg.ru/art/2506470

Все члены российской математической сборной — школьники 
из Санкт-Петербурга — получили золотые медали.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Почему чудо на сцене невозможно без дирижера

Взмахом руки
Владимир Снегирев

К
омпозитор сочиняет 
мелодию. Музыкан-
ты смотрят в ноты и 
ее исполняют. А за-
чем нужен дирижер? 
Меня с юных лет вол-
новал этот вопрос. И 
вот теперь выдался 
случай получить на 

него ответ. Причем от самого 
титулованного на сегодня дири-
жера — руководителя Большого 
симфонического оркестра име-
ни П.И. Чайковского Владимира 
Федосеева. 

Владимир Иванович, давайте 
для разминки вспомним, как 
прошла ваша последняя га-
строльная поездка в Эмира-
ты? Как вас там принимали?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Замечатель-
но! Мы дали два концерта, и 
оба раза зал стоя аплодировал 
Большому симфоническому 
оркестру. Там были и наши соо-
течественники, и граждане дру-
гих стран, и, конечно, местные 
— их сразу отличишь по одежде и 
по манерам. 

В программу я специально 
включил «Шехеразаду» Рим-
ского-Корсакова, чтобы они 
почувствовали связь нашей 
культуры с Востоком. А во вто-
рой части исполняли 5-ю сим-
фонию Чайковского, это орга-
низаторы попросили.

Все было прекрасно — дру-
жеская атмосфера, множество 
цветов, доброжелательность, 
солнце. 

Искупаться не удалось?
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ:  Февраль. Вода 
в эту пору прохладная. Зато с 
удовольствием познакомились 
с разными архитектурными чу-
десами Дубая. 

Я в музыке дилетант, поэто-
му сразу прошу прощения за 
вопросы, которые, возможно, 
покажутся вам наивными. 
Но ведь и публика в зале напо-
ловину состоит из таких же 
дилетантов. Давайте будем 
считать, что я выступаю от 
имени этой половины. Вот 
такой вопрос: у каждого из 
музыкантов вашего оркестра 
есть пюпитр с нотами, и мне 
иной раз кажется, что испол-
нители смотрят исключи-
тельно в эти ноты и совсем 
не смотрят на дирижера. То-
гда зачем же он нужен? Или 
по-другому спрошу: изменит-
ся ли звучание БСО, исполня-
ющего, скажем, фортепьян-
ный концерт моего любимого 
Моцарта без дирижера?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Сто лет тому 
назад у нас в стране был опыт 
создания оркестра без дири-
жера. Он назывался «Персим-
фанс» и просуществовал вплоть 
до 1932 года. Туда собрали са-
мых лучших музыкантов, они 
исполняли выдающиеся произ-
ведения мировой классики. Но 
после череды всяких кризисов 
оркестр распался. Существует 
много версий насчет того, поче-
му так случилось. Но я убежден 
в том, что глубинная причина 
очевидна: такой коллектив был 
обречен изначально. Попробую 
объяснить. 

Это неправда, что музыкан-
ты смотрят в ноты и не обраща-
ют внимания на дирижера. Еще 
как обращают. Возможно, из 
зала это не так заметно. Но вот 
вам пример: известная клас-
сическая музыка в исполне-
нии разных дирижеров звучит 
по-разному. Что происходит? 
Словами это трудно объяснить. 

Мистика?
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Можно и так 
сказать. Ведь я управляю орке-
стром не только с помощью рук, 
но еще глазами, выражением 
лица, даже душой. Все это пере-
дается музыканту на каком-то 
подсознательном уровне. Воз-
можно, он даже и не осознает, 
что им управляют. Я уже не го-
ворю о том, что есть репетиции, 

где опять-таки дирижер вместе 
со своей командой создает буду-
щий продукт.

Кстати, о репетициях. Как 
долго надо заниматься с ор-
кестром, чтобы он слаженно 
исполнил, например, 2-й фор-
тепьянный концерт Сергея 
Рахманинова? Этим тоже 
занимается дирижер или та-
кую черновую работу делают 
помощники?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Иногда кон-
цертмейстер, глава первых 
скрипок, подменяет дириже-
ра, подсказывает что-то своим 
«струнникам». А как долго длит-
ся этот процесс? Тут все зависит 

от квалификации конкретных 
музыкантов и таланта руководи-
теля оркестра. По-разному бы-
вает. Вот я на днях еду в Японию, 
мы там как раз будем исполнять 
2-й концерт Рахманинова и 5-ю 
симфонию Чайковского, причем 
и оркестр, и солистка местные. 
Ясно, что концертам будут пред-
шествовать репетиции. Но на 
них отведено всего два дня. 

Успеете?
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Японцы очень 
музыкальные люди,  и  они 
страстно любят русскую клас-
сику. До безумия любят, вни-
кают в нее глубоко, работать с 
ними одно удовольствие. Ко-
нечно, я убежден в том, что все 
пройдет хорошо. Лучший сим-
фонический коллектив Японии, 
прекрасная солистка, доброже-
лательная тонкая публика. 

Как вы в таких случаях обща-
етесь с иностранцами? С по-
мощью переводчика? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Обычно пере-
водчик не требуется. Жестами, 
глазами, интернациональными 
музыкальными терминами. 

Еще один дилетантский во-
прос: что надо такого сделать, 
чтобы оркестр сыграл Бетхо-
вена, Чайковского или Моцар-
та не просто слаженно, а так, 
чтобы мурашки по телу?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Музыка без 
слов, но сокровенные слова, 
мысли, эмоции внутри каждо-
го выдающегося произведения. 
Большой дирижер разгадывает 
эти коды, вникает в глубинную 
суть вещи. Тот же Рахманинов… 
У него плач по России. Страсти 

обуревают каждым человеком. 
Подчас необъяснимые. В музы-
ке заложены те страсти, которые 
испытывал композитор. А рас-
крыть их, донести их до слуша-
теля обязан дирижер. Только он 
может вызвать у публики нуж-
ные эмоции — слезу, волнение, 
тревогу, пафос… 

Для меня самый великий ма-
стер такого раскрытия — это ав-
стриец Карлос Клайбер. Я репе-
тирую в Вене, и вдруг мне гово-
рят: «Клайбер пришел и сидит в 
зале». Я заволновался. Он номер 
один в мире. Даже не Караян. 
После репетиции он подходит: 
«Хочу с вами дружить». Потом 
написал мне письмо, пригла-
шал в гости. Почему я считаю 
его лучшим? Потому что Клай-
бер, как никто, мог показать 
глубинную суть великой музы-
ки, а его техника дирижирова-
ния осталась непревзойденной. 
Руки Клайбера — продолжение 
его души. 

Возвращаясь к мистике дири-

жирования, хочу добавить: мож-
но блестяще знать партитуру, 
очень технично все исполнить, 
задать нужный темп и… оста-
вить слушателей холодными. Так 
тоже бывает. 

Хороший дирижер ценится 
высоко. В том числе и в денеж-
ном выражении. 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Карлос любил 
много репетировать. Для него 
репетиция была главным спосо-
бом постичь смысл сочинения 
и затем донести этот смысл 
до публики. А концерт был де-
лом вторым, он часто избегал 
больших залов. Про него ходила 
такая шутка: «Клайбер дирижи-
рует тогда, когда его холодиль-
ник пуст». 

Вот вы встали перед музы-
кантами. Осмотрели сцену — 
все вроде бы в порядке. Можно 
начинать. Но музыкантов — 
сто человек. Кто-то сегодня 
поссорился с женой, кто-то не 
очень здоров, кто-то с похме-
лья… Вы их видите каждо-
го поодиночке или ощущаете 
единым целым? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Свой Большой 
симфонический оркестр вижу 
единым целым, там для меня 
нет никаких тайн. Семья! Что 
же касается тех коллективов, 
куда меня приглашают, то там 
сложнее. Бывает так, что му-
зыканты вначале воспринима-
ют чужака враждебно. Ну, ну, 
посмотрим, что ты покажешь, 
на что ты способен… И вот тут 
надо найти верный путь. Есть 
дирижеры-диктаторы, а есть 
либералы. Я отношу себя к тем, 
кто изначально любит всех. 
Даже если кто-то плохо играет, 
я его хвалю, через похвалу веду 
к цели. А коли обругаешь, рас-
критикуешь, то у человека опу-
стятся руки, проблем будет еще 
больше. Хвалю и ненавязчиво 
подсказываю, как надо. 

Такие ситуации у меня воз-
никали, например, с итальян-
цами. Они ребята хорошие, но 
разболтанные, слишком тем-
пераментные, не всегда соблю-
дают нужный режим. И вот я их 
усмиряю, подхваливая, обо-
дряя. И в итоге мы вместе при-
ходим к нужному результату. 

То есть я правильно понял: за 
все пятьдесят лет вы всегда 
находили общий язык с орке-
странтами? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Всегда нахо-
дил. Даже когда меня пригласи-
ли руководить знаменитым ор-
кестром Венской оперы. Кста-
ти, я так и не знаю до сих пор, 
отчего их выбор пал на меня. 
Сначала на пять лет контракт 
со мной заключили, потом еще 
на пять. Это был очень интерес-
ный и очень полезный период 
жизни. Полмесяца я работал 
со своим оркестром в Москве, 
полмесяца проводил в Австрии. 
Там знакомил слушателей с 
лучшими образцами русской 
классики, здесь давал возмож-
ность публике лучше узнать 
западных европейцев. 

Для австрийцев Штраус — 
это бог. И вот первый концерт, 
где мы исполняем его волшеб-

ную музыку. Я был уверен: зав-
тра получу от музыкальных 
критиков по первое число. Од-
нако читаю в газете мнение 
самого ведущего специалиста: 
Штраус в исполнении Федо-
сеева звучал так, будто за ди-
рижерским пультом стоял ав-
стриец. И далее то ли в шутку, 
то ли всерьез звучала догадка: 
может быть, Штраус, будучи в 
Питере на гастролях, полюбил 
русскую женщину, а Федосеев 
— ее потомок. 

Какую музыку сложнее испол-
нять — русскую или европей-
скую? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Русскую, ко-
нечно. Нашу прямо с листа не 
схватишь, там надо сильно по-
стараться, чтобы понять всю ее 
глубину. Это как и русская ли-
тература — Достоевский, Тол-
стой, Гоголь, Тургенев… Ино-
странному дирижеру сложно 
это понять, то есть формаль-
но, внешне он сыграет, как на-
писано, но… плакать, страдать, 
волноваться слушателя не за-
ставит. Для этого надо родить-
ся здесь, прожить жизнь здесь, 
пройти через наши испытания, 
горести, радости. Причем я все-
гда подчеркиваю, что глубина 
эта идет от русского народного 
творчества. 

У Чайковского в партиту-
ре указано — «играть просто». 
Что это значит? Играть просто 
не означает играть с фальши-
вой сентиментальной экспрес-
сией. Это как объяснение в лю-
бви — чуть слукавил, и все, тебе 
не поверят, дадут от ворот пово-
рот. А иностранцы обычно под-
пускают сентиментальной цы-
ганщины. Вот она — трудность 
простоты. 

Отчего вы отказались от ди-
рижерской палочки? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: В Цюрихе на 
стадионе я дирижировал хо-
ром, состоящим из двух тысяч 
человек. «Реквием» Верди. Хор-
мейстеры мне говорят: мы не 
видим палочки, попробуйте ди-
рижировать руками. С тех пор 
я так и делаю. Палочка у меня в 
чемодане лежит, но я никогда ей 
не пользуюсь.

А прежде чем на сцене взмах-
нуть своими руками, кото-
рые есть продолжение души, 
вы что-то говорите про себя 
или какие-то импульсы посы-
лаете оркестрантам? Какую 
гамму чувств вы переживае-
те? Волнение? Страх? Неуве-
ренность?..

В Л А Д И М И Р  Ф Е Д О С Е Е В : Нет, замы-
каюсь. Происходит полное от-
решение от окружающего мира, 
только музыка, только я и ор-
кестр. Если и есть волнение, то 
оно связано с желанием со всей 
полнотой передать написанное 
композитором, ведь в этот мо-
мент я невольно становлюсь как 
бы его соавтором, мы вместе — 
автор, я, музыканты. 

Бывает так, что оркестр 
по какой-то причине не хо-
чет подчиняться вашей воле, 
например, у исполнителей 
другие представления о том, 

как надо играть то или иное 
произведение?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: В моей прак-
тике такого никогда не было. 
Ведь любому публичному ис-
полнению предшествуют ре-
петиции, все возникающие 
проблемы решаются там. Бы-
вает и так, что сама репетиция 
получается лучше, чем кон-
церт. А бывает, во время кон-
церта в огромном зале за тво-
ей спиной стоит такая тишина, 
словно там пусто, никого нет, и 
это тоже вызывает у дириже-
ра вдохновение, помогает ему 
подняться над обыденностью. 
Так было, например, недавно в 
Дубае.

Если, допустим, кто-то из 
ваших музыкантов вдруг 
фальшивит, играет не так, 
как надо, то есть ли способ во 
время концерта как-то ему 
на это указать, поправить 
его или, быть может, пригро-
зить? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Когда я толь-
ко начинал свою дирижерскую 
деятельность, то был достаточ-
но трудный период, меня долго 
не принимали, считали чужа-
ком, выскочкой. Как это? Вчера 
был баянистом, а теперь Бетхо-
вена хочет исполнять. И колле-
ги-дирижеры не признавали, и 
чиновники от культуры, и не-
которые музыканты. И всяк по-
своему вставлял палки в колеса. 
Случалось, какой-то музыкант 
во время концерта специально 

фальшивил. Я терпел. И потом 
ничего не говорил такому чело-
веку — он сам себя наказывал, 
ведь все видели его непорядоч-
ность, давали ей оценку. 

Похоже, вы человек бескон-
фликтный и, видимо, это 
одна из причин вашего долго-
летия. Так? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Именно так. 
Был период, когда мы с женой 
хотели уехать из Москвы куда-
нибудь в провинцию — так стало 
тошно жить здесь. Меня спасла 
Вена, приглашение работать в 
Венской опере, где прежде три 
года дирижировал Рождествен-
ский, кстати, один из моих гони-
телей. Спустя годы лишь один из 
этих людей извинился передо 
мной, это Светланов, он напи-
сал письмо, в котором призна-
вался, что был не прав. 

Я каждый год с большим удо-
вольствием смотрю новогод-
ние концерты из «золотого 
зала» Венской филармонии — 
там всемирно известные ди-
рижеры порой очень арти-
стично общаются не только 
с оркестром, но и с публикой, 
допускают элементы шоу. А 
вы работаете таким образом 
на зрителя? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Только в тех 
случаях, когда надо подыграть 
музыкантам. К примеру, испол-
няем мы на «бис» кусочек из 
«Метели» Свиридова, тут могу 
и обернуться к залу и подарен-
ной розой подирижировать. 
Примерно то же самое случа-
ется, когда играем «Испанский 
танец» Чайковского. У нас пре-
красный концертмейстер, «пер-
вая скрипка» Сережа Костылев, 
он когда соло играет, то любая 
аудитория замирает будто зача-
рованная.  

Однажды вы обмолвились, 
что ныне дирижерство уже 
не считается занятием вы-
соких профессионалов, 
что теперь этим могут за-
ниматься чуть ли не все под-
ряд. Я не понял: а что, соб-
ственно, изменилось? Разве 
магия произведений Моцар-
та, Гайдна, Вивальди и про-
чих небожителей стала до-
ступнее? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Я вот что имел 
в виду. Вот, допустим, есть не-
плохой скрипач или пианист. 
Но с годами он по каким-то 
причинам теряет свои техни-
ческие навыки и тогда дума-
ет: а не пойти ли мне в дириже-
ры? Там ноты учить не надо, ру-
ки-ноги есть, голова сообража-
ет, авось получится. И обычно 
не получается. 

Это как в большом спорте — 
не каждый великий футбо-
лист или хоккеист способен 
стать видным тренером…

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Да. Есть клас-
сические примеры на сей счет. 
Чайковский — абсолютный ге-
ний, но дирижировать не мог. А 
Рахманинов проявил себя и как 
композитор, и как дирижер. 

За те десятилетия, что вы 
управляете известными ор-
кестрами, вам, наверное, уда-
лось сыграть всю мировую 
классику или все же есть та-
кие произведения, которые 
маэстро Федосеев еще не пода-
рил нам? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Не берусь за 
те сочинения, которые мне не 
близки. Я не всеяден. Почему 
наш коллектив получил имя 
Чайковского? Потому что мы 
лучше всех, проникновеннее 
всех исполняем музыку Пет-
ра Ильича. Как будто он наш 
родственник, что, кстати, так и 
есть. Любое сочинение Рахма-
нинова готов взять. 

А к чему душа не лежит?
В Л А Д И М И Р  Ф Е Д О С Е Е В :  Несколько 
симфоний Прокофьева. Его ба-
летная музыка мне близка, а вот 
симфонии — не все. 

Есть такой известный сло-
вацкий дирижер Петер Фера-
нец. Однажды я его спросил: 
где самая внимательная и 
благодарная публика? Он от-
ветил так: в Японии, Южной 
Корее и Китае. Вы согласны с 
этим? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Насчет Ки-
тая не уверен, а вот по пово-
ду Японии целиком согласен. 
Вот посмотрите, какое сейчас 
непростое время, война санк-
ций, жесткое противостояние, 
а меня приглашают в Токио, 
причем ставят условие: пока-
жите нам музыку великих рус-
ских сочинителей. 

Верите ли вы в то, что время 
попсы уйдет, что телевиде-
ние станет дарить нам об-
разцы великой музыки, высо-
кой культуры или этот про-
цесс необратим? 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Мало наде-
жды. Большие деньги, коммер-
ция… Очень жаль, что с младых 
лет наших ребят сопровождает 
не волшебство классики, а де-
шевые суррогаты, которые му-
зыкой назвать трудно. Увы, это 
процесс общемировой. 

Вам девяносто. Наверное, это 
возраст, когда невольно обо-
рачиваешься назад, живешь 
воспоминаниями. Что сего-
дня вспоминается с особенной 
теплотой?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Я много об-
щался с народным искусством, 
четырнадцать лет дирижиро-
вал оркестром русских народ-
ных инструментов Централь-
ного телевидения и Всесоюз-
ного радио. Всегда повторяю: 
именно там истоки моих успе-
хов. Мой бог — Евгений Мра-
винский, который когда-то по-
верил в меня, а в 1971 году до-
верил дирижировать его зна-
менитым коллективом. Я у него 
как дирижер непосредственно 
не учился, он мне не показывал 
никаких приемов, зато бесцен-
ной наукой были беседы с этим 
выдающимся человеком. Вот 
еще интересное воспоминание: 
он шел на сцену только тогда, 
когда любимый кот Евгения 
Александровича садился в его 
шляпу — такая была примета.

Благодарен своей супру-
ге Ольге Ивановне Доброхото-
вой, с которой прожил много 
лет и которая меня многому 
научила. 

Чему, например? 
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Никому не за-
видовать. Никому не мстить. 
Не думать о деньгах. Никогда 
не участвовать в интригах, ува-
жительно относиться к окружа-
ющим. 

Пробовали вести подсчет 
стран, где выступали с кон-
цертами?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Мне легче на-
звать те страны, где мы не были. 
В Америке как-то меня посели-
ли в доме техасского фермера. 
Я сел на лошадь без седла, ре-
шил прокатиться, а она поне-
сла и сбросила меня на землю. 
Потом газеты писали: «Лошадь 
не захотела иметь своим седо-
ком коммуниста». В Цюрихе я 
поставил больше русских опер, 
чем дома. 

Важно, что именно сейчас, 
в это непростое время, русская 
культура остается тем кана-
лом, через который мы общаем-
ся с остальным миром. Дорого-
го стоит то, что в Ла Скала идет 
«Борис Годунов», что в Дубае 
звучит Чайковский, в Токио — 
Рахманинов. 

Беспредельной глупостью я 
бы назвал попытки «закрыть» 
мир для лучших образцов рус-
ской культуры. 

Более того, я вам вот что ска-
жу. Именно сейчас люди как ни-
когда тянутся к классической 
музыке, возможно, ищут в ней 
ответы на те вопросы, которые 
ставит жизнь. Или ищут в ней 
опору. Все мои последние кон-
церты, где бы они ни происхо-
дили, идут с аншлагом. И зал с 
последними аккордами всегда 
встает, такого никогда прежде 
не было. Это показатель. 

И как не спросить: в чем же 
секрет вашего долголетия? 
Сам видел и не раз, как вы по 
два часа, а то и больше, стои-
те на сцене, нет, не верно — ра-
ботаете на сцене самозабвен-
но, с полной отдачей. 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Когда выхо-
жу, встаю перед оркестром, то 
всякий раз возникает необъяс-
нимое состояние, даже не знаю, 
как его назвать. Забываю обо 
всем на свете, только музыка. 
Уже потом, после аплодисмен-
тов, после выходов на «бис», 
возвращаюсь в гримерку или в 
комнату отдыха и там сижу со-
вершенно опустошенный, ни-
кого и ничего не вижу. Все без 
остатка отдано музыке.

Секрет? Пушкин сказал: 
«Одной любви музыка уступа-
ет, но и любовь — мелодия». Ви-
дите, как все просто. •

Владимир Федосеев — не диктатор. 
Всегда считал, что к цели надо 
вести через похвалу. 

Владимир Федосеев находит общий язык с самыми великими исполнителями. 

А К Ц Е Н Т

Это неправда, что музыканты 
смотрят в ноты и не обращают 
внимания на дирижера. 
Еще как обращают

А К Ц Е Н Т

Русская культура остается 
тем каналом, через который
мы общаемся с остальным миром
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ПРЕМЬЕРА 

В «Геликон-
опере» — 
«Медиум» 

ЖРЕБИЙ 
С ПЕЧАЛЬНЫМ 
ИСХОДОМ
Мария Бабалова

Американец Менотти — автор 
25 опер, 9 хоров и 1 балета, 
одна из самых значимых фигур 
в истории музыки ХХ века, хотя 
его сочинения никогда не зна-
ли мегапопулярности. Время 
самыми успешными выбрало 
две короткометражные оперы 
композитора «Телефон» и «Ме-
диум», которые, как правило, 
театры дают в один вечер. Но в 
«Геликоне», где «Телефон» по-
ставили раньше, еще в 2018 
году, сейчас решили сосредо-
точиться на спиритическом 
сеансе «Медиума». Худрук по-
становки — основатель театра 
Дмитрий Бертман, режиссер 
— Илья Ильин, дирижер — Вале-
рий Кирьянов.

В атмосферу мистики и гада-
ния публика погружается уже 
на подходе к Белоколонному 
залу Шаховской, где развора-
чивается основное действие. В 
дымном полумраке фойе, преж-
де чем увидеть спектакль, каж-
дый желающий может погадать 
в магическом круге на картах...

Идея «Медиума» захвати-
ла Менотти в 1936 году после 
того, как в маленьком австрий-
ском городке Санкт-Вольфганг 
друзья пригласили молодого 
композитора побывать у них 
дома на спиритическом сеансе, 
в момент которого они обща-
лись со своей умершей дочерью 
Додли (имя сохранено в опере). 
И их сила убеждения оказалась 
для Минотти достаточной, что-
бы свой первоначальный скеп-
тицизм трансформировать в 
творческий замысел, что апел-
лирует не столько к «силам по-
тайным», сколько свидетель-
ствует о сложности человече-
ского мира.

В «Геликоне» действие опе-
ры, как и предполагает либрет-
то авторства самого компози-
тора, происходит в гадальном 
салоне. В центре зала установ-
лен огромный стол с потайной 
дверью и хрустальным шаром, 
где преломляются лучи света и 
блуждают блики. Во главе сто-
ла — символизирующий власть 
трон, на котором восседает ма-
дам Флора и претворяется ме-
диумом. Она прекрасно знает, 
что ее сеансы по воскрешению 
умерших детей — это обман 
убитых горем родителей. Ей 
нравится таким образом зара-
батывать, но до тех пор, пока не 
наступает час расплаты.

В оригинале вся коллизия 
развивается в течение пары 
дней. По версии этой постанов-
ки, идущей, конечно, без ан-
тракта, между двумя актами 
проходит около десяти лет. За 
эти годы дети мадам Флоры — 
Моника и Тоби (маленькая Ан-
гелина Сазонова и юная Алек-
сандра Соколова; малыш Иван 
Новоселов и повзрослевший 
юноша Николай Пацюк) вырас-
тают: на смену безобидным иг-
рам приходит первая любовь, 
а сама мадам Флора превраща-
ется в сумасшедшую старуху. И 
только безупречный маникюр 
выдает всю амплитуду теат-
рального перевоплощения пре-
красной Ларисы Костюк, обла-
дающей и эффектным голосом, 
и захватывающей актерской 
энергетикой.

Оркестр, сокращенный до 
16 музыкантов, и дирижер 
спрятаны за занавесом. Визу-
ально музыка как бы отделена 
от спектакля. Впрочем, на каче-
стве ансамбливости это реше-
ние не отражается. А вот пение 
по-русски, а не по-английски, 
как того требует оригинал, за-
метно сказывается на общем 
восприятии. Опера, естествен-
но, заканчивается криминаль-
ной смертью. Однако есть одно 
отличие: кто и как станет жерт-
вой, сегодня вечером решает 
слепой жребий в руках поста-
новочной команды. Получается 
настоящий детективный хор-
рор: вокруг бутафория, страх 
и страдания, но только смерть 
оказывается реальностью. 

Опера заканчивается криминальной 
смертью. В «Геликоне» кто станет 
жертвой, решает слепой жребий. 

МУЗЫКА В Москве прошел фестиваль «Брат-2. Живой саундтрек»

Вечно молодой
Андрей Васянин

Ф
естиваль, посвященный 
музыке какого-то од-
ного фильма, в истории 

нашего кино — явление редкое. 
Но в случае с «Братом-2» такой 
фестиваль не мог не состоять-
ся. Саундтрек к фильму — мас-
сив лучших песен «Наутилуса  
Помпилиуса»,  «Агаты Кристи», 
«АукцЫона», «Смысловых гал-
люцинаций» и других россий-
ских групп, 23 года тому назад 
выйдя вместе с кинолентой, сам 
по себе стал самоценным аль-
бомом и фактором непреходя-

щей любви зрителя к этой кар-
тине (в  прошлом году отобран-
ной для повторного проката в 
кинотеатрах страны). А фести-
валь музыки из «Брата-2» про-
шел уже в третий раз — снача-
ла в 2000 году, сразу после вы-
хода картины, потом музыкан-
ты — участники собрались на 
концерт в 2015-м. Третий  сбор 
должен был состояться три года 
назад в честь 20-летия выхода 
фильма, но из-за пандемии его 
перенесли на весну 2021-го, по-
том на лето 2022-го... 

Впрочем, с другой годов-
щиной, невеселой, фестиваль 

опоздал ненамного: в сентябре 
прошлого года исполнилось 20 
лет со дня гибели Сергея Бо-
дрова в Кармадонском ущелье, 
и  зал клуба Music Media Dome 
встречал публику его большим 
портретом и проецирующими-

ся на большой экран фотосю-
жетами из жизни актера и ре-
жиссера.

Постоянные участники фе-
стивалей «Брат-2. Живой саун-
дтрек» не молодеют, но держат 
себя в форме. Ведущие, вечно 
юная Ирина Салтыкова  и шо-
умен «АукцЫона» Олег Гар-
куша, все так же задирали во-
просами гостей — и оператор и 
«Брата», и «Брата-2» Сергей 
Астахов рассказал  собравшим-
ся о том, как он сумел столк-
нуть в одном кадре Бодрова и 
американский автомобиль, ни-
мало не повредив обоим. 

Практически все музыкан-
ты за время, прошедшее с  фе-
стиваля «Брат-2». 15 лет спу-
стя»  сменили составы своих 
групп, а то и внешний облик. 
У Вячеслава Бутусова, вместе 
со своей нынешней командой 
«Орден Славы» спевшего клас-
сические хиты «Наутилуса», 
сегодня длинные волосы и се-
дая борода. Некогда лидер груп-
пы «Смысловые галлюцина-
ции» Сергей Бобунец показал, 
что и с новой группой легко 
поднимает зал.   Вадим Самой-
лов, в «Агате Кристи» сыграв-

ший в саундтреке фильма один 
из его хитов, пронзительную 
«Никогда», сегодня изрядно 
«утяжелил» свою музыку. Ско-
ро Вадим опять поедет высту-
пать перед бойцами СВО.  

Фильмы о «братьях» попали 
в контекст эпохи и потому так 
в свое время прозвучали. Эпо-
ха прошла, и все должно было 
пройти вместе с ней. Но моло-
дой зал на фестивале вскидывал 
смартфоны и начинал, гром-
ко подпевая, снимать видео, 
едва услышав и наутилусовско-
го «Зверя», и «Землю» груп-
пы «Маша и Медведи», и, ко-
нечно же, «Вечно молодого» от 
«Смысловых галлюцинаций». 
Оттанцевав на «Хлоп хлоп» 
(супербоевик еще 80-х!) в сете 
«Ордена Славы», зал хором чи-
тал «Я узнал, что у меня есть 
огромная семья» и  разразился 
овацией, когда вышедшийФе-
дор Балабанов, рассказал о том, 
как, придя однажды из школы, 
похвастался отцу, что выучил 
на уроке этот стишок. 

Случилась на фестивале и 
еще одна неожиданная рифма с 
фильмом. Хор учеников гимна-
зии в «Брате-2» исполнял «Гуд-
бай, Америка», а на фестива-
ле Большой детский хор имени 
Попова дополнил программу 
попурри из песен групп, вошед-
ших в саундтрек, но не добрав-
шихся на фестиваль. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК    Елена Гагарина: Музеи Московского 
Кремля готовятся открыть выставку «Небесное воинство»

Тайны кремлевских 
шедевров 
Жанна Васильева 

С
колько весит шап-
ка Мономаха, когда 
китайские туристы 
вернутся в Кремль, 
к а к и е  с е н с а ц и и 
ждут зрителей в но-
вом корпусе  Му-
зеев Московского 
Кремля... Об этом и 

многом другом рассказала Еле-
на Гагарина на «Деловом зав-
траке» в «Российской газете». 

Имя директора крупного му-
зея — это бренд. Имя помога-
ет порой организовать круп-
нейшие выставки-блокбасте-
ры, имя порой не менее важно, 
чем страховка. Фамилия Га-
гарина помогала вам, особен-
но когда вы только возглавили 
Музеи Московского Кремля? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Я не могу одно-
значно ответить на этот вопрос. 
Помогают, наверное, профес-
сиональные качества, которые 
ты получаешь, когда учишься и 
работаешь. Все-таки опыт рабо-
ты в Пушкинском музее с Ири-
ной Александровной Антоновой 
на протяжении двадцати лет для 
меня был очень важен. Если че-
ловек не профессионал, то, ка-
кая бы фамилия у него ни была, 
она ему не поможет. 

До пандемии Музеи Мо-
сковского Кремля принимали 
до трех миллионов посети-
телей в год. Кто сегодня посе-
титель Музеев Московского 
Кремля? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: У нас небольшие 
выставочные пространства. 
Оружейная палата — это две ты-
сячи квадратных метров. Плюс 
два крошечных выставочных 
зала, каждый по 200 квадратных 
метров. Остальное — это собо-
ры и Патриарший дворец. Если 
говорить о количестве посети-
телей, которое приходится на 
метр выставочной площади, то, 
думаю, число наших зрителей 
сопоставимо с числом посети-
телей огромных музеев, при-
нимающих десятки миллионов 
людей. 

Музеи пострадали прежде 
всего во время пандемии. Мы 
очень надеемся, что китайские 
туристы в скором времени к нам 
поедут. Сейчас МИД ведет пере-
говоры, чтобы для туристов, ко-
торых, как мы знаем, привозят 
китайские профсоюзы, был без-
визовый режим. Надеемся, что 
летом, когда будет потеплее, 
приедут и туристы из Индии. И, 
конечно, как всегда, мы рады по-
сетителям из всех уголков нашей 
страны. Посещаемость сейчас 
значительно больше, чем сразу 
после пандемии в 2021 году. 

Елена Юрьевна, международ-
ные проекты поставлены на 
паузу?

Е Л Е Н А  ГА ГА Р И Н А :  Да. У нас есть 
запрет министерства культуры 
на выдачу вещей. Но мы можем 
делать виртуальные выставки и 
фотовыставки. Например, сей-
час мы отправляем фотовыстав-
ку в Таиланд. С Таиландом у нас 
складываются перспективные 
отношения. Как только это бу-
дет возможно, мы, конечно, на-
чнем сотрудничать с этой стра-
ной. У нас есть запрос из музе-
ев Китая, в том числе из музеев, 
с которыми мы уже раньше ра-
ботали. Они очень хотят полу-
чить выставки из Музеев Мо-
сковского Кремля и показать 
свои проекты у нас. 

Сохранились ли профессио-
нальные и человеческие кон-
такты с директорами евро-
пейских музеев, с которыми 

вы организовывали совмест-
ные проекты?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Разные партне-
ры ведут себя по-разному. Есть 
люди, которые относятся к нам 
так же прекрасно, как и рань-
ше. А есть иные. Есть музеи, ко-
торые присылают нам пригла-
шения на свои выставки. В кон-
це концов есть интернет. Все 
музейщики прекрасно знают 
проекты, которые коллеги дела-
ют в разных странах. 

Музеям Московского Кремля 
ничего не приходилось спеш-
но вывозить из-за границы в 
феврале 2022 года?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: В феврале 2022 года 
вещи из Музеев Московского 
Кремля были представлены на 
выставке Фаберже в Музее Вик-
тории и Альберта. Когда прави-

тельство предложило срочно 
эвакуировать наши экспона-
ты, коллеги из Музея Виктории 
и Альберта попросили оставить 
вещи. Сказали, что дают гаран-
тию возвращения вещей после 
планового завершения выстав-
ки. Выставка закончилась, и мы 
вещи вывезли в срок. Точно так 
же, как вернулись и вещи из дру-
гих музеев, в том числе Государ-
ственного Эрмитажа. 

В середине марта откры-
вается выставка «Небесное 
воинство. Образ и почита-
ние», которая охватывает 
период от XII века до середины 
XX века. Почему такой широ-
кий охват? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: И князья Борис 
и Глеб, князь Михаил Черни-
говский, князь Александр Нев-
ский — это реальные люди, они 
живут в памяти людей и церкви. 
Для Александра Невского, напри-
мер, очень важными были святые 
князья Борис и Глеб, которым он 
молился перед Невским сраже-
нием со шведами. Считается, что 
они были его небесными заступ-
никами в той битве. Борис и Глеб 
были убиты в 1015 году, вско-

ре после того, как христианство 
пришло на Русь. А канонизиро-
ваны они были в том же столетии 
— в 1072 году. А князь Дмитрий 
Донской, например, был канони-
зирован православной церковью 
в 1988 году. Поэтому рамки исто-
рии, которую мы рассказываем 
на выставке, не ограничены тем 
временем, когда жили эти удиви-
тельные люди. Точно так же рари-
теты, которые мы покажем, при-
надлежат разным эпохам. Хра-
мовый образ «Архангел Михаил с 
деяниями ангелов» покинет ико-
ностас Архангельского собора 
впервые с 1980 года. Но в экспо-
зиции будут эскизы Павла Кори-
на образов Александра Невского 
и Дмитрия Донского, созданные 
им для мозаик станции метро 
«Комсомольская». 

Полный текст «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «РГ»

 Елена Гагарина, директор Музеев 
Московского Кремля, в гостях у 
«Российской газеты». 

Вячеслав Бутусов поет песни «Наутилуса Помпилиуса» теперь уже со своей новой группой — «Орден Славы». 

А К Ц Е Н Т

МИД ведет переговоры, чтобы для тури-
стов, которых привозят китайские проф-
союзы, был безвизовый режим

А К Ц Е Н Т

Фильмы о братьях попали в контекст 
эпохи и потому так в свое время 
прозвучали

МНЕНИЕ «Вавилон» как 
погребальная песнь кино

Образ и тайна

Валерий Кичин

История Голливуда — благодатная почва для носталь-
гии об исчезнувшем кино. Голливуд — это и травля Ча-
плина, и охота на ведьм, и прародина всех киноштампов. 
Но Голливуд — это и первый звуковой фильм, и создание 
самой могущественной фабрики грез, это спасение на-
ции в годы Великой Депрессии, это творец легенд, зако-
нодатель мод и лекарь общественных пороков. Это Мек-
ка, стягивающая таланты со всего света.

Последние десятилетия богаты на эту ностальгию. 
Голливуду 20—30-х посвящены «Артист» Хазанавичю-
са, «Голливуд» Мерфи, «Однажды… в Голливуде» Таран-
тино, «Да здравствует Цезарь» братьев Коэн, теперь на 
пути к «Оскару» «Вавилон» Дэмьена Шазелла. Режиссер 
уже ностальгировал по старому кино в романтическом 
мюзикле «Ла-Ла-Ленд»; в «Вавилоне» он предлагает вз-
гляд жесткий и грустный, что расслоило и критиков, и 
публику на поклонников фильма и его ненавистников.

Проглотить зал-
пом 190-минутное 
вавилонское стол-
потворение кино-
стилей, вихревой 
монтаж авантюрных 
судеб, разнузданных 
оргий, человеческих 
типов от гротеск-
ных до трагических, 
цитат из киноклас-
сики и параллелей с 
реально существо-
вавшими персона-
жами — задачка не из 
легких, нужны антракты для передышки. Фильм неро-
вен, его сценарий клочковат, глубокий психологизм со-
стыкован с шаржем, но в памяти ошеломленного зрите-
ля долго будут вставать сцены, фразы, ритмы и мелодии 
этой беззащитно искренней и по эмоциям очень слож-
но устроенной картины. О ней интересно думать, ее хо-
чется пересматривать как неохватную эпопею, как гео-
логический срез ушедшей эпохи, как полотно Босха, 
где каждый сантиметр — образ и тайна. И я изумлен, что 
в фаворитах «Оскара» фильм Шазелла занимает столь 
скромное место — он номинирован за операторскую ра-
боту Линуса Сандгрена (выдающаяся), музыку Джасти-
на Гурвица (грандиозная), дизайн и костюмы (редкий те-
перь случай роскошного высокобюджетного кино). Но 
ни авторские таланты, ни актерские работы Киноакаде-
мию не тронули. А в лидерах — залихватская, но бездум-
ная компьютерная кувыркалка «Всё везде и сразу».

«Вавилон» — апофеоз синеманского кино. В нем спле-
лись мотивы «Сладкой жизни» и «Милой Чарити», при-
меты судеб звезд немого кино Клары Боу и Джона Гил-
берта, не говоря о цитатах из «Поющих под дождем» 
— великого мюзикла об агонии Великого Немого под на-
пором «говорящей фильмы». Возможно, фанатское шту-
дирование пестрой жизни раннего Голливуда и желание 
все это вбить в вавилонскую конструкцию как раз и при-
вели к перенасыщенности фильма фабульными линия-
ми, не имеющими развития. 

Впрочем, «Вавилон» — не только название, но, если 
хотите, и жанр картины: дикая, не признающая правил 
оргия ритмов и красок, которая только при повторном 
просмотре обнаруживает симфоническую стройность. 
В Голливуде звездные карьеры выстреливались, как 
из ракетницы, и так же легко, как шутихи, гасли. Брэд 
Питт здесь в роли главной, но уже угасающей звезды 
студии MGM, и в как бы меланхоличной игре суперста-
ра ясно ощущается личная горечь об ушедшей моло-
дости, уходящей популярности и неизбежном закате. 
У Питта есть грандиозные сцены, но главная партия 
принадлежит Диего Калве в роли Мэнни Торреса — мек-
сиканца в Лос-Анджелесе; его герой мечтает о любой 
работе, лишь бы попасть на съемочную площадку, где 
из сора и сюра творится великая магия кино. Его парт-
нерша — Марго Робби в роли разбитной старлетки Не-
лли ЛаРой, напролом идущей к славе. При всей ее сек-
сапильности она как слон на вечеринке, с которого 
стартует фильм: принципиально не вписывается в хан-
жескую, но хищную «элиту» — новая Элиза Дулиттл, 
вульгарная, бунтующая, бросающая вызов самой себе. 

Вокруг центральной пары роятся сонмы колоритней-
ших персонажей, вспышками возникающих и тут же 
пропадающих — лица из нескончаемой оргии. Здесь 
светская репортерша наподобие Лоуэллы Парсонс, во-
шедшей в анналы ниспровергательницы киносудеб. 
Здесь предтеча Марлен Дитрих — кабаретная певица 
Леди Фэй Чжу и джазовый трубач чернокожий Сидни, 
на миг вознесенный судьбой в суперзвезды… Кажется, 
что иные персонажи пали жертвой азартного монтажа 
— огромное полотно фильма топорщилось, не влезало 
ни в какие рамки, и его кромсали.

Монтаж резкий, как удар хлыста об арену: нас не 
перебрасывает, а швыряет от сцены к сцене, от судьбы к 
судьбе, от эфемерного рая в натуральный ад. Создатель 
«Ла-Ла-Ленда» идеально чувствует музыку, фильм ею 
движим. О музыке «Вавилона» нужно писать отдельно, 
ее автор Джастин Гурвиц, по-моему, обречен на «Оскар». 
Ее прихотливая вязь тоже резко обрывается то в ита-
льянскую серенаду, то в Мусоргского, то в джаз, вирту-
озно стилизованный под кино 30-х.

Важный образ — переполненный зрительный зал, 
счастливый уже тем, что удалось достать билеты, 
объединенный общим дыханием. Сегодня это кажется 
невероятным: нам давно объединяться не с кем — залы 
пусты. Много сцен тошнотворных, графичных — фильм 
пышен, избыточен и вульгарен, как весь Голливуд, по-
ражающий богатством и нищетой, прозорливостью и 
слепотой, монументальностью и хрупкостью — срабо-
танная из фанеры роскошная имитация жизни. Шазелл, 
кажется, мучительно искал завершение своей эпопеи и 
нашел его весьма приблизительно, устроив под занавес 
монтажный гимн и одновременно отпевание кинемато-
графу от братьев Люмьер и Дрейера до Годара и Кэмеро-
на. С финальным титром не «Конец фильма», но «Конец 
кино» — могильной плитой всему киноискусству. 

Нескончаемая оргия стилей, ритмов, вознесенных и сломан-
ных судеб, мифов и крахов — это легенда по имени Голливуд.

Финал фильма — 
признание в 
любви киномагии 
и отпевание пере-
жившего свое  
время искусства
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Медведев вернул 
звание первой ракетки 
страны

Вытащил 
себя из аута

Анна Козина

Российский теннисист Даниил Медведев поднялся на 
шестую строчку в мировом рейтинге. Он поменялся 
местами с Андреем Рублевым, которого в минувшую 
субботу обыграл в финале турнира в Дубае, и вернул 
себе звание первой ракетки России.

Медведев, напомним, взял три турнира подряд. До 
триумфа в ОАЭ были победы в Роттердаме и Дохе. По-
сле спада и вылета из топ-10 Даниил получил хоро-
ший заряд уверенности и хорошего настроения. И даже 
признался в любви к теннису. На сайте ATP опублико-
вано видео с трогательным монологом экс-первой ра-
кетки мира. 

Если помните, чуть больше года назад, после по-
ражения в финале Australian Open от Рафаэля Надаля, 
россиянин произнес на пресс-конференции полную 
разочарования речь о том, что ребенок внутри него 
перестал мечтать. Обидный проигрыш со счетом 2:0 по 
сетам, не всегда красивое отношение болельщиков… У 
Медведева накипело. Он говорил, что вряд ли после 30 
у него останется желание играть в теннис. 

Хорошо, что он оставил эти мысли и снова полюбил 
теннис. 

— Дорогой теннис, я помню, как в шесть лет про-
сто обожал бегать с ракеткой. Сознательно я полюбил 
тебя, когда понял, что такое дух соперничества. Моя 
карьера сложилась лучше, чем я мог представить в дет-
стве. Я очень горжусь тем, чего достиг, — сказал Даниил. 
— Но... Всегда есть «но». Каждый раз, когда я на корте и 
что-то идет не так, как хочется, все хорошее забывает-
ся и становится очень тяжело. Главный вызов, который 
ты мне бросил, — работать каждый день, независимо от 
того, насколько это трудно.

Кстати, про трудности не понаслышке знает и лидер 
мирового рейтинга, 22-кратный победитель турни-
ров «Большого шлема» серб Новак Джокович. Он сно-
ва пропустит американскую серию турниров. Джоко-
вич получил отказ от правительства США на просьбу 
предоставить ему право на въезд в страну без привив-
ки от коронавируса. Как сообщает пресс-служба тур-
нира, Ноле уже официально снялся с «Мастерса» в Ин-
диан-Уэллсе.  

ШАХМАТЫ Почему после 
перехода в Азию россияне 
выступают на чемпионате 
Старого Света в Сербии

Прощание
с Европой 

Илья Трисвятский

В курортном сербском городке Врнячка-Баня сей-
час проходит чемпионат Европы по шахматам. Это 
так называемый открытый турнир, здесь подавляю-
щее большинство выступающих — мужчины, но есть 
и несколько девушек, осмелившихся бросить вызов 
сильному полу. 

Среди 484  участников аж четыре десятка наших со-
отечественников, и это вызывает вопросы, ведь в кон-
це февраля было объявлено о переходе России в Азиат-
скую шахматную федерацию.

Как выяснилось, принятое решение официально 
вступит в силу только с 1 мая, пока же время переходно-
го периода. Поэтому нынешнее выступление россиян в 
чемпионате Старо-
го Света никоим об-
разом не противоре-
чит свершившемуся 
факту нашего при-
нятия в азиатскую 
континентальную 
федерацию. 

К прощанию с 
Европой россияне 
подготовились осно-
вательно. В Сербии 
среди соискателей 
наград — Андрей 
Есипенко (между-
народный рейтинг — 2680 баллов), причем он один из 
немногих, кто по ходу своей карьеры нанес пораже-
ние действующему чемпиону мира норвежцу Магнусу 
Карлсену, Алексей Сарана (2668), Евгений Наер (2666), 
Александр Рахманов (2635), Максим Чигаев (2632), 
Александр Мотылев (2621), Давид Паравян (2584), Ми-
хаил Кобалия (2577), Александра Горячкина (2576) и 
многие другие.

Личные чемпионаты Европы в открытой катего-
рии проводятся с 2001 года каждый сезон, перерыв был 
только в 2020-м из-за пандемии. Россияне на этих тур-
нирах побеждали многократно. «Золото» есть в коллек-
ции Павла Трегубова, Евгения Томашевского, нынешне-
го претендента на мировую корону Яна Непомнящего, 
Владимира Поткина, Дмитрия Яковенко, Александра 
Мотылева, Евгения Наера, Эрнесто Инаркиева, Мак-
сима Матлакова, Владислава Артемьева и Антона Дем-
ченко. 

В Сербии участники играют по швейцарской систе-
ме, запланировано 11 туров. После трех соревнователь-
ных дней стопроцентный результат был у 11 шахмати-
стов, но среди них россиян не оказалось. А вот по 2,5 
балла на тот момент набрали несколько наших шахма-
тистов, в том числе и бесстрашная Саша Горячкина.   

АВТОРИТЕТНО Президент Федерации лыжных гонок России Елена Вяльбе подвела итоги 
всероссийских соревнований в Архангельской области

Покорили «Чемпионские высоты»
Илья Соболев, 
Малиновка — Москва

В 
Архангельской области 
завершились Всероссий-
ские соревнования «Чем-

пионские высоты» с участием 
сильнейших лыжников страны.

На первый взгляд неожидан-
ностей не так много. Лидеры 
сборной Александр Большунов 
и Наталья Непряева взяли в со-
вокупности семь золотых меда-
лей, обеспечив победу команде 
Архангельской области в нео-
фициальном зачете. 

Однако все не так очевидно, 
считает президент Федерации 
лыжных гонок Елена Вяльбе, о 
чем она и рассказала в интер-
вью «РГ».
ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Вы знаете, такая 
борьба была у ребят, у девчо-
нок. Даже больше, чем я ожида-
ла. Думали, вот есть два лидера 
и остальные. Но все происходи-
ло далеко не совсем так. Лежать 
на диване, а потом выходить и 
все выигрывать не давали ни-
кому. Командный спринт был 
интересный. У девушек совер-
шенно сумасшедшая эстафета. 
Абсолютно неожиданный ре-
зультат. Я думала, что Тюмень 
выиграет. У них самая ровная 
команда, в составе в основном 
сборницы. Но эстафета и есть 
самый непредсказуемый вид 
программы. 

В командных дисциплинах не 
очень получилось у Натальи 
Непряевой...

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Наталье в сборной 
Архангельской области не хва-
тает не то что еще трех хороших 
спортсменок, но даже одной 
спринтерши. Зато есть борьба. 
Это интересно. И им самим ин-
тересно. Поверьте, если ты вы-
ходишь, побеждаешь без борь-
бы, то постепенно теряешь ин-

терес. А тут: в мужской «раз-
делке» Большунов всего шесть 
секунд выигрывает у второго 
места. Разрыв между третьим 
и четвертым местами всего де-
сятая секунды. Думаю, многие 
завидуют нам. Потому что это 
очень интересно.

Вы говорите «завидуют». 
Значит, считаете, на Западе 

к нашим «Чемпионским высо-
там»  были неравнодушны?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Думаю, они за нами 
наблюдают. Честно скажу, не 
знаю, что у них там происхо-
дило. Я не посмотрела ни од-
ной гонки. Ни на Кубке мира, 
ни сейчас на чемпионате мира. 
Не интересуюсь, кто у них вы-
играл. Тут какой-то норвежский 
журналист спрашивал, почему 

мы проводим «Чемпионские 
высоты» в одно время с чем-
пионатом мира. Руководитель 
пресс-службы соревнований 
советовалась со мной, что ему 
ответить. Я ей сказала, ответь-
те: «По кочану». И все.

Кто-то удивил вас здесь или, 
наоборот, огорчил?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Если говорить по 
фамилиям, то мне здесь не очень 
нравилась Катя Смирнова (в со-
ставе Тюменской области она 
выиграла командный спринт. — 
Прим. «РГ»). Она должна быть 
выше. Жалко, что сестра Ната-
ши Непряевой, Дарья, по объек-
тивным причинам пробежала 
мало индивидуальных гонок. 
Здесь не то что она меня разоча-

ровала, просто хотелось больше 
на нее посмотреть. В мужском 
скиатлоне было видно, как не-
просто приходится Денису Спи-
цову и как он меня порадовал 
в «разделке» (шестое место. — 
Прим. «РГ»). Наконец-то на пье-
дестал поднялся Иван Якимуш-
кин (серебряный призер  Пе-
кина-2022). Было видно, что он 
еще не до конца адаптировался 
к новому тренеру. Мы же не ро-
боты, мы люди. Единственное, 
что я боюсь, это когда люди, о 
которых мы никогда не слыша-
ли, вдруг на пьедестале. Регио-
нальный спортсмен, который 
занимал 30—50-е места. И вдруг 
раз, он заезжает в призы. Вот 
это меня всегда настораживает. 
К счастью, у нас такого не было.

А я уже думал, вы про вун-
деркиндов типа 19-летнего 
Савелия Коростелева, у ко-
торого здесь не очень получи-
лось...

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Нет, Савелия мы 
давно знаем, он у нас в сбор-
ной. Я ему говорила: главное, 
не расстраивайся. Он еще слиш-
ком молод, чтобы весь сезон от 
начала до конца молотить. Все 
приходит с годами. Уверена, что 

его будущее не сегодня-завтра, 
а еще совсем впереди.

Если вернуться к уходящему 
сегодняшнему дню. Наблю-
дая за командным спринтом, 
было тягостно думать о том, 
что шансов когда-нибудь 
увидеть в одной связке Алек-
сандра Большунова и Сергея 
Устюгова на международной 
арене все меньше и меньше...

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Мы бы очень хоте-
ли, чтобы так случилось. Но вы 
сами все видите. В Малиновке 
они были, и каждый боролся за 
свой регион.   

ФУТБОЛ «Челси» предстоит отыграться в матче Лиги чемпионов 
против «Боруссии» после поражения на выезде

От Поттера ждут чуда
Артур Нанян 

С
е г о д н я  в е ч е р о м 
определятся пер-
вые участники чет-
в е р т ь ф и н а л ь н о й 
стадии Лиги чем-
пионов. Матч дня 
пройдет в Лондоне, 
где «Челси» пред-
стоит отыгрывать-

ся после поражения от «Бо-
руссии» в Дортмунде со сче-
том 0:1.

Казалось бы — что такое де-
фицит в один мяч для недавних 
победителей главного еврокуб-
кового турнира? Но положе-
ние дел таково, что для выхо-
да в следующую стадию Лиги 
чемпионов «Челси» предстоит 
совершить небольшой подвиг. 
Ведь противостоять ей будет 
одна из самых ярких и эффект-
ных команд нынешнего сезона.

«Боруссия» буквально сме-
тает всех на своем пути. Подо-
печные Эдина Терзича выигра-
ли все десять матчей с начала 
календарного года и продолжа-
ют бороться за титул как в Бун-
деслиге, так и на европейской 
арене. И если несколько меся-
цев назад мало кто восприни-
мал «шмелей» как реальных 
претендентов на трофеи, то 
сейчас многие эксперты пола-
гают, что дортмундцы сильнее 
даже самой «Баварии».

Справедливости ради, в до-
машнем матче с «Челси» ко-
манде Терзича сопутствова-
ла удача. Реализуй англичане 
хотя бы половину созданных 
ими моментов, особенно в пер-
вом тайме, итог встречи мог бы 
быть иным. Однако «Боруссия» 
победила с минимальным сче-
том и едет на Туманный Аль-
бион в статусе фаворита этой 
пары.

— Не скрою: на своем поле 
нам немного повезло, плюс 
у нас был исключительный 
вратарь. Соперник доминиро-
вал в финальной трети поля, 
нам оказалось трудно найти 
выход. Впрочем, не вижу необ-
ходимости оправдываться по-
сле 1:0. Мы сделали шаг вперед, 
но в Лондоне ребята должны 
думать только о победе, — от-

метил главный тренер «Борус-
сии» Эдин Терзич.

В отличие от дортмундцев, 
«Челси» сильно лихорадит. 
Усилившись новичками на сум-
му более 600 миллионов евро, 
«синие» выдают один из худ-
ших сезонов за последние годы: 
команда уже вылетела из Кубка 
Англии, идет на десятом месте 
в национальном первенстве и 
фактически лишилась шан-
сов на топ-4. Лига чемпионов — 
единственный турнир, в кото-
ром «пенсионеры» еще могут 
рассчитывать на трофей.

Рулевому «Челси» Грэму 
Поттеру не позавидуешь. Спе-
циалист, назначение которого 
удивило почти всех экспертов и 

болельщиков, признается, что 
переживает непростые време-
на. Ввиду неудачных результа-
тов болельщики лондонской 
команды чуть ли не ежедневно 
требуют от руководства клуба 
отставки Поттера. Сам англи-
чанин готов к любому разви-
тию ситуации, но пока у него 
есть доверие. При этом в слу-
чае вылета от «Боруссии» воз-
можно всякое.

— Моя семья страдает, мне 
самому очень тяжело. Однако 
всем наплевать на состояние 
тренера — таковы дела. Недав-
но я сказал, что это самая слож-
ная работа в моей жизни. Ниче-
го не изменилось. Я прекрасно 
понимаю: в любой момент все 

может завершиться. Но сейчас 
я сосредоточен на следующем 
матче. Сделаем все возмож-
ное, дабы порадовать наших 
болельщиков, — заявил Поттер.

По мнению букмекеров, 
больше шансов на выход в 1/4 
финала все же у «Боруссии». 
Эксперты принимают ставки 
на проход немецкого клуба с 
расчетом 1 к 1,61, а на лондон-
цев — 1 к 2,38. Ничья в основное 
время оценивается в 3,7.

В отличие от пары «Челси» — 
«Боруссия», в противостоянии 
«Бенфики» с «Брюгге» вряд ли 
стоит ожидать сюрпризов. Ли-
дер первенства Португалии 
максимально близок к участию 
в четвертьфинале Лиги чемпи-
онов после убедительной по-
беды в Бельгии со счетом 2:0. 
К слову, один из мячей в той 
встрече забил бывший полу-
защитник московского «Локо-
мотива» Жоау Мариу.

Сборная России
Один из главных сюжетов 

18-го тура российской Пре-

мьер-лиги — триумфальное 
возвращение в отечественный 
чемпионат Артема Дзюбы. Хет-
трик 34-летнего форварда при-
нес «Локомотиву» гостевую 
победу над «Ростовом» — 3:1. 

Только наставника «Росто-
ва» Валерия Карпина, по сов-
местительству возглавляюще-
го сборную России, перфоманс 
Дзюбы не впечатлил.

Во всяком случае, в расши-
ренном составе игроков, вы-
званных на мартовский учеб-
но-тренировочный сбор нацио-
нальной команды, Артема Дзю-
бы не оказалось. При том, что  
в список вошли аж  41 человек. 

Остается только гадать, 
проигнорировал ли Карпин 
футболиста из-за непростых 
личных отношений или по ка-
ким-то еще причинам.

Зато вызов получили два на-
ших легионера: Александр Го-
ловин («Монако») и Алексей 
Миранчук («Торино»).

Сбор состоится с 19 по 28 
марта в Новогорске. На 23 мар-
та в Тегеране запланирован то-

варищеский матч против сбор-
ной Ирана.   

Подготовил Илья Соболев

Игрокам «Челси» (в темном) надо 
не только остановить атаку 
«Боруссии», но и забивать самим.

А К Ц Е Н Т

Команда из Дортмунда набрала 
отменную форму: она выиграла 
в десяти встречах кряду в 2023 году

Александра Горячкина начала открытый чемпионат Европы 
с побед над мужчинами из Румынии и Турции. 

А К Ц Е Н Т

Елена Вяльбе: Такая борьба была 
у ребят и девчонок, даже больше, 
чем я ожидала. Лежать на диване, 
а потом выходить и побеждать 
не давали никому

Александр Большунов (№1), 
как и ожидалось, побеждал чаще 
других, но делал это с большим 
трудом.

Саша Горячкина — 
одна из немногих 
девушек, кто 
на ЧЕ-2023 осме-
лился бросить 
вызов мужчинам

Положение команд 
в Премьер-лиге 

И В Н П М О
«Зенит» 18 14 3 1 50-7 45

«Спартак» 18 11 4 3 42-20 37

«Ростов» 18 10 5 3 33-26 35

«Динамо» 18 9 5 4 34-21 32

ЦСКА 18 8 5 5 30-20 29

«Ахмат» 18 9 2 7 30-28 29

«Сочи» 18 8 4 6 29-32 28

«Краснодар» 18 7 5 6 33-31 26

«Оренбург» 18 8 1 9 34-40 25

«Урал» 18 6 4 8 23-30 22

«Кр. 
Советов»

18 5 5 8 20-26 20

«Пари НН» 18 5 4 9 22-32 19

«Локомотив» 18 4 4 10 23-35 16

«Факел» 18 1 11 6 22-34 14

«Химки» 18 3 4 11 17-37 13

«Торпедо» 18 1 4 13 9-32 7

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 марта, вторник, «Матч ТВ»
22.45. «Челси» (Англия) — «Борус-

сия» (Дортмунд, Германия). Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Бенфика» (Португалия) — 

«Брюгге» (Бельгия). Прямая транс-

ляция.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

M
IK

A
 V

O
L

K
M

A
N

N

Между тем 

В словенской Планице завершился чемпионат мира, в одни сроки с ко-

торым проходили «Чемпионские высоты». 

В отсутствие наших спортсменов победителями общего зачета стали 

норвежцы. В мужских гонках они взяли «золото» во всех шести дисци-

плинах. При этом не так ярко выступил признанный лидер норвежской 

сборной Йоханнес Клебо, который даже без конкуренции со стороны 

Александра Большунова выиграл лишь два «золота» и то в своих корон-

ных спринтерских дисциплинах.

Среди женщин больше всех побед одержали шведки — четыре. При 

этом они сенсационно провалились в эстафете, став лишь третьими 

(первое место у сборной Норвегии). Еще одно «золото» досталось аме-

риканке Джесике Диггинс, которая стала лучшей в 10-километровой 

«разделке».

ЦИФРА

15
ЛЫЖНИКОВ

из 21 добрались до финиша 

мужского классического мара-

фона на 50 км. Остальные 

шесть не выдержали и сошли 

с дистанции. Победителем 

«полтинника» стал Александр 

Большунов
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